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Парламентарии ссылаются 
на закон «Об основах охраны 
здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» (№323-ФЗ). 
Действительно, статья 27, п. 1, 
этого закона гласит: «Граж-
дане обязаны заботиться о 
сохранении своего здоровья». 
В том числе им следует про-
ходить медицинские осмотры. 
Однако в законе ничего не 
сказано о том, что будет, если 
эту обязанность не выпол-
нять. Никакого наказания за 
отсутствие у граждан заботы 
о своем драгоценном не преду-
сматривается. Этот пробел и 
хотят восполнить депутаты. 
Они рассуждают примерно 
так: если злостных уклони-
стов от прививок и диспансе-
ризации лишить оплаченных 
больничных, они вмиг одума-
ются и побегут в поликлини-
ки. А там все готово к приему 
принудительно прозревших 
граждан. Их с нетерпением 
ждут терапевты, кардиологи, 
гинекологи, окулисты и про-
чие специалисты. Ну а если 
все-таки найдутся несозна-
тельные граждане, то им не 
станут оплачивать бюллетени. 
От этой модернизированной 
системы обязательного меди-
цинского страхования (ОМС) 
получится изрядная экономия 
бюджетных средств. «Если 
государство вам дает возмож-
ность бесплатно сделать вак-
цинацию от гриппа, а вы от 
нее увиливаете, вполне резон-
но вас потом, когда вы заболе-
ете, спросить: а где вы раньше 
были? Вам же предлагали! 
Почему вам государство что-
то теперь должно платить?» 
- задается риторическим во-
просом автор почина, депутат 
Госдумы Сергей Дорофеев.

Между тем возражений и 
вопросов свежая депутатская 
инициатива вызывает множе-
ство. Например, что делать с 
теми, чьи недуги не поддают-
ся никакой профилактике? 
Человек поскользнулся и сло-
мал руку или ногу. Или полу-
чил сотрясение мозга. Или 
ожог. Или его укусил клещ. Да 
мало ли что может с челове-
ком произойти такого, от чего 
нет вакцины? А он не прошел 
диспансеризацию. И что, ему в 
таком случае больничный не 
оплачивать?

Авторы инициативы ссы-
лаются на опыт цивилизован-
ного мира. Однако в сегод-
няшних российских условиях 
эти ссылки не имеют ника-
кого смысла. Сначала надо 
создать такую систему здра-
воохранения, чтобы человек 
действительно мог и прививку 
сделать, и диспансеризацию 
пройти без колоссальных за-
трат времени и сил. Чтобы 
ставить условия, надо внача-
ле подготовить почву для их 
выполнения. Например, обес-
печить регионы медицинским 
персоналом в должном коли-
честве, устроить так, чтобы 
человек мог попасть к спе-
циалистам, сделать ЭКГ или 
УЗИ без предварительной 
записи за месяц. В столице 
и других крупных городах 
штаты поликлиник в целом 
укомплектованы, однако в ре-
гионах ощущается острейшая 
нехватка профильных специ-
алистов. Не редкость, когда 
на несколько сел приходится 
один-единственный терапевт. 
Ну и куда должен человек 
ехать на диспансеризацию? 
Сколько времени на нее по-
тратить?

Настаивающие на пого-
ловной диспансеризации де-
путаты, похоже, не в курсе, 
что в стране идет реформа 
здравоохранения. Недавно ее 
промежуточные итоги про-
верили аудиторы Счетной 
палаты. Они пришли к вы-
воду, что сокращение числа 
врачей и больничных коек 
снизило доступность медпо-
мощи. А это, между прочим, 
нарушение статьи 18 закона 
об охране здоровья граждан 
РФ. В ней указывается, что 
право на охрану здоровья 
обеспечивается, в частности, 
оказанием доступной и каче-
ственной медицинской помо-
щи. А доступность-то как раз 
снижается. Так не лучше ли 
было депутатам озаботиться 
этой настоящей проблемой? 
Например, запретить такие 
реформы медицины, которые 
идут вразрез с действующим 
законодательством. Это было 
бы куда лучше, чем выдумы-
вать в высшей степени со-
мнительные, оторванные от 
реальной почвы инициативы.

Максим Грегоров

42% опрошенных сообщили, что тратят на еду от 25 до 50% дохода, 30% - от 50 до 
75%, 12% - более 75%, 9% - до 25%, 7% затруднились ответить. Данные опроса фонда 
«Общественное мнение» (ФОМ).

Считается, что, если человек тратит на еду до 40% доходов, это уже бедность. Получается, 
более половины граждан РФ, тратя на пропитание львиную долю своих доходов, живет 
за чертой бедности.

42%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Запретительный раж не покидает депутатов 
Госдумы. Очередная инициатива: предлагается 
не оплачивать больничные без прививок и 
прохождения диспансеризации.

На прошлой неделе 
разразился скандал. 
Минюст зачислил в 
категорию «иностранных 
агентов» фонд 
«Династия», активно 
занимающийся 
финансированием 
научных и 
образовательных 
программ.

Фонд «Династия» основан 
82-летним Дмитрием Зиминым, 
создателем компании сотовой 
связи «Вымпелком». Проблема 
оказалась в том, что г-н Зимин 
перечислял фонду деньги из-за 
рубежа со счетов связанных с 
ним же компаний. Получается, 
учредитель фонда, по версии 
российского Минюста, высту-
пил в роли «иностранного аген-
та»... самого себя. В «агенты» 
зачислили и фонд «Либеральная 
миссия», возглавляемый про-
фессором Евгением Ясиным. 
Этот фонд получил статус «ино-
агента» в связке с «Династией», 
являющейся основным спон-
сором «Либеральной миссии». 
Фонд Зимина на протяжении 13 
лет финансировал российские 
науку и образование. На эти 
цели в прошлом году было вы-

делено 352 млн рублей, в плане 
на этот год значится 435 млн. У 
фонда большая книгоиздатель-
ская программа, он выдает гран-
ты ученым, аспирантам, студен-
там, учителям и школьникам. 

Сам Зимин, оскорбленный 
ярлыком «иностранного аген-
та», заявил, что прекращает фи-
нансирование фонда. «Тратить 
свои личные деньги под маркой 
неведомого мне иностранного 
государства я, конечно, не буду. 
...Мне жалко, чуть ли не до слез», 
- признался Дмитрий Зимин в 
интервью изданию «Медуза». 
Что до Минюста РФ, то его по-
зицию сформулировал министр 
Александр Коновалов, который 
посоветовал г-ну Зимину опро-
тестовать статус «иностранного 
агента» через суд.

Почему этот статус так воз-
мутил благотворителей, по-
нятно. Зимин и Ясин хорошо 
помнят, что слова «иностран-
ный агент» в годы их молодо-
сти были синонимом слов «вре-
дитель», «шпион». Кроме того, 
ярлык «агента» означает для 
НКО фактический запрет на со-
трудничество с бюджетниками 
(региональные администрации, 
музеи, вузы, школы). Им неофи-

циально запрещено сотрудни-
чать с «иноагентами».

Итак, скорее всего, фонд Зи-
мина свернет свои программы 
в России. И это очень грустно. 
Финансирование российской 
науки оставляет желать луч-
шего. В нынешнем году на эти 
цели государство выделяет 
около 356 млрд рублей (около 
$7 млрд). В будущем, по словам 
премьера Дмитрия Медведева, 
«государство не будет сокра-
щать финансирование науки». 
Для сравнения: в 2016 г. в США 
на научные исследования и раз-
работки будет выделено $146 
млрд, на 6% больше, чем го-
дом ранее. Российским ученым 
перепадет из бюджета в 20 с 
лишним раз меньше денег, чем 
их американским коллегам. 
Государство же, вместо того 
чтобы поблагодарить жертво-
вателей, радеющих о будущем 
российской науки, того же Дми-
трия Зимина, навешивает на 
них обидные ярлыки, вынуждая 
сворачивать свои благотвори-
тельные программы. Похоже, 
ученые, да и вообще все само-
стоятельно мыслящие люди 
стране сегодня не нужны.

Борис Невис

  В центре внимания

На Украине 
с недавних пор 
принялись вырубать 
березы как символ 
«русских оккупантов». 
На их месте высаживают 
«более патриотическую» 
калину.

Заметка под названием 
«Долой российские березы!» 
(«Геть росiйськi берези!») по-
явилась в газете «Недригайлiв 
сьогоднi» в номере от 22 мая 
2015 г. «С недавних пор бере-
зы не пользуются уважением 
среди украинцев, так как счи-
таются народным символом 
русских. А учитывая агрес-
сию России, мы их и вовсе 
возненавидели», - сообщает 
издание. По мнению автора, 
березы надо вырубить как ми-
нимум возле местных органов 
власти. Вместо них сажать ка-
лину, «чисто украинский сим-
вол». В статье приводится и 
пример подобной практики: 
в Червонослободском сель-
совете (Сумская область) уже 
вырубили березы, а на их ме-
сте посадили, правда, не кали-
ну, а ели.

Хочется спросить граждан 
Незалежной: «Ну хорошо, вы 
вините в своих бедах соседей, 
но дерево-то чем перед вами 
провинилось?» В любом спра-
вочнике можно найти обиль-
ные сведения об этом прекрас-
ном дереве, узнать, например, 

что оно распространено в 
Северном полушарии. Березу 
с полным на то основанием 
можно считать не только сим-
волом России, но и, к примеру, 
Белоруссии, Германии, Шве-
ции, Финляндии, многих дру-
гих стран. Кстати, латинское 
родовое название березы - 
betula - было заимствовано из 
галльского языка. Почтитель-
ное отношение к белостволь-
ной красавице у славян, кель-
тов, финно-угров, скандинавов 
уходит корнями в седую древ-
ность. Одна из германских рун 
- Беркана - означает «береза», 
«березовая ветка». Это руна 
роста и плодородия. В Шве-
ции до сих пор празднуются 
«дни березы» между 22 апре-
ля и 1 мая. Древний праздник 
проходит у живой священной 
березы. Славяне, наши общие 
с украинцами предки, считали 

бересту оберегом от нечистой 
силы. Береза дала имена мно-
гим городам и весям. Напри-
мер, на Украине есть поселок 
Великий Березный. А месяц 
март по-украински - березень.

Калина - прекрасное рас-
тение, но оно такое же укра-
инское, как и русское. Не 
сосчитать, сколько калине 
посвящено стихов и песен (не 
говоря уже о «Ладе-Калине»). 
Делить растения по «нацио-
нальности» - для этого надо 
иметь совсем перевернутые 
мозги! Остается надеяться, 
что эта нелепая ботаническая 
ненависть, как и разрушение 
памятников нашего общего 
прошлого, и другие демон-
страции ненависти к сосед-
нему государству на Украине 
рано или поздно закончатся. 
Вот только берез жалко.

Игорь Минаев

  Хоть стой, хоть падай
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Депутаты собрались 
экономить на больничных

Березы-то чем провинились?

Ты записался в «агенты»?
  Скандальная ситуация
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По подсчетам 
социологов, около
20 млн россиян уезжают 
из малых городов и 
сел в мегаполисы ради 
временных заработков. 
Ученые называют таких 
людей отходниками.
С кризисом количество 
скитальцев увеличилось -
других вариантов
наша экономика
не предлагает.

Когда в регионах начались 
проблемы с электричками, 
местные чиновники ликова-
ли: «И хорошо! Ваш транс-
порт высасывает жизнь из 
малых городов, увозит луч-
ших в столицу. Люди теряют 
семьи и корни». Серьезно, так 
и говорили: в Орле, Брянске, 
Тамбове, Калуге...

А еще говорили, что в 2015 
году только в Москве стало 
на 30 тысяч охранников боль-
ше. Дело не в популярности 
ЧОПов и не в эпидемии лени 
- в провинции невозможно 
найти нормальную работу. 
О т су т с т в и е 
поездов и 
р е й с о в ы х 
« и к а р у с о в » 
на число пе-
редвижников 
ничуть не по-
влияет. В по-
следние годы 
мужчины из 
провинциаль-
ных местечек 
собираются 
в группы по 
6-10 человек, 
в складчину 
заказывают 
микроавтобусы и отправ-
ляются в Москву и Санкт-
Петербург за длинным руб-
лем. Раньше отходничество 
было украинским методом - 
народ уезжал из Незалежной 
целыми деревнями, теперь 
это российский тренд.

Завербованная 
Россия

Вологжанин Николай 
Юров регулярно гоняет в Мо-
скву и Питер. Дома его ждут 
супруга Джамиля и 6-летняя 
дочь Арина.

«На заработки я ездил и 
до женитьбы. Тогда меня ни-
что не держало, - вспоминает 
Николай. - Сейчас страшно 
скучаю по семье. К счастью, 
жена понимает, что иначе 
ее и ребенка не прокормлю. 
На севере России успешных 
предприятий нет, а если и 
есть, то зарплата на них ма-
ленькая. Наши мужики кон-
курируют с гастарбайтерами 
- бьются за любые вакансии. 
Мигранты соглашаются на 
меньшие суммы, что опреде-
ляет общий уровень доходов 
в области».

По профессии Николай 
крановщик, но в Москве его 
знают как краснодеревщика, 
в Петербурге - как строите-
ля. По словам Николая, от-
ходников часто обманывают: 
«Вербовщики говорят, что 
фирме нужны разнорабочие 
на стройку. Соглашаешься, 
а потом тебя привозят на 
место - и ты оказываешь-
ся упаковщиком конфет на 
кондитерской фабрике. Со 
мной такое бывало. Платили 
меньше, чем обещали, ино-

гда кидали. Об условиях про-
живания даже не заикайтесь. 
Вагончики, бараки, сараи 
какие-то - ни помыться, ни 
еду приготовить».

«В старину монгольские 
кочевники реально в роско-
ши жили. Юрта, кони, то да 
се, - рассказывает волгогра-
дец Андрей Куприянов. - А 
я, пока работал в известной 
торговой компании в столи-
це, ночевал в подвале, спал на 
двух досках, лежащих на ста-
рых унитазах. Ел списанные 
продукты, пил воду из ведра, 
которое днем использовали 

у б о р щ и ц ы . 
Как ваши со-
циологи меня 
н а з ы в а ю т ? 
Отходником? 
Не знаю, по-
моему, кризис 
поделил рос-
сиян на тех, 
кто кочует, и 
тех, кто ко-
чевряжится 
- выпендри-
вается. Когда 
у тебя двое 
детей и пара-
лизованная 

мать, не до позерства. Семье 
без разницы, где и как ты 
добываешь деньги, главное, 
чтобы они были».

Агрономы-маляры, 
инженеры-сторожа

В течение нескольких лет 
сотрудники НИУ «Высшая 
школа экономики» прово-
дили многоэтапное исследо-
вание, изучая современное 
российское отходничество. 
Составляли социальный пор-
трет передвижников, оцени-
вали их мотивацию, прогно-
зировали уровень миграции.

С помощью аналитика 
проектно-учебной лабо-
ратории муниципального 
управления ВШЭ Натальи 
Жидкевич корреспонденты 
«Мира новостей» выделили 
в итоговых отчетах самое 
интересное.

Отходники - активные 
люди в возрасте от 25 до 60 
лет. (Кстати, с 2012 года в 
мегаполисы зачастили рабо-
тающие пенсионеры.) Цен-
тральные регионы страны, 
Сибирь и Урал «поставляют» 
в Москву и Санкт-Петербург 
преимущественно мужчин, 
северные и южные террито-
рии - женщин. Сильный пол 
трудоустраивается охран-
никами и грузчиками, сла-
бый - нянями и продавцами. 
Мужчины обычно уезжают 
на две-три недели, женщи-
ны средних лет - на месяцы. 
Временную занятость обе-
спечивают 40% провинци-
альных семей.

Действующая сила от-
ходничества - желание вы-
растить детей, дать им ка-

чественное образование и, 
конечно, стремление улуч-
шить свой быт.

«В 2000-х годах жителей 
малых городов вынуждала 
двигаться нужда, а сегодня 
они хотят большего, - сравни-
вает ситуации Наталья Жид-
кевич. - В беседах с учеными 
люди признавались, что для 
безбедного существования 
семьям из четырех человек 
требуются 35-40 тысяч руб-
лей в месяц».

Больше половины отход-
ников работают не по спе-
циальности. «Отучившись в 
ссузах и вузах, они забывают 
о своих профессиях. Связи и 
коммуникативные способно-
сти значат куда больше, чем 
навыки и знания, - дополняет 
характеристику один из ав-
торов исследования, социо-
лог Артемий Позаненко. - У 
16% отходников образова-
ние ограничивается средней 
школой».

Тогда зачем государство 
выделяет огромные суммы 
на профессиональную под-
готовку россиян? Чтобы ди-
пломированные инженеры 
и агрономы цеплялись за 
вакансии охранников и ма-
ляров? Зачем федеральные 
власти сочиняют и принима-
ют новые образовательные 
программы, твердят об инду-
стриализации и техническом 
развитии, если экономика 
страны по-прежнему зависит 
от метлы и лопаты?

Впрочем, от отходни-
чества ей, экономике, нет 
никакой пользы. 50% пере-

движников не платят налоги 
- получают «серую» зарпла-
ту. Регионы-доноры теряют 
деятельную часть населения, 
предприятий в моногоро-
дах как не было, так и нет. 
Процветает лишь торговля 
- жены тратят деньги, зара-
ботанные мужьями.

Семья «на удаленке»
Отходники практически 

не пользуются услугами 
здравоохранения - им не-
когда болеть. Их не интере-
суют политика и идеология: 
очень немногие участвуют в 
выборах.

Они не пьют, добросовест-
ны, коммуникабельны, вни-
мательны к близким, но их 
забота о семье рано или позд-
но... заканчивается разводом. 
Расстояния, разлуки, необхо-
димость жить среди чужих 
людей, встречи урывками 
брак не укрепляют. Крайне 
редко мужчины и женщи-
ны принимают решение об 
окончательном переезде в 
мегаполис, многие по 6-10 
лет мотаются из города в го-
род, отвыкая от жен и детей.

Отходничество - своего 
рода внутренняя эмиграция. 
Отходники - бездомные, у ко-
торых есть дом, трудоголики 
без постоянной и качествен-
ной работы, домочадцы с 
«дистанционными семьями». 
Это не их выбор - условия, 
созданные государством. Хо-
чешь достойно зарабатывать 
- терпи, не хочешь - оставай-
ся в медвежьем углу. В таком, 

как, например, село Крутояр-
ское Ставропольского края.

Мужиков в Крутоярском 
не найдешь - уехали на вах-
ту: кто в Москву, кто в Под-
московье. Женщины сидят с 
детьми. Пробовали обойтись 
огородами и приусадебны-
ми хозяйствами, но местные 
фермеры придумали обраба-
тывать соседние поля с помо-
щью самолетов химавиации, 
и те сбрасывают яд прямо 
на головы сельчан, на сады и 
грядки. По той же причине в 
Крутоярском пал домашний 
скот - отравился.

«Остались без молока, 
творога, сыра и сметаны. А в 
семье трое детей, - жалуется 
Сельминат Шабанова. - Мужу 
не накляузничаешь - он на 
заработках. К чиновникам в 
район не поедешь - зря время 
потеряешь. Утром стартуешь 
- вернешься к ночи. Детей не 
с кем оставить. Тяжело без 
мужиков - и малышей, и дом 
на себе тянем. До детсада и 
школы - четыре километра, 
пешком не дойдешь, а везти 
некому. Ни аптеки, ни кана-
лизации. Живем как жены 
декабристов».

«Мужьям трудно, а женщи-
нам еще хуже. Дети без от-
цов хулиганят, матери с ними 
не справляются, - вздыхает 
Ольга Агеева. - Не знаю, на- 
сколько нас хватит».

Немного истории
Не исключено, что многие 

будут читать этот материал 
в пути - мы часто замечаем в 
электричках, маршрутках лю-
дей с «Миром новостей» в ру-
ках. Тоже, наверное, отходники?

Специально для них цита-
та из школьного учебника 
по истории «на дорожку»: 
«Отходничество появилось в 
России в XVIII-XIX веках, ос-
лабило личную зависимость 
крестьян от помещиков и 
стало признаком разложения 
феодально-крепостнической 
системы».

А современное отходниче-
ство что ослабляет? Развал 
чего символизирует? Кре-
постных и феодалов в стране 
вроде нет, а народ все мчится 
куда-то. «И счастия не ищет, 
и не от счастия бежит».

Анна Бессарабова,
Елена Саркисова,

Наталья Михайлова

Куда отходитКуда отходит
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Время от времени, 
но в целом довольно 
часто в популярных 
западных изданиях, 
таких как британская 
газета The Daily Mail 
или американский 
журнал New Yorker, 
появляется очередная 
порция компромата 
на российских 
сверхбогачей.

Недавно в центр внима-
ния западных СМИ попал 
владелец одной из круп-
нейших в мире империй 
по производству мине-
ральных удобрений, мил-
лиардер Андрей Гурьев. 
Журналисты обнародова-
ли скрывавшиеся от ши-
рокой публики данные о том, 
что Гурьев владеет самым до-
рогим в Лондоне особняком, 
уступающим своими разме-
рами разве что королевско-
му Букингемскому дворцу. 
Роскошное здание насчиты-
вает 25 спальных комнат, рас-
полагает огромными баль-
ным залом и плавательным 
бассейном. Сегодня после 
реконструкции этот самый 
большой частный дом в Лон-
доне оценивается примерно 
в 300 млн фунтов. Но в 2008 
г. он был продан таинствен-
ному покупателю «всего» за 
50 млн фунтов. И вот теперь 
имя этого покупателя стало 
известно публике.

Российские олигархи, 
обогащающие столицу ту-
манного Альбиона и другие 
британские города своими 
капиталами, заключают что-
то вроде негласного договора 
с властями этой страны. Вза-
мен на получение различных 
финансовых преференций, а 
в случае необходимости и на-
дежного убежища они согла-
шаются поставить под кон-

троль британских спецслужб 
свои финансовые дела и во-
обще проявлять лояльность к 
властям Великобритании и в 
целом к Западу. Те же отлич-
но знают, какие именно сдел-
ки проворачивают богатые 
россияне со своими офшор-
ными деньгами, откуда они 
приходят и куда уходят.

Однако некоторые олигар-
хи время от времени «забы-
вают», кто в доме хозяин, и то 
ли говорят лишнее, то ли на-
чинают действовать чересчур 
вольно, требовать слишком 
многого. Тогда с ними проис-
ходят всевозможные непри-
ятности вплоть до фатальных. 
Так случилось с экс-олигархом 
Борисом Березовским, при-
чина странной смерти которо-
го так и осталась не до конца 
проясненной, или с другим 
скандальным персонажем рос-
сийско-британского делового 
мира, магнатом Александром 
Перепеличным, скончавшим-
ся во время ежедневной про-
бежки возле своего поместья. 
При вскрытии в его желудке 
нашли следы яда, нередко ис-

пользуемого киллерами. Од-
нако официальной причиной 
смерти бизнесмена был объ-
явлен сердечный приступ.

В числе прочих служб за 
россиянами в Великобрита-
нии наблюдает и Националь-
ная криминальная разведка, 
созданная в 1992 г., когда на 
острове появились первые со-
стоятельные переселенцы с 
Востока. В поле зрения этой 
спецслужбы попадают все по-
дозрительные личности - от 
футбольных хулиганов до 
представителей организован-
ной преступности. В частности, 
она отслеживает движение де-
нежных потоков, чтобы пре-
дотвратить сделки по отмы-
ванию капиталов. Разумеется, 
счета и сделки россиян, пере-
бравшихся в Британию, тоже 
были взяты под постоянный 
контроль. Получается, что все 
попытки российских толсто-
сумов сохранить в тайне свои 
сделки, счета и недвижимость, 
напрасны. Они живут под кол-
паком спецслужб, нередко де-
лящихся своей информацией с 
представителями СМИ.

  Под колпаком

Олигархи «на поводке»Олигархи «на поводке»

Разборки между 
турецкими силовиками 
стали причиной 
сенсационных 
разоблачений.

Информагентство Reuters 
со ссылкой на судебные до-
кументы и данные турецкой 
жандармерии* сообщило, что 
разведка Турции помогала 
поставлять оружие в районы 
Сирии, контролируемые мя-
тежниками. Некоторые из 
повстанческих группировок 
впоследствии примкнули к 
«Исламскому государству». 
Согласно показаниям сви-
детелей, Национальная раз-
ведывательная организация 
Турции (MIT) сопровождала 
в 2013-2014 гг. колонны гру-
зовиков, перевозивших части 
ракет, мины и другое оружие. 
Транспорт направлялся в при-
граничные районы Сирии, 
которые контролировали ис-
ламистские группировки. По-
пыткам полиции положить 
конец контрабанде оружия 
помешали сотрудники турец-
кой разведки.

Турецкие власти обвинения 
отрицают, называя действия 
судей, полиции и жандар-
мерии попыткой скомпро-
метировать правительство 
страны. О том, что транспорт, 
остановленный и досмотрен-
ный полицией, принадлежал 
спецслужбе и перевозил в 
соседнюю Сирию гуманитар-

ные грузы, ранее заявлял не 
кто иной, как президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган. 
Получается, полиция пойма-
ла на лжи главу собственного 
государства. Эрдоган такое 
простить не мог: уголовные 
дела были заведены не на тех, 
кто перевозил незаконный 
груз, а на тех, кто выдавал 
ордер на обыск грузовиков. 
Офицерам жандармерии 
вменяется в вину попытка 
раскрыть государственную 
тайну и очернить правитель-
ство страны. «Этот процесс 
стал расправой над законом, 
- заявил адвокат обвиняемых 
офицеров жандармерии Альп 
Дегер Танрыверди. - То, что 
является преступлением, не 
может быть государственной 
тайной».

Разоблачения, опублико-
ванные Reuters, эксперты 
считают очередным раундом 
борьбы между правоохрани-
тельными органами Турции. 
Правительство Эрдогана 
постоянно пытается устано-
вить жесткий контроль над 
судами, полицией и жандар-
мерией, увольняя силовиков, 
считающихся нелояльными. 
В этом Эрдоган опирается 
на лояльную ему разведку. 
Поводом для конфликта пра-
вительства с судьями и поли-
цейскими стали  обвинения в 
коррупции, выдвинутые про-
тив ближайших соратников 
Эрдогана.

Игорь Минаев

Турецкая разведка 
вооружала террористов

  Скандал

Также это подлило масла в 
огонь дискуссии на тему: без-
опасно ли для здоровья чело-
века выращивать такое оби-
лие волос на лице? Медики 
предупреждают, что на боро-
де может находиться больше 
всевозможных опасных ми-
кроорганизмов и бактерий, 
чем даже на крышке унитаза. 
Американский микробиолог 
Джон Голобич проанализи-
ровал пробы волос, взятых из 
бород, и кроме всего прочего 
нашел на них тип бактерий, 
которые обычно живут в ки-
шечнике и обнаруживаются 
в фекалиях. По его словам, 
если бы то же самое нашли 
в водопроводной воде, ее бы 
посчитали непригодной для 
питья и подвергли дополни-
тельной очистке.

Профессор Энтони Хил-
тон из Университета Астона 
подтвердил, что бороды мо-
гут распространять болез-
нетворные бактерии. Его 
исследование показало, что 
бороды становятся настоя-
щим прибежищем для самых 
разных микроорганизмов. 
Британские медики выска-
зали опасение, что гнездя-
щиеся в бороде бактерии 
способны вызывать пораже-
ния кожи и даже заражать 
других людей. На бородах 
оседает гораздо больше ви-
тающих в воздухе бактерий 
и частиц грязи, чем на кож-
ном покрове лица. Волосин-
ки бороды, как черепица на 
крыше дома, осаждают на 
себе все, что витает в воз-
духе. Особенно много бак-

терий гнездится и размно-
жается в волосах возле рта 
и ноздрей. Эти микроорга-
низмы легко переносятся на 
другого человека, например 
при поцелуе.

В ходе дискуссии по по-
воду бород сложилось два 
противоположных мнения. 
Одни эксперты советуют 
расслабиться и не бояться 
отращивать бороду, другие 
же говорят, что бороды 
могут стать вместилищем 
опасных патогенов. На вся-
кий случай медики реко-
мендуют как можно реже 
теребить свои бороды ру-
ками и вообще стараться 
не дотрагиваться до лица. 
Правда, возникает вопрос: 
как же тогда ухаживать за 
бородами?

  Вековая загадка

Ди Каприо подвергает 
себя опасности

* В Турции за порядком следят несколько различных ведомств: турецкая на-
циональная полиция, дорожная полиция и жандармерия. Жандармерия вы-
полняет свои обязанности за пределами границ провинций и уездов, за по-
рядок в которых отвечает полиция.

Мода на бороды окрепла после того, как 
суперзвезда Голливуда Леонардо Ди Каприо 
появился на публике с пышной, окладистой бородой.
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Ведущий рубрики Николай Иванов

Империя взяток 
и откатов

Переизбрание на пост 
президента ФИФА Йо-
зефа (Зеппа) Блаттера 
вряд ли привлекло бы к 
себе такое внимание, не 
совпади оно с неожидан-
ной атакой на «футболь-
ных богов» со стороны 
ФБР и арестом в Цю-
рихе семи высокопо-
ставленных функ-
ционеров ФИФА. 
В США их обви-
нили в финансо-
вых махинациях и 
не скрывали, что 
ждут доброволь-
ной отстав-
ки Блаттера. 
У п р я м ы й 
ш в е й ц а р е ц 
поставил себя 
выше «гене-
ральной ли-
нии» Белого 
дома, наладив 
демонстратив-
но дружеские отношения 
с российским президен-
том. Тем самым нарушил 
директиву Барака Оба-
мы, потребовавшего 
изолировать Россию. 
Блаттер отказался даже 
обсуждать возможность 
отказа от проведения в 
России чемпионата мира 
в 2018 году.

Между тем футбол 
уже давно зарекомен-
довал себя как один из 
самых криминогенных 
видов спорта. Подкупы, 
взятки, договорные мат-
чи стали обычным яв-
лением в «футбольном 
хозяйстве». Выдающийся 
мастер журналистских 
расследований британец 
Эндрю Дженнингс заин-
тересовался происходя-
щим в ФИФА еще в 2002 
году. Заняться футболом 
его побудили слухи об 
огромных откатах в ходе 
продажи прав на телеви-
зионные трансляции мат-
чей чемпионатов мира. 
Вскоре у журналиста по-
явилось несколько цен-
ных источников инфор-
мации, исходившей из 
штаб-квартиры ФИФА. 
Они стали поставлять 
сведения о непригляд-
ных сделках футболь-
ных дельцов (подобная 
информация продолжает 
поступать до сих пор). 
Из этих же источни-
ков Дженнингсу, напри-
мер, стало известно, что 
Блаттер установил для 
себя умопомрачитель-
ный годовой оклад - $15 
миллионов. Журналист 
выяснил, что взятки и 
откаты деятелям ФИФА 
выплачивались через 
секретные трастовые 
счета в Лихтенштейне. 
Об этом он написал в 
книге «Омерта: орга-
низованная преступная 
группировка FIFA Зеп-
па Блаттера». А когда 
Дженнингс узнал, что 
одному из его информа-
торов угрожают распла-
той за «предательство», 
ему не оставалось ничего 
другого, как обратиться 
за помощью к ФБР.

Брелок 
с прослушкой

Одним из видных фут-
больных деятелей, заме-
шанных в махинациях, 
стал американец Чак 
Блейзер, который сде-
лал для себя правилом 
ежегодно отправлять 
два миллиона украден-
ных долларов на тайный 
офшорный счет. За каж-
дую сделку он брал 10% 
комиссионных. Мелкий 
предприниматель, зара-
батывавший в 1970-х гг. 
торговлей наклейками, 
сначала работал в аме-
риканской футбольной 
федерации, а затем стал 
членом совета регио-
нальной футбольной 
конфедерации стран Ка-
рибского бассейна, Цен-
тральной и Северной 
Америки. А в 1990-х гг. 
был назначен генераль-
ным секретарем конфе-
дерации. Деньги потекли 
к нему рекой после того, 
как США выставили 
свою кандидатуру на 
проведение чемпионата 
мира. Вместе с президен-
том конфедерации Дже-
ком Уорнером Блейзер 
не упустил шанс прикар-
манить взятку $10 млн за 
поддержку конфедера-
цией заявки Южной Аф-
рики на проведение чем-
пионата мира в 2010 г.

Информацию о ма-
хинациях Блейзера от-
правил в ФБР все тот 
же Дженнингс. В 2011 г.
Блейзер был арестован. 
Он согласился доно-
сить на своих коллег из 
ФИФА. Блейзеру выда-
ли брелок для ключей, 
в котором находилось 
записывающее устрой-
ство. На него он запи-
сывал все свои встречи 
с руководством ФИФА 
во время Олимпиады в 
Лондоне в 2012 г. А через 
год, завершив миссию 
осведомителя, признал 
себя виновным в рэкете, 
мошенничестве, уклоне-
нии от выплаты налогов 
и отмывании капиталов. 
Блейзеру грозит 15 лет 

тюрьмы, хотя вряд ли он 
так долго протянет - у 
него обнаружили рак.

Блаттер не сдается
Начиная свою 

битву с ФИФА, 
Дженнингс не 
предполагал, 
что в его рас-
с л е д о в а н и е 
в м е ш а е т с я 
мировая по-
литика, ког-
да США 
п о п ы т а -
ются ис-
пользовать 
футбол и 

коррупцию в 
ФИФА в своем 

противо-
стоянии с 
Ро с с и е й . 
Эксперты 
убеждены, 
что, «сва-
лив боль-
шого друга 

России» Блаттера, аме-
риканцы вынудили бы 
ФИФА лишить Россию 
права на проведение ЧМ-
2018. Разумеется, это ста-
ло бы большим ударом 
по престижу страны и ее 
президента. Правда, ФБР 
поясняет, что вовсе не со-
биралось сорвать ареста-
ми чиновников ФИФА 
переизбрание Блаттера. 
Они-де лишь использо-
вали конгресс ФИФА, 
чтобы упростить свою 
задачу и взять сразу всех 
подозреваемых в Швей-
царии, вместо того чтобы 
вести трудные перегово-
ры с властями стран, из 
которых они прибыли. 
Тем временем несколько 
функционеров ФИФА, 

находящихся в тюрьме 
Цюриха, попросили об 
освобождении, сослав-
шись на свой преклон-
ный возраст. Одному из 
них, уругвайцу Эугенио 
Фигередо, вице-прези-
денту ФИФА, уже 83 года. 
Кстати, из 14 человек, по-
павших под следствие, 12 
представляют страны Ла-
тинской Америки.

В ответ на атаку 
ФБР Блаттер проявил 
бойцовские качества и 
неизменно отзывался 
о своем сопернике на 

выборах главы ФИФА, 
иорданском принце Али 
бин Аль-Хусейне, как 
об американской мари-
онетке, а все происхо-
дящее называл местью 
Америки за то, что ЧМ-
22 было решено прово-
дить не в США, а в Ка-
таре.

Однако не намере-
но сдаваться и амери-
канское следствие. Оно 
грозит провести новую 
волну арестов среди вы-
сокопоставленных деяте-
лей ФИФА. Власти США 
собираются усилить дав-
ление на главных спон-
соров с требованием пре-
кратить финансирование 
руководимой Блаттером 
федерации (ФИФА еже-
годно получает от них 
$400 миллионов). Одно-
временно США могут 
использовать свой глав-
ный рычаг, потребовав 
блокирования счетов 
ФИФА и личных капи-
талов ее руководства. 
Сама по себе ФИФА 
американцев не интере-
сует, но сейчас ее можно 
использовать в качестве 
орудия шантажа и пред-
ложить российскому ру-
ководству отказаться от 
поддержки мятежного 
Донбасса взамен на чем-
пионат мира. Единствен-
ным препятствием в осу-
ществлении этого плана 
оказался слишком само-
стоятельный Блаттер.

Второй фронт против 
Блаттера открыл прези-
дент Союза европейских 
футбольных ассоциаций 
(УЕФА) француз Ми-
шель Платини. Он при-
звал бойкотировать ми-
ровые чемпионаты до 

тех пор, пока Блаттер не 
уйдет в отставку. Однако 
18 членов УЕФА, вклю-
чая Францию, Испанию 
и Финляндию, прене-
брегли рекомендацией 
Платини и проголосо-
вали за Блаттера. Оче-
видно, что кандидатура 
иорданского принца их 
устраивала еще меньше 
и нужно было оставить 
за европейцем руковод-
ство ФИФА. Похоже, 
«бои» на футбольном 
«фронте» еще далеки от 
завершения.

  О спорт, ты политика!

Колумбия, которая всегда послушно 
выполняла все указания Белого дома, 
касающиеся борьбы с наркомафией, 
внезапно проявила строптивость.

Богота запретила опыление джунглей, где 
выращивается кока, мощным гербицидом 
глифосатом, который производит трансна-
циональная компания «Монсанто». Ее штаб-
квартира расположена в американском горо-
де Сент-Луис. По свидетельствам западной 
прессы, руководство «Монсанто» вхоже в 
самые высокие кабинеты власти.

Глифосат был запрещен в Колумбии после 
того, как проведенные исследования показа-
ли: этот гербицид способен поражать обшир-
ные территории за пределами обработанных 
им посевов, так как молекулы глифосата об-
ладают большой подвижностью и передвига-
ются под слоем почвы на расстояние до 1 км. 
Сроки разложения глифосата в земле дости-
гают трех лет. Как выяснилось, он поражает 
все живое: насекомых, животных, птиц, рыб, 
нанося чудовищный ущерб природе.

Запрет на использование глифосата был 
введен колумбийскими властями потому, что 
было неопровержимо доказано, что герби-
цид, уничтожающий плантации коки, одно-
временно пагубно сказывается на здоровье 
людей, так как является сильным канцероге-
ном. «Монсанто», огромные доходы которой 
во многом зависят от поставок глифосата, 
профинансировала десятки исследований по 
всему миру, которые должны были доказать 
безвредность яда. «Монсанто» даже стала 
создавать «карманные» природоохранные 
организации, которые убеждали граждан, 
что гербицид, а заодно и генная инженерия, 
которой также вовсю занимается «Монсан-
то», абсолютно безвредны для человека.

Однако жители колумбийских селений, 
расположенных вблизи обработанных тер-
риторий, думают иначе. Они на себе ощутили 
это «достижение науки», жалуются на рако-
вые заболевания, которые уже приобрели 
характер эпидемии, а также на другие тяж-
кие недуги, передающиеся по наследству, на 
генном уровне.

До недавних пор Колумбия оставалась 
единственной страной Южной Америки, где 
все еще используется глифосат. Им в общей 
сложности были обработаны 1,6 млн гекта-
ров земли.

Однако «Монсанто» не собирается молча 
проглотить горькую колумбийскую «пилю-
лю». Поняв, что с правительством страны 
договориться не получается, она переклю-
чилась на поддержку оппозиционных партий 
Колумбии, обещающих в случае прихода к 
власти возобновить использование гербици-
да против плантаций коки. Кстати, точно так 
же «Монсанто» оказывает помощь оппози-
ционным политическим силам в других стра-
нах, где правительства не желают иметь дело 
с генетически измененными культурами.

В России глифосат известен под такими 
торговыми брендами, как «Раундап», «Гли-
фор», «Торнадо» и «Ураган». Сейчас круп-
нейшим производителем глифосата и его 
производных стал Китай. Именно глифоса-
том предполагается обрабатывать посевы 
генетически измененных культур на Украи-
не. Многие ученые предостерегают, что это 
станет настоящим убийством знаменитых 
черноземов.

  Смертоносная «химоза»

Отравителям Отравителям 
дали по рукамдали по рукам

«МАТЧ ВЕКА»: США против ФИФА

REX/FOTODOM.RU

65-й конгресс ФИФА переизбрал 
Йозефа Блаттера главой организации
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Жители столичного 
района Якиманка подали 
в суд на... капремонт. 
Точнее на новый закон о 
капитальном ремонте. 
Они считают его не 
соответствующим 
Конституции РФ и 
требуют приостановить.

Напомним, что с 1 июля 
2015 года москвичи обязаны 
будут дополнительно пла-
тить 15 рублей за каждый 
квадратный метр жилпло-
щади - в копилку на будущий 
капремонт. То есть ежемесяч-
но выкладывать придется в 
среднем порядка 900 рублей 
за обыкновенную «двушку» в 
55 «квадратов».

Без вариантов?
Государство предложило 

два варианта формирования 
капитала Фонда капитально-
го ремонта. Во-первых, жиль-
цы многоквартирного дома 
могли на общем собрании 
принять решение открыть 
собственный спецсчет в бан-
ке и самостоятельно распоря-
жаться накопленной суммой. 
«Счет может быть открыт 
на товарищество собствен-
ников жилья, жилищный 
кооператив, управляющую 
компанию или на отдельного 
человека, который вызыва-
ет доверие у всех жильцов», 
- объяснял заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы 
по жилищной политике и жи-
лищно-коммунальному хо-
зяйству Павел Качкаев.

Оказалось, что речь идет 
о тех банках, чей уставный 
капитал составляет не ме-
нее 20 млрд рублей. Таких 
в России насчитывается не 
больше двадцати. Надо было 
провести собрание жильцов, 
утвердить все виды работ, за-
тем разработать техническое 
заключение и предваритель-
ный финансовый расчет.

Нужен и проект дома. Тео-
ретически он должен быть в 
управляющей компании, но на 
деле техническая документация 
там подозрительно часто «те-
ряется». Поэтому активные мо-
сквичи направились в проект-
ные организации заказывать 
ее за деньги. Словом, создается 
впечатление, что все было сде-
лано для того, чтобы активисты 
жилищных товариществ бы-
стро поняли, в какую безнадеж-
ную историю попали, и напрочь 
отказались от идеи собирать 
деньги самостоятельно.

Чиновники не скрывали, 
что им больше по душе второй 
вариант. Речь идет о перечис-
лении средств на счет Фонда 
капитального ремонта. Это 
своего рода общий котел, куда 
стекаются деньги со всего ре-
гиона. Его руководители сами 
решают, на какое здание их 
потратить в первую очередь. 

То есть жильцы дома, где пока 
еще не течет крыша и не ло-
паются трубы, вынуждены 
оплачивать ремонт «аварий-
ных» соседей в надежде на то, 
что их дом тоже не обойдут 
стороной, когда он обветшает. 
Но если учесть, что програм-
ма рассчитана на 30 лет, то до 
своего ремонта можно просто 
не дожить. Или спустя время 
деньги исчезнут вместе с ре-
гиональным фондом. А может, 
их просто съест инфляция. 
Всякое бывает.

Жители Якиманки с таким 
положением дел не согласи-
лись и все свои претензии из-
ложили в исковом заявлении. 
Оно состоит из нескольких 
простых и понятных тезисов.

В ответе за чужое?
«Платежи за капремонт 

являются обязательны-
ми. Данный вариант сбора 
средств фактически противо-
речит Гражданскому кодексу 
и Конституции РФ, согласно 
которым собственник не-
сет бремя содержания свое-
го имущества, но не чужого. 
А по закону о капремонте 
разрешается использование 
собранных средств с одного 
дома на капитальный ремонт 
другого», - сказано в иске.

Жителям почти всех рос-
сийских городов приходят 
счета за капремонт уже вто-
рой год. Кто-то платит, кто-
то выбрасывает платежки в 
мусорное ведро. Москвичи 
доказывают, что люди имеют 
на это полное право.

«Платежи на ремонт вооб-
ще не могут быть обязатель-
ными. Согласно законода-
тельству, фонды капремонта 
являются некоммерческими 
организациями. А согласно 
закону о некоммерческих 
организациях (НКО), они уч-
реждаются гражданами или 
юридическими лицами на ос-
новании добровольных взно-
сов. Добровольные взносы не 
могут быть обязательными», 
- делается вполне логичный 
вывод в исковом заявлении.

Разбираемся дальше. День-
ги, полученные Фондом капи-
тельного ремонта, фак-
тически становятся его 
собственностью. А зна-
чит, ни у кого нет права 
требовать отчета о рас-
ходовании средств. Что 
же остается? Только 
надеяться, что руково-
дители этой структуры, 
про которых, кстати, 
ничего не известно, 
обойдутся с деньгами 
более-менее честно.

Тем, кто не ста-
нет перечислять свои 
кровные на счет Фон-
да капремонта, начис-
лят пени. Пока речь 
идет о небольшой сумме 
- штраф составит одну трех-
сотую от общей задолжен-
ности. Но жители Якиманки 
задаются вопросом: разве 
может быть наказание за от-
каз переводить деньги обще-
ственной по своему статусу 
организации? Это какой-то 
юридический нонсенс.

Муниципальный депутат 
Маргарита Чуканова нашла 
еще одно юридическое несо-
ответствие.

«Не выполнена 16-я статья 
Закона РФ «О приватизации 
жилищного фонда». Когда 
мы приватизировали свои 
квартиры, этот документ 
гарантировал, что первый 
капитальный ремонт нам 
сделает государство. И пере-
даст дом собственникам в хо-
рошем состоянии. Сейчас же, 
принимая закон о капремон-
те, законодатели сказали пря-
мо противоположное: мы вам 

ничего не должны, первый 
ремонт делать не будем, сами 
копите деньги и сами ре-
монтируйте свою собствен-
ность», - говорит Чуканова.

По ее словам, в капремонт 
входит сейчас всего 14 видов 
работ. В советское время 
было 72. Но даже оставши-
еся всячески сокращаются. 
Например, в нормативных 
актах прописано, что ремонт 
подвала обязателен только в 
том случае, если он оформ-
лен в общедолевую собствен-
ность, то есть принадлежит 
жильцам. Москвичи, не поза-

ботившиеся о приватизации 
этого, казалось, ненужного 
им помещения, останутся без 
обновленного подвала. А то, 
что их никто не предупреж-
дал о такой тонкости, реги-
ональный фонд капремонта 
не интересует.

При чем тут звери?
Правительство Москвы, 

которое ввело платежи на 
капремонт практически по-
следним в стране, долго изу-
чало чужой опыт. И чтобы 
горожане не последовали 
дурному примеру регионов и 
не отправляли платежки на 
помойку, новую плату решено 
включить в единый платеж-
ный документ. У москвичей не 
остается выбора: не заплатив 
за капремонт, они не смогут 
перечислить деньги за квар-
тиру и коммунальные услуги. 
Или платить за все сразу, или 

переходить в разряд злостных 
неплательщиков.

Генеральный директор 
Центра развития коллектор-
ства Дмитрий Жданухин про-
гнозирует, что число долж-
ников неизбежно вырастет 
в разы. И непонятно, как ис-
требовать от них деньги.

Коммунальщики по ре-
шению суда, конечно, могут 
отключить электроэнергию 
и даже канализацию за не-
уплату, но это не может быть 
наказанием за невыплаты 
взносов на капремонт.

«Отключение одной услуги 
никак не связано с другой. Не 
могут отключить канализа-
цию за то, что человек не пла-
тит за электричество», - про-
должает Жданухин. Запрет 
на выезд за рубеж для боль-
шинства нищих должников не 
представляет никакой опасно-
сти - они и так никуда не ездят. 
Так как же государство соби-
рается выбивать деньги из тех, 
кто отказывается платить? 
Оказывается, кое-какие меры 
воздействия все же имеются. 
Например, изъятие животных.

Как утверждает депутат 
Госдумы Олег Михеев, эта 
практика приобретает уже 
характер эпидемии: «Под Са-
ратовом у хозяйки конного 
клуба за личные долги забра-
ли лошадей, в Петрозаводске 
должник лишился коровы, 
лошади и теленка, в Перм-
ском крае забрали у хозяй-
ки птичника 53 гуся. Также 
имели место случаи ареста 
породистой собаки в Санкт-
Петербурге, двух мопсов и 
бульдога в Иркутске, котен-
ка в Кемерове и домашнего 
попугая на Алтае».

С точки зрения юриспру-
денции домашний питомец 
- это движимое имущество. 
Поэтому к приставам ни-
каких претензий быть не 
может, они все делают по 
закону. Правда, случаются 

и казусы. В Ново-
сибирской области 
стражи порядка 
оставили арестован-
ного жеребца хозя-
ину «на ответствен-
ное хранение». Когда 
они пришли изымать 
имущество, от того 
остались только под-
ковы. Хозяин посту-
пил по принципу «так 
не доставайся же ты 
никому!» - зарезал 
своего любимца и 
«употребил в пищу».

Если должник не 
найдет нужные деньги 

к нужному сроку, зверье будет 
продано. Корову и породи-
стых лошадей реализовать не-
сложно. Но кому нужен попу-
гай? Сколько представители 
власти выручат за котенка? 
И что делать со взрослыми 
бульдогами, которые вырос-
ли в «своей» семье и не пойдут 
на поводу у чиновников в дру-
гую?

Надо отметить, что при-
мер жителей Якиманки ока-
зался заразителен: иски в 
суд с требованием признать 
закон о капремонте некон-
ституционным готовят пред-
ставители Гагаринского и 
Алексеевского районов сто-
лицы, а также активисты из 
Замоскворечья. Но дойдет 
ли дело до Конституцион-
ного суда - большой вопрос. 
На кону - миллиарды руб-
лей, от которых чиновники 
так просто не откажутся.

Наталья Пуртова

КАПРЕМОНТКАПРЕМОНТ  
ДО СУДА ДОВЕДЕТДО СУДА ДОВЕДЕТ
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Муниципальный депутат Маргарита 
ЧУКАНОВА: «Закон РФ «О прива-
тизации жилищного фонда» гаран-
тировал, что первый капитальный 
ремонт нам сделает государство. 
Принимая закон о капремонте, за-
конодатели сказали прямо противо-
положное: сами ремонтируйте свою 
собственность».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вычисляемый Nielsen ин-
декс потребительского дове-
рия демонстрирует, насколько 
благоприятным люди считают 
нынешнее время для соверше-
ния крупных покупок. С начала 
года он у нас опустился до ми-
нимального значения за послед-
ние 10 лет, то есть с момента на-
чала таких исследований, - 72 
пункта. Для сравнения: обще-
мировой индекс потребитель-
ского доверия, напротив, вырос 
до 97 пунктов. Есть, конечно, 
страны, потребители в которых 
настроены еще более песси-
мистично, чем в России. Но по 
темпам снижения покупатель-
ской активности мы, пожалуй, 
впереди планеты всей.

«Обвал потребительских 
настроений вряд ли можно на-
звать неожиданностью, - ком-
ментируют в российском под-
разделении Nielsen результаты 
исследования. - Изрядно потра-
тившиеся в конце года россияне 
столкнулись с пиком роста цен 
на продукты питания и товары 
повседневного спроса в первом 
квартале года».

Из всех статей семейного 
бюджета наиболее масштаб-

ному секвестру подверглись 
«развлечения вне дома» - о со-
кращении такого рода расхо-
дов заявили 55% опрошенных. 
50% россиян меньше тратят на 
новую одежду, 48% покупают 
более дешевые продукты пи-
тания. Кстати, растущие цены 
на продовольствие находятся, 
по данным Nielsen, на втором 
месте в списке проблем, тре-
вожащих граждан страны. На 
первом - беспокойство по пово-
ду экономики в целом.

В Nielsen отмечают также 

резко усилившуюся неуверен-
ность россиян в перспективах 
рынка труда. 74% опрошенных 
- на 8% больше, чем в конце 
прошлого года, - не ждут ника-
ких положительных перемен в 
отношении своей работы.

Возникает, правда, резонный 
по нынешним временам вопрос: 
а в какой мере можно дове-
рять данным компании, штаб-
квартира которой находится в 
Нью-Йорке? А ну как «враги 
клевещут»? Однако данные 
Nielsen полностью подтвержда-

ются российскими источника-
ми. Так, индекс потребительско-
го доверия, рассчитываемый 
ВЦИОМом, находится так же, 
как и нильсеновский, на исто-
рическом минимуме. Почти 
три четверти (72%) граждан 
России считают нынешнее 
время неблагоприятным для 
крупных денежных трат. Для 
сравнения: весной 2009 года та-
кого мнения придерживались 
всего 52% опрошенных. А по 
данным фонда «Общественное 
мнение», половина россиян в 

последнее время начала актив-
но экономить на еде, в первую 
очередь на мясе, птице, сыре, 
колбасе и фруктах. 

«Население ведет себя нерв-
но, но рационально, - пишет в 
своей статье в Forbes член Ко-
митета гражданских инициатив, 
бывший министр экономики 
России Андрей Нечаев. - После 
попыток защитить свои деньги, 
материализовав в товары и не-
движимость текущие доходы и 
частично сбережения (отсюда 
отток вкладов из банков) в 2014 
году, граждане в условиях паде-
ния зарплат и высокой инфля-
ции перешли на так называе-
мую сберегательную модель 
поведения. Проще говоря, гото-
вясь к худшему, стали отклады-
вать деньги на черный день, со-
кращая текущее потребление».

Правда, как уверяют пра-
вительственные чиновники, 
самые черные наши дни уже 
позади. Экономика России вы-
шла из кризисного состояния, 
объявил на днях первый вице-
премьер Игорь Шувалов.

Однако большинство экс-
пертов не разделяют шувалов-
ский оптимизм. Кто же прав? 
Пожалуй, единственным кри-
терием истины является в дан-
ном случае содержимое наших 
с вами кошельков. Поэтому 
вновь отсылаю вас к свежим 
исследованиям социологов и 
маркетологов (см. выше).

Андрей Владимиров

На днях директор 
Федеральной службы 
судебных приставов 
Артур Парфенчиков 
сообщил, что число 
неплательщиков 
алиментов в прошлом 
году снизилось почти 
на 8% и составило 
на 1 января 2015 года 
936 тыс. человек 
(с учетом Крыма). 
Однако, по подсчетам 
социологов, от 
алиментов в РФ бегают в 
общей сложности 3 млн 
нерадивых отцов, а их 
общий долг превышает 
110 млрд рублей.

«При разводе только 30 
процентов женщин подают на 
алименты. Остальные говорят: 
«Мы договорились», - констати-
рует Людмила Ржаницына, про-
фессор Института экономики 
РАН.

Уже через пару месяцев 
разведенный отец забывает о 
том, что они «договорились». 
В 2014 году на неплательщи-
ков алиментов возбуждено 73 
тыс. уголовных дел. Всего же к 
разряду злостных уклонистов, 
которые никогда не платили 
алименты, служба судебных 
приставов относит 300 тыс. 
россиян. Еще 80 тыс., по дан-
ным службы, не имеют воз-
можности платить, «так как 
собирают бутылки», отметил 
Артур Парфенчиков.

Этим летом против алимент-
щиков-беглецов планируется 
принять целый ряд законов. Так, 
в Госдуму внесен законопро-
ект о лишении должников по 
алиментам водительских прав: 
благодаря введению подобной 
меры в Белоруссии все хвосты 
по алиментам сразу выплатили 
40 процентов должников, имев-
ших водительские права.

По оценке депутатов Госду-
мы, из 936 тыс. алиментщиков, 
на которых заведено исполни-
тельное производство в службе 
судебных приставов, каждый 
третий имеет водительские пра-
ва. То есть благодаря принятию 
нового закона долги по алимен-
там предположительно погасят 
не менее 140 тыс. российских 
мужчин. 

В рамках службы судебных 
приставов планируется соз-
давать спецотделы, которые 
только этим и будут занимать-
ся. Благодаря им сбор алимен-
тов должен пойти намного 
быстрее. Приставы будут не 
просто искать деньги и иму-
щество должников, но также 
помогать им устраиваться на 
работу, восстанавливать в слу-
чае необходимости документы 
и так далее.

На днях в Москве приставы 
оформили пенсию 73-летнему 

должнику по алиментам - он бе-
гал от них, пока сыну не испол-
нилось 39 лет. «Все эти годы он 
где-то болтался, даже пенсию 
не оформлял, чтобы алименты 
не платить», - объяснил Артур 
Парфенчиков.

Спецотделы 
должны будут 
решить пробле-
му и с текучкой 
с о б с т в е н н ы х 
кадров: «При 
средней зарпла-
те 15-20 тыс. руб. 
в месяц у нас 
текучесть кадров доходит до 
70 процентов в год, - рассказал 
Артур Парфенчиков. - Я видел 
у одной девочки на руках 1200 
исполнительных дел! Это не ра-
бота. Сейчас мы снижаем коли-
чество дел на каждого пристава 
до 300».

При этом глава Федераль-
ной службы судебных приста-

вов уверен: только оптимизаци-
ей работы приставов проблему 
выплаты алиментов не решить. 
«Мы в отношении неплатель-
щиков алиментов слишком ли-
беральны», - считает Парфен-
чиков. В Европе и США к ним 
подходят более жестко и непри-
миримо. В Чехии и Германии у 
алиментщика может быть изъ-
ято единственное жилье и про-
дано на торгах. В некоторых 
штатах США человеку даже 
запрещают создавать новую 
семью, пока тот не рассчитался 
с долгами по алиментам. «Нам 
надо использовать мировой 
опыт», - говорит главный судеб-
ный пристав России.

Неплохо бы шире приме-
нять и собственное законода-
тельство. По словам адвоката 
Ксении Ивановой, суды очень 
редко применяют норму за-
кона о взыскании алиментов в 
твердой сумме. Хотя данный за-

кон позволяет 
назначать али-
менты вне за-
висимости от 
доходов отца 
ребенка. Эта 
сумма может 
быть скальку-
лирована, ос-

новываясь на прожиточном 
минимуме ребенка. «Даже на 
Украине законодательно за-
креплена эта норма - 100 про-
центов прожиточного мини-
мума», - отмечает профессор 
Людмила Ржаницына.

Также закон разрешает взы-
скивать алименты с должников 
второго порядка - бабушки и де-
душки, то есть родителей отца 

ребенка, а также накладывать 
арест на имущество должника, 
нажитое им в следующем браке. 
Но и эти нормы почти не рабо-
тают.

«Надо обязать приставов 
искать имущество второй су-
пруги должника - зачастую это 
совместно нажитая собствен-
ность, а значит, она может быть 
изъята», - считает адвокат Ксе-
ния Иванова.

С наступлением сезона от-
пусков приставы обещают вни-
мательнее отслеживать пере-
движение алиментщиков на 
отдых за границу. Только за про-
шедший период при попытке 
выезда из страны были задер-
жаны 7 тыс. нерадивых отцов, 
с них удалось взыскать 600 млн 
руб., то есть почти по 90 тыс. с 
каждого! «Эта мера себя пока 
не исчерпала, - подчеркивает 
Артур Парфенчиков. - Кроме 
того, мы будем и дальше идти 
по пути увеличения уголовных 
дел в отношении неплательщи-
ков алиментов. Можно к этому 
относиться по-разному: с одной 
стороны, это увеличение кри-
минализации, с другой - зача-
стую единственная эффектив-
ная мера».

Впрочем, опыт борьбы с 
уклонистами часто выходит 
за рамки закона, хотя и под-
держивается общественным 
мнением. Портреты беглецов 
от алиментов иной раз выве-
шивают на столбах и прочих 
носителях. А недавно злостного 
уклониста нашли с помощью... 
торта. Опуб ликовали портрет 
на коробке, и человека сразу 
же опознали, поделился рац-
предложением Артур Парфен-
чиков. А в Краснодарском крае 
один бизнесмен так настрадал-
ся от отца-алиментщика, что 
теперь во всех его барах на под-
ставках под пивные кружки на-
печатаны портреты местных 
должников по алиментам.

Аделаида Сигида
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В некоторых штатах США 
человеку  запрещают 
создавать новую семью, 
пока тот не рассчитался 
с долгами по алиментам.

По данным социологов, 
почти у пятой части 

россиян денег хватает 
только на еду и 

коммунальные платежи. 
Даже в кризисном 2009 

году о полном отсутствии 
свободных средств 

заявляли лишь 4-7% 
опрошенных. Такие 
данные приводит в 

своем свежем докладе 
международная 

маркетинговая компания 
Nielsen.

Открыт сезон охоты Открыт сезон охоты 
на алиментщиковна алиментщиков

Россияне начали экономить Россияне начали экономить 
на развлечениях и одеждена развлечениях и одежде
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Пряник, самовар, оружие - 
прославленные символы Тулы. 
А еще тульчане страшно гор-
дятся своей историей и всегда 
подчеркивают, что этот город 
испокон веков защищал юж-
ные рубежи столицы, ни разу 
не пропустив врага к ее гра-
нице. К тому же здесь любят 
напоминать гостям об одном 
явном преимуществе перед 
столичным соседом. «Тула на 
целый год старше Москвы», 
- похвастался в своей торже-
ственной речи во время возло-
жения цветов к Вечному огню 
губернатор Владимир Груздев.

Московские гости тоже 
подчеркнули особую роль 
Тулы в жизни главного рос-
сийского мегаполиса. Прав-
да, не только военную, но и 
продовольственную.

«Тульчане с удовольствием 
приезжают на наши продо-
вольственные ярмарки, и это 
направление мы будем расши-
рять», - сказал заместитель мэра 
Москвы в правительстве Мо-
сквы по вопросам региональ-
ной безопасности и информа-
ционной политики Александр 
Горбенко, заметив, что ежегод-
ный товарооборот между мега-
полисом и областью составляет 
почти 40 млрд рублей.

Впрочем, амбициозные туль-
чане не собираются превращать 
свою малую родину исклю-
чительно в кормушку для мо-
сквичей, а хотят завоевать еще 
и туристический рынок. Уже в 
этом году музейные объедине-
ния города планируют принять 

не меньше 1,5 млн туристов. 
В администрации области на-
зывают и другие цифры: не ис-
ключено, что в скором времени 
поток увеличится до 3 миллио-
нов. Это очень много, например, 
в Санкт-Петербург приезжают 
6 млн отдыхающих в год. Но 
чем может привлечь маленькая 
Тула стольких россиян?

Если идти прямо по про-
спекту Ленина, то очень легко 
наткнуться на целую линейку 
настоящих пушек - они сто-
ят на постаментах во дворе 
Тульского артиллерийского 
инженерного института. Чуть 
дальше расположен Музей 
оружия, построенный в фор-
ме древнерусского шлема. Ря-
дом современные самоходные 
установки, и это соседство вы-
глядит вполне гармоничным. 
В Тульском кремле, который 
тоже относится к оборонке, 
только старинной, экскурсово-
ды с упоением рассказывают, 
сколько атак врага 
отразило это со-

оружение с XVI века и как 
именно здесь располагались 
оборонительные укрепления. 
В каждом сувенирном киоске 
гости неизбежно наткнутся на 
множество маленьких автома-
тов, пулеметов и пистолетов. 
Словом, оружие здесь везде, 
и, похоже, это направление 
станет одной из главных тури-
стических достопримечатель-
ностей региона.

Попасть на легендарный 
Тульский оружейный завод 
сложно - все-таки это режим-
ное предприятие. Зато его 
продукция выложена на му-
зейных витринах. Здесь есть 
самые настоящие и вполне 
стреляющие револьверы ка-
либром всего 1 миллиметр. 
Они такие маленькие, что лег-
ко помещаются в спичечный 

коробок. К ним прилагаются 
крошечные патроны, кото-
рые надо загонять в пистолет 
особым приспособлением, а 
для того чтобы нажать курок, 
потребуется пинцет. Говорят, 
револьверы-малыши проби-
вают бумагу на расстоянии 5 
метров. Правда, современные 
тульские мастера такой ерун-
дой почти не балуются - есть 
работа посерьезнее. Экскур-
соводы уже привыкли к тол-
пе восхищенных посетителей, 
которые замирают при виде 
скромного кейса с кодовым 
замком и массивной ручкой. 
Не сразу и догадаешься, что 
в нем спрятан укороченный 
автомат. Кнопка предохрани-
теля выведена на рукоять кей-
са, и когда защелка дипломата 
отстегивается, оружие уже 
находится на боевом взводе. 
Раньше такое показывали в 
шпионских боевиках, но никто 
толком не верил, что это чудо 
существует на самом деле.

Соседство с Москвой дает 
тульчанам еще одно преиму-
щество: горожане рвутся на 
природу, а в области необык-
новенно красивая и почти не-
тронутая земля. До сих пор 
агротуризм был привилегией 
небольших фермерских хо-
зяйств. Здесь ставили дере-
вянные домики и приглашали 
уставших от шума и суеты 
москвичей попробовать все 
прелести деревенской жизни. 
В селе Монастырщина мож-
но в свое удовольствие похо-
зяйничать на скотном дворе. 
В одном из гостевых домов в 
Ясной Поляне хозяева предла-
гают поработать на огороде и 
почувствовать себя полными 
единомышленниками графа 
Льва Николаевича Толстого. 
Научиться ездить верхом и по-
рыбачить - не проблема. Но 
теперь это направление при-
обретет новые масштабы. 

Губернатор области расска-
зал, что вдоль реки Оки 
выделен участок почти 
в 1000 га, на котором бу-

дет создан рекреационный 
парк. Среди специалистов 
даже возникли споры о 
том, не уничтожит ли та-

кая масштабность тишину и 
уединенность, к которым так 
стремятся агротуристы. К еди-
ному мнению эксперты пока 
не пришли, но согласились с 
мнением, что упускать такие 
возможности, какие дает мест-
ная природа, было бы глупо.

«У Тулы с точки зрения пер-
спектив развития туризма все 
есть. Но надо еще многое соз-
давать - больше гостиниц, дру-
гие новые инфраструктурные 
объекты», - заметил первый 
заместитель руководителя Де-
партамента национальной по-
литики, межрегиональных свя-
зей и туризма Москвы Сергей 
Шпилько. А когда его спроси-
ли, чем столица может помочь 
тульчанам, чиновник ответил 
- туристами.

Наталья Пуртова

«Доходы бюджета суще-
ственно отличаются от ранее 
учтенных в плане. Хочу ска-
зать, что только по этому году 
мы ожидаем снижения дохо-
дов на 2,5 трлн из 15, в следу-
ющем - на 1,8 трлн, а в 2017 
году - на 1,5 трлн», - сообщил 
г-н Силуанов, ссылаясь на 
прогноз Минэкономразвития. 
«Безусловно, делать вид, что 
ничего не происходит, нельзя, 
и нам необходимо работать 
над повышением эффектив-
ности расходов, определени-
ем тех возможностей бюдже-
та, которые в этих условиях 
мы можем себе позволить», 
- добавил глава Минфина.

Кроме того, в нынешнем 
году бюджет может недо-
считаться еще как минимум 
$3 млрд. Произойдет это в 
том случае, если 
Украина не вернет 
России долг.  Все 
эти проблемы об-
суждались на не-
давнем совещании 
президента с пра-
вительством, по-
священном форми-
рованию бюджета 
на ближайшую 
трехлетку.

Главная задача 
Минфина - всячески 
сокращать дефицит 
бюджета. Несба-
лансированность 
бюджета, т.е. пре-
вышение расходов 
над доходами (то, 
что происходит в 
последнее время с 
государственными 
финансами России), может 
привести к задержке выплат 
бюджетникам, срыву сроков 
выполнения госзаказов, воз-
никновению проблемы не-
платежей в экономике. А еще 
дефицит госбюджета опасен 
тем, что практически всегда 
приводит к росту инфляции.

- Дефицит бюджета вызван 
социально-экономическим 
кризисом, - говорит директор 
Института проблем глобали-
зации, д.э.н. Михаил Делягин. 
- Экономика сокращается и 
соответственно платит мень-
ше налогов. Важный вклад 
внесло в ситуацию и снижение 
мировой цены нефти.

- Почему власти не в 
силах сократить расхо-
ды? Можно ли все-таки на 
чем-то экономить?

- Расходы 2015 года сокра-
тили почти на 300 млрд руб-
лей, или на 1,9%. С 15513,1 до 
15215,0 млрд рублей. Дальней-
шее сокращение контрпро-
дуктивно, так как будет ме-
шать государству выполнять 
его функции. Планируемые 
на год доходы сокращены 
более чем на 2,5 трлн рублей, 
или на 16,9%, то есть более 
чем на одну шестую, - с 15082,4 
до 12539,7 млрд рублей. Это 
связано с абсолютной нере-
альностью бюджета на 2015 
год, которая была очевидна 

еще в момент его принятия: 
он исходил из заведомо не-
достижимой среднегодовой 
цены нефти $96 за баррель и 
практически полностью иг-
норировал реалии кризиса. В 
результате плановый дефи-
цит вырос более чем вшесте-
ро - с 0,4 до 2,7 трлн рублей, 
или с 0,6 до 3,7% ВВП. Конеч-
но, проблему можно решить 
путем сокращения ненужных 
обществу расходов, в первую 
очередь коррупционных, но 
это, насколько можно судить, 
подорвет благосостояние 
правящего класса, а то и ос-
новы государственного строя, 
сложившегося четверть века 
назад.

- К чему нам готовиться?
- Опыт позволяет предпо-

ложить: власти будут ограни-

чивать социальную сферу и 
развитие страны, а не корруп-
цию и произвол монополий. 
Поэтому цены будут расти, 
занятость и реальные зарпла-
ты - снижаться, социальная 
сфера - урезаться. Крайне пу-
гает сокращение доли в общих 
расходах бюджета социальной 
сферы и помощи регионам, 
которая и так сильно урезана, 
и это в условиях чудовищного 
кризиса почти всех региональ-
ных бюджетов, во многом ис-
кусственно созданного прави-
тельством Медведева.

Минфин, в частности, пред-
ложил сэкономить на пен-
сионерах, отменив привязку 
индексации страховых пенсий 
к инфляции. Растущие из-за 
индексации расходы Пенси-
онного фонда России (ПФР), 
не поддерживаемые анало-
гичным ростом зарплат, - 
один из основных источников 
бюджетного дефицита, пред-
упреждает финансовое ведом-
ство.  Похоже, правительство 
по-прежнему не видит другой 
формы экономии бюджетных 
средств кроме сокращения со-
циальных программ. Не слу-
чайно глава Минфина Антон 
Силуанов так часто советует 
гражданам «потуже затянуть 
пояса».

Игорь Минаев,
Марина Константинова

Власть сэкономит
на социалке?

Российский бюджет в ближайшие три года, 
скорее всего, недосчитается почти 6 трлн 

рублей по сравнению с тем, что планировалось 
ранее. Об этом сообщил министр

финансов РФ Антон Силуанов.

ТУЛА
ставит на турытуры

«ЛОВИТЬ» ТУРИСТА
ТУЛА НАМЕРЕНА
НА ОРУЖЕЙНУЮ ТЕМУ.

На прошлой неделе 
в Туле прошли Дни 
Москвы. Среди двух 
десятков мероприятий 
по самым разным 
направлениям особый 
интерес у жителей 
города вызвала встреча 
столичных и тульских 
чиновников - они 
обсуждали, сможет ли 
Тула стать туристической 
Меккой страны.
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В ходе исследования были 
опрошены учителя и дирек-
тора школ в 37 странах Ев-
ропы и Азии. В России под 
анкетирование попали свыше 
4 тыс. педагогов. Не секрет, 
что с некоторых пор россий-
ское школьное образование 
не слишком высоко котиру-
ется в мире. Однако, как вы-
ясняется, по многим параме-
трам российская школа даст 
сто очков вперед даже при-
знанным мировым лидерам.

Начнем с того, что нашим 
учителям современные дети 
не кажутся столь уж «лени-
выми и ужасными», как это 
принято представлять. Так, в 
среднем по миру примерно 
половина учеников регуляр-
но опаздывают на урок. У нас 
таких всего 30%.

Около 16% школьников за 
рубежом постоянно запуги-
вают и оскорбляют учителей 
(«без применения физиче-
ского насилия», отмечается в 
исследовании). В России так 
общаться с учителями позво-
ляют себе не более 1%.

Единственный негативный 
показатель, по которому рос-
сийский ученик превзошел 
зарубежного, - это списы-
вание. У нас каждый третий 
считает за доблесть стырить 
что-нибудь из интернета или 
скатать у товарища, тогда как 
в среднем по миру этим балу-
ется только каждый десятый.

Не учат, 
а отчитываются

Как выяснилось, в России 
намного чаще, чем в других 
странах, учителей гоняют на 
переподготовку и повышение 
квалификации. Именно гоня-
ют, потому что данная «про-
цедура» у нас обязательна. 
При этом во всех странах она 
не только не обязательна, за 
нее учителю еще и денежки 
приходится платить.

Загруженность наших учи-
телей оказалась значительно 
выше - средний учитель в РФ 
работает 46 часов в неделю, 
тогда как среднемировой по-
казатель - 38 часов. Правда, на 
продуктивность преподавания 
это влияет мало, так как боль-
шую часть времени россий-
ский учитель тратит на запол-
нение бумажек и составление 
отчетов - на это уходит 56% 
трудового процесса. В полтора 
раза больше времени в России 
посвящают подготовке к уро-
кам - 11 часов в неделю против 
семи европейско-азиатских.

Молодым везде 
у нас дорога

Приятно удивило зарубеж-
ных исследователей наше ген-
дерное равенство: в российских 
школах половина директоров 
школ - женщины, тогда как в 
среднем по миру их всего 35%. 
Причем наши директора оказа-

лись значительно моложе своих 
зарубежных коллег. Это стало 
открытием даже для самого 
российского педагогического 
корпуса: «Мы всегда считали, 
что у нас директора старше, 
чем во всем мире, а оказалось 
наоборот», - комментирует 
Елена Ленская, декан одного из 
факультетов Московской выс-
шей школы социальных и эко-
номических наук (МВШСЭН). 
Средний возраст директора за 
рубежом - 60-65 лет, в России - 
40-45 лет. 

Молодых учителей в Рос-
сии также заметно больше, 
чем за рубежом. В результа-
те реформы, которая за по-
следние несколько лет под-
няла учителям зарплаты до 
среднерегионального уровня, 

произошел наплыв в школы 
молодых педагогов. И теперь 
учат в российских школах в 
основном «малый да старый» 
- каждому пятому учителю за 
60. То есть на средний возраст, 
который во всем мире состав-
ляет большинство, у нас при-
ходится меньше половины 
педагогов. Впрочем, в нашем 
случае это даже хорошо. Со-
гласно исследованиям ТА-
ЛИС, молодые учителя выше 
оценивают престиж профес-
сии - так думают 60% педа-
гогов моложе 30 лет. Среди 
работающих учителей-пенси-
онеров таких набралось 45%. 
А вот среди тех, кто пришел 
в школу в 90-е, престижной 
считает свою работу только 
каждый третий.

Уже не троечники, 
но и не отличники

Повышение зарплат сказа-
лось и на уровне абитуриентов 
педвузов. Ректор НИУ ВШЭ 
Ярослав Кузьминов напоми-
нает, что средний балл ЕГЭ 
поступающих в педвузы всего 
пять лет назад с трудом дотя-
гивал до 55 баллов по одному 
предмету. Теперь он подрос до 
65. «То есть если раньше в пед-
вузы шли закоренелые троеч-
ники, то теперь это, конечно, 
не самые лучшие, но хороши-
сты. Есть и отличники, но доля 
их невелика».

Что касается подготовки 
педагогических кадров, то 
она в России намного более 
разнообразна, чем в других 
странах. Чему только буду-
щих Ушинских с Сухомлин-
скими не учат - от обществен-
ных наук до естествознания. 
Только вот почему-то эти 
непрофильные знания потом 
не применяются: в России 
три четверти учителей ведут 
только один предмет, а за ру-
бежом - в основном два-три.

Наш учитель работает ста-
бильно - по 15 лет в одной шко-
ле. Это тоже удивило между-
народных исследователей, ни 
в одной стране по стольку лет 
в одной школе не засижива-
ются. Наши бы и дольше поси-
дели, но школы начали объе-
динять и укрупнять. А лишних 
педагогов - отжимать.

Соотношение учителей и 
учеников в России 1 к 7 соот-
ветственно. Тогда как в Фин-
ляндии и Сингапуре, где на 
сегодня лучшие системы об-
разования, это соотношение 
другое: один учитель на 9 уче-
ников (Финляндия) и один на 
12 (Сингапур).

Отчасти это объясняется 
географией. «Да, есть страны, 
которые при маленьком коли-
честве учителей обеспечивают 

высокий уровень образования. 
Но у нас в сельской школе 
шесть учеников в классе, и учи-
тель ведет полноценный  урок. 
Ясно, что в этом случае коли-
чество учеников никак не вли-
яет на качество образования», 
- говорит Елена Ленская.

Но у нас и в больших горо-
дах гораздо меньше учеников 
в классе, чем в странах-лиде-
рах! В Сингапуре, например, в 
классах по 40-50 человек.

«Европейские исследова-
ния доказали, что количество 
учеников в классе никак не 
влияет на качество образова-
ния, - комментирует этот уди-
вительный парадокс Елена 
Ленская. - Была только одна 
маленькая, но гордая страна 
Люксембург, которая долго 
держалась за эту теорию и 
старалась уменьшить количе-
ство учеников в классе. В ито-
ге, как показали результаты, 
это ни к чему не привело».

«В Сингапуре дети могут 
учиться в больших классах, 
потому что там в основном 
китайцы, а мы так не можем, 
мы более шаловливы», - уве-
рен Ярослав Кузьминов, хотя 
этот тезис и противоречит 
все тем же исследованиям 
ТАЛИС (см. ранее).

Сами себя готовят, 
сами управляют

Наш директорский корпус 
не просто моложе загранич-
ного - он еще и самостоятель-
нее. Во время опросов 90% 
российских директоров при-
знались, что хотя у них есть 
управленческая команда, но 
все решения они принимают 
единолично. При этом в 85% 
школ за последние несколько 
лет появились так называе-
мые управляющие советы. 
Чем же они тогда управляют, 
позвольте спросить?

Другая особенность России 
- это обучение административ-
ным навыкам на ходу. «У нас 
только 6% директоров про-
ходили подготовку до вступле-
ния в должность, - отмечает 
Елена Ленская, - в Сингапуре 
же таких 60 процентов».

Значительно больше ди-
ректоров в РФ совмещают 
административную работу с 
преподаванием. Что, навер-
ное, хорошо: они не отрыва-
ются от преподавательской 
деятельности, знают пробле-
мы изнутри.

Спросили директоров и о 
том, чего им не хватает. По-
ловине не хватает «квали-
фицированных учителей». В 
40% школ не хватает учебни-
ков. Это для международных 
стандартов тоже нонсенс. Уж 
чего-чего, а учебников в за-
граничных школах навалом, 
заявили директора школ дру-
гих стран.

В тамошних школах учится 
гораздо больше детей с огра-
ниченными возможностями. 
Но это объясняется просто: за 
рубежом за каждого инвали-
да школа получает дополни-
тельное финансирование от 
государства. У нас подобная 
поддержка предусмотрена 
только с 1 сентября 2015 года. 
Тогда и можно будет сравни-
вать, считают эксперты.

Аделаида Сигида

Россия впервые в 
качестве полноправного 

члена приняла участие 
в исследованиях ТАЛИС 

(Teaching and Lear ning 
International Survey). 

Международные 
эксперты изучают 

школьную «кухню» разных 
стран на основе опросов 
учителей. Нашей школе, 

как выяснилось, есть чем 
гордиться.

В ШКОЛЕ МАЛО ХОРОШИХ 
УЧИТЕЛЕЙ И... 
ПЛОХИХ УЧЕНИКОВ

«Те вещи, которые про-
исходят в Сингапуре, нас 
просто могут напугать, - 
говорит декан МВШСЭН 
Елена Ленская. - Напри-
мер, они отказываются от 
предметного изучения. То 
же самое происходит и в 
Финляндии. Дети реша-
ют задачи, применимые 
в жизни. В жизни нам же 
никто не говорит, что это 
задача из физики! Они от-
казываются от рейтингов 
школ. Хотя я считаю, что правильно отка-
зываются, нормального рейтинга в итоге 
так и не нашли, зато все эти рейтинги нер-
вируют учеников и учителей».

В Сингапуре запретили в школах лю-
бые награды и медали. «Казалось бы, для 
азиатской страны это совершенно нети-
пично. Но в Азии дети в последние годы 
так увлеклись учебой, что менее успеш-

ные даже кончают  жизнь самоубий-
ством», - объяснила Елена Ленская.

Наши же учащиеся, как показывают раз-
личные, уже российские, исследования, 
учебой увлечены не настолько. Типичный 
российский школьник мечтает обычно не о 
школьной медали, а о том, как по знакомству 
стать чиновником со всеми причитающими-
ся к этому благами. Мы же не азиаты, верно?

Почему Россия не Сингапур?
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Стопроцентной гарантии 
того, что ваша фирма не про-
горит, не существует, сообщи-
ли «МН» в Ростуризме. Но 
знание некоторых вещей убе-

режет от явных ошибок.
Первое: не клюйте на очень де-

шевые предложения. Перед тем как 
приобретать турпакет, ознакомьтесь 
со средней ценой по рынку на вы-
бранное направление. Очень низкая 
цена (если речь не идет о скором 
выезде или о раннем бронировании) 
свидетельствует о том, что у компа-
нии финансовые проблемы.

Второе: изучите условия договора. 
В нем обязательно должны быть: ус-
ловия расторжения договора и штраф-
ные санкции; название и все контакты 
туроператора; данные о внесении его в 
Единый федеральный реестр туропе-
раторов с фингарантиями (суммы по-
крытия, название страховщика и сроки 
действия договора страхования ответ-
ственности за неисполнение или ненад-
лежащее исполнение обязательств по 
договору). Список - на сайте Ростуриз-
ма: www.russiatourism.ru/operators.

Если исполнитель по договору не 
туроператор (он формирует турпа-
кет), а турагент (юрлицо или инди-
видуальный предприниматель, ре-
ализующий, но не формирующий 
турпакет), он обязан сообщить по-
требителю: о своих полномочиях со-
вершать юридические и фактические 
действия по реализации турпродукта; 
о том, что тур оператор является ли-
цом, оказывающим потребителю 
услуги по договору о реализации ту-

ристского продукта; о порядке вы-
платы страховки в случае возник-
новения обстоятельств, указанных 
в Федеральном законе №132-ФЗ от 
24.11.1996 «Об основах туристской 
деятельности в РФ» (ст. 17.4). Дого-
вор не должен содержать условий, 
на определенный срок ограничива-
ющих право одностороннего отказа 
от договора или предусматривающих 
возврат части денег при наступлении 
страхового случая. Это незаконно. 
Предоставление информации в мень-
шем объеме должно насторожить.

Третье: подписав договор, не рас-
ставайтесь с ним до конца поездки. 
Покупка одной услуги (бронирова-
ние отеля или приобретение авиа-
билета) не является приобретением 
турпакета. В случае приостановки 
действия туркомпании придется са-
мим (то есть повторно) оплачивать 
проживание либо авиабилет.

Не позднее чем за 24 часа до выле-
та у вас на руках должны быть ваучер 
(с подтверждением брони в отеле) и 
авиабилеты туда и обратно (можно 
и в электронном виде). Маршрутные 
квитанции не в счет, только билеты с 
указанием номера.

Четвертое: хорошо бы оформить 
индивидуальную страховку от бан-
кротства туроператора, т.к. только 
она гарантирует полную компенса-
цию, если у фирмы начнутся финансо-
вые затруднения. Подобная страхов-
ка приобретается самостоятельно у 
страховой компании. Впрочем, сегод-
ня многие туроператоры предлагают 
приобрести ее сразу в пакете тура.

!

Не погореть вместе с туроператором
Прошлым летом обанкротились многие турфирмы, испортив отдых 
тысячам людей. Молодежь в поездках за границу сейчас обходится без по-
средников, но я человек пожилой. Хочу все же обратиться в турфирму, но 
побаиваюсь. На что стоит обратить внимание при оформлении тура?

Инна Попова, г. Екатеринбург.

?

Делим земельный участок
У земельного участка, на котором стоит наш дом, по документам 
четыре собственника, но один из них десять лет назад умер (наслед-
ников нет). Часть участка предполагается продать. Как провести 
межевание земли?

Екатерина Корнеева, г. Белгород.

Евгений Киминчижи, адво-
кат, управляющий партнер 
Центральной коллегии адво-
катов Белгородской области: 
«В соответствии со ст. 1151 

Гражданского кодекса РФ, если от-
сутствуют наследники (по закону, по 
завещанию, либо никто из наследни-
ков не имеет права наследовать или 
все наследники отстранены от насле-
дования (ст. 1117), либо никто из на-
следников не принял наследства, либо 
все наследники отказались от наслед-
ства и при этом никто из них не ука-
зал, что отказывается в пользу друго-
го наследника (ст. 1158), имущество 
умершего считается выморочным. 
Такое имущество в порядке насле-
дования переходит в собственность 
публично-правовых образований (го-
родского или сельского поселения, 
муниципального района либо город-
ского округа). Наряду с земельным 
участком (долей в праве собствен-
ности на него) в состав выморочного 
имущества входит также доля в праве 
собственности на расположенные на 
нем здания, сооружения, иные объ-

екты недвижимого имущества, при-
надлежавшие при жизни умершему. 
Исходя из положений ст. 59 Земель-
ного кодекса РФ, ст. 18 Федерального 
закона от 21.07.1997 №122-ФЗ «О го-
сударственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с 
ним», пп. 23 и 24 Правил ведения Еди-
ного государственного реестра прав 
на недвижимое имущество и сделок 
с ним, утвержденных постановлени-
ем Правительства РФ от 18.02.1998 
№219, для признания спорного участ-
ка собственностью муниципального 
образования в судебном порядке пре-
доставление межевого плана участка, 
в котором отражено местоположе-
ние границ участка в форме акта со-
гласования местоположения границ, 
обязательно. Вам надо обращаться 
в землеустроительную организацию 
для проведения межевания земельно-
го участка, но сделать это могут толь-
ко его собственники. Впоследствии 
муниципалитет обязан предложить 
выкупить участок по кадастровой 
стоимости в первую очередь тем, кто 
проживает на данном участке».

!
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Юрист адвокатской палаты 
Сергей Мельниченко: «Да, вы 
можете оформить заявление о 
принятии наследства и подать 
его нотариусу, находясь вдале-

ке от места открытия наследства (ст. 
1153, ст. 1125 ГК РФ). Первый вариант. 
Заявление о принятии наследства при-
нимается только в письменной форме 
(подпись наследника должна быть но-
тариально удостоверена), к нему надо 
приложить нотариально заверенные 
копии документов, подтверждающих 
право на наследство. Заявление о при-
нятии наследства подается нотариусу 
по месту открытия наследства. Как пра-
вило, это последнее место жительства 
наследодателя. Собранные документы 
надо переслать по почте. Учтите: срок 
принятия наследства составляет 6 ме-
сяцев со дня смерти наследодателя, но 

заявление считается поданным в срок, 
если письмо с заявлением отправлено 
до последнего дня срока включительно, 
о чем сообщит дата отправки на штам-
пе конверта. Срок не будет считаться 
пропущенным, даже если нотариус по-
лучил заявление после истечения срока.

Второй вариант. Можно подать за-
явление через представителя по до-
веренности или законного предста-
вителя. Законному представителю 
наследника доверенность не требует-
ся, а вот у представителя в доверенно-
сти обязательно должно быть указано 
полномочие на принятие наследства. 
При подаче заявления через предста-
вителя также необходимо соблюде-
ние сроков и свидетельствование под-
линности подписи наследника».

!

Вступить в наследство заочно 
Я живу в Калуге, а мне от недавно умершего отца, который жил в Сык-
тывкаре, досталась его квартира. Теперь я как единственный ближай-
ший родственник должен оформить наследство. Но до Сыктывкара 
путь неблизкий, да и с работы лишний раз не отпросишься. Можно ли 
оформить документы по месту жительства?

Павел Герасименко, г. Калуга.

?

Подготовила Елена Хакимова

Пока не существует четкой 
нормы, указывающей, какой 
именно обвес можно считать 
правонарушением, а что от-
носится к погрешности весов. 

Но Минпромторг подготовил проект 
приказа, разъясняющего эти нюансы. 
Если масса продукта от 2 до 10 кг, до-
пускается обвес до 10 г, от полкило до 
2 кг - обвес до 5 г, ну а если вес товара 
меньше, то погрешность на весах не 
должна превышать 2 грам.

Для товаров, отпускаемых не на 
вес, а на длину, правила вообще же-
сточайшие. При длине больше двух 
погонных метров обмерить можно 
не больше, чем на полмиллиметра! 
Остальные цифры просто стремятся 
к нулю. То есть вскоре можно будет 
вооружиться линейкой и требовать 
нужной длины с точностью до мил-
лиметра.

Сегодня случаи подобного нака-
зания нечестных продавцов крайне 
редки, притом что, по информации 
Союза потребителей РФ, на обве-
шивание жалуются около 15% поку-
пателей. В Минпромторге уверены, 
что принятие документа позволит 
лучше контролировать деятель-
ность продавцов.

А пока обращайте внимание на 
приемы, которыми пользуются жули-
ки за прилавком. Далеко не везде ме-
ханические весы заменили электрон-
ными. Поэтому самая популярная 
уловка - удержание пальцем чаши ве-
сов с товаром, при этом внимание по-
купателя отвлекается разговорами. 
Следующий способ обвеса - резкий 

бросок на весы. Обычно продавец 
не дожидается, пока стрелка успо-
коится, и считает по максимальному 
значению. Старый, но все еще попу-
лярный метод - подпиливание гири. 
Новый и cамый популярный - утя-
желять товар водой. Например, мясо, 
рыбу, полуфабрикаты замораживают 
до обледенения. С килограмма моро-
женого гуляша получается до 30 г на-
леди - несколько рублей в карман.

Ну а если вы увидите, скажем, 
пачку сигарет под чашей весов, на 
которую кладется товар, не исклю-
чено, что в ней лежит сильный маг-
нит, который утяжеляет продукт. Та-
кой магнит может прибавить весу до 
50 грамм. Итого около 500 рублей в 
день плюс к доходу.

Если вы сомневаетесь в честности 
продавца, обратитесь в администра-
цию рынка - там должны быть кон-
трольные весы. А если это обраще-
ние не принесло результата, нужно 
направить жалобу в Роспотребнад-
зор.

!

Как нас обманывают на рынке?
В кризис многие вместо супермаркета идут на ры-
нок: там можно торговаться. Но хитрость, с ко-
торой опытные рыночные торговцы обвешивают 
покупателей, - это предмет отдельного изучения.

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Важно
Если продавец обманывает покупа-
теля и уличен в том, ему грозит ад-
министративное наказание. Штраф 
за обвешивание и обмеривание 
предусмотрен и сейчас, но из-за от-
сутствия точных норм погрешности 
закон не работает. А между тем раз-
мер санкций таков: от 3 до 5 тыс. руб-
лей - для физических лиц, от 10 до 30 
тыс. - для должностных и от 20 до 50 
тыс. рублей - для юридических.
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Павел Егоров в Приура-
лье - личность легендарная. 
О спасенных им сокрови-
щах рассказывают не только 
краеведы. Едва ли не любой 
житель Приволжского феде-
рального округа помнит, как 
бесстрашный башкирский 
историк бросался под ковш 
экскаватора, когда власти 
пригнали технику для разру-
шения старинного, отлично 
сохранившегося до наших 
дней памятника архитектуры 
XIX века - дома инженера-пу-
тейца Тушнова.

В свободное от работы 
время (а работает он стар-
шим научным сотрудником 
Научно-производственного 
центра по охране и исполь-
зованию недвижимых объ-
ектов культурного насле-
дия министерства культуры 
Башкирии) Павел едет в села 
и деревушки, где когда-то 
были храмы. Расспрашивает 
местных жителей, даже раз-
работал собственную мето-
дику сбора информации.

«Когда 25 лет назад я на-
чал заниматься историей 
храмов, слишком много уде-
лял внимания работе с архи-
вами и упустил возможность 
общения с еще живыми сви-
детелями, - объясняет Павел 
Владимирович. - Понял эту 
ошибку в начале нулевых 
годов и осознал, сколько по-
терял. Сейчас если и получа-
ется что-то узнавать, то пре-
имущественно из уст детей и 
внуков людей, видевших эти 
церкви. Второе поколение не 
сильно искажает историче-
ские факты, 
а вот третье 
почти ниче-
го не помнит. 
Об одном и 
том же храме 
п р и х о д и т с я 
говорить с 
несколькими 
жителями. Из 
десяти рас-
сказов худо-
бедно склады-
вается общая 
картина».

У Павла Егорова есть 
вполне конкретная цель: 
создание полного справоч-
ника православных храмов 
Уфимской епархии. Он счи-
тает, что должна быть за-
писана история даже самой 
маленькой церкви, чтобы 
материалы сохранились для 
потомков.

«Главное - успеть опросить 
всех, кто еще жив и видел 
ныне разрушенные церкви. 
С теми, кто родился в XIX 
веке, мне, к сожалению, не 
довелось пообщаться. Самые 
пожилые из моих собесед-
ников родились в 1901-1903 
годах. Среди них были и те, 
кому перевалило за сто лет. 
В основном это бабушки, 
дедушки реже доживают до 
преклонных лет».

Павел Егоров наизусть 
знает все когда-либо суще-
ствовавшие храмы Приура-

лья. Расска-
зывает, что 
от 730 церк-
вей, часовен, 
молитвенных 
домов, суще-
ствовавших в 
1910-1920 го-
дах, к концу 
XX века едва 
ли сохрани-
лась седьмая 
часть - чуть 
больше 100. 
В Уфе из 33 

церквей осталось три - По-
кровская, Сергиевская и Кре-
стовоздвиженская. Многие 
храмы были уничтожены в 
советское время.

«Русская православная цер-
ковь понесла страшный урон, - 
говорит Павел Егоров. - У нас 
в регионе и в целом в стране 
было три волны разрушения».

Первая волна - начало 
1920-х годов, когда закрыва-
лись и сносились домовые, 
школьные или монастыр-
ские церкви. Этот период 
был трагическим не столько 
для зданий, сколько для лю-
дей. Около половины пред-
ставителей духовенства в те 
годы были уничтожены.

Вторая волна - 1929-1931 
годы - стала еще более же-
стокой. В это время государ-
ство разрушило более поло-
вины церквей.

И худшая - 1937-1938 годы, 
когда было репрессировано 
около 97% всего духовен-
ства. Большинство служи-
телей не вернулись в храмы 
- одних расстреляли, других 
сломали в лагерях. Церков-
ные здания тоже постигла 
печальная участь. Первыми 
были разрушены кафедраль-
ные соборы и самые краси-
вые, знаковые храмы. Остав-
шиеся памятники добивали 
уже в 1940-1950-е.

«К сожалению, восстано-
вить уничтоженное невоз-
можно, - сетует Павел Его-
ров. - Но можно попытаться 

отреставрировать 100 хра-
мов - памятников истории 
и культуры, дошедших до 
нас. А из 600 разрушенных 
до основания храмов какие-
то были воссозданы, где-то 
строятся часовни, появля-
ются кресты и другие зна-
ки, сообщающие о том, что 
раньше здесь стояла русская 
православная церковь».

Сейчас он помогает ста-
рообрядческой общине вер-
нуть здание, до революции 
бывшее молельным домом 
староверов. Святейший 
Древлеправославный Па-
триарх Московский и всея 
Руси Александр готов выде-
лить деньги на реставрацию 
дома. Жильцов здания мест-
ные власти расселяют, но 
судьба строения до сих пор 
не решена. Есть опасения, 
что единственную сохра-
нившуюся в Уфе старооб-
рядческую церковь снесут. 
Однако Павел Егоров не 
опускает руки и продолжает 
бороться.

Арина Романова,
фото автора

Храмы Приуралья
ВОЙДУТ В ИСТОРИЮ

Более четверти века уфимец в одиночку создает 
полный справочник православных храмов своего 
региона. Он наизусть знает истории 730 церквей

и часовен.

Башкирский историк 
бросался под 
ковш экскаватора, 
когда власти 
пригнали технику 
для разрушения 
старинного памятника 
архитектуры XIX века.

КСТАТИ

Свято-Сергиевский кафедральный собор -
один из трех уцелевших храмов Уфы
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Материалы подготовила Наталья Пуртова

Московское 
правительство объявило 
о подорожании 
коммунальных услуг 
с 1 июля 2015 года. 
В августе москвичи 
получат платежки
с зашкаливающими 
цифрами.

Официальные цифры зву-
чат так: отопление подоро-
жает на 13%, холодная вода 
и водоотведение - на 5,9%, 
горячее водоснабжение - на 
11,5%, электроэнергия - на 
7,5-13,7% в зависимости от 
типа счетчиков, газ - на 7,5%. 

«Рост тарифов будет ниже 
уровня инфляции, которая, 
по прогнозам экспертов, со-
ставит 16,5 процента», - об-
надежил глава Департамента 
экономической политики и 
развития г. Москвы Максим 
Решетников.

Специалисты же преду-
преждают, что в платежке 
за ЖКХ есть два вида услуг. 
Коммунальные: электро- и 
газоснабжение, поставка и 
отведение воды, отопление. 
И жилищные: плата за поль-
зование жилым помещением, 
содержание и ремонт дома. 
Новые тарифы касаются 
пока только первой части - 

коммунальных ресурсов. Про 
вторую известно меньше. 
Понятно, что в платежке по-
явится новая строчка «капре-
монт» - 15 рублей за квадрат-
ный метр. А что с платой за 
само помещение, вывоз мусо-
ра, теле- и радиоантенну, об-
служивание кодовых замков в 
подъезде и т.д.? Нетрудно до-
гадаться, что и она вырастет.

Месяцем раньше, то есть 
с 1 июня, подорожал город-
ской телефон. Федеральная 
служба по тарифам разреши-
ла МГТС повысить расценки 
на 3,5%.

Чиновники не устают 
повторять, что затягивать 

ремни никому не придется. 
Почти 600 тысяч семей полу-
чают субсидии, каждый тре-
тий рубль от всех расходов, 
связанных с ЖКУ, оплачи-
вает город. Все москвичи, у 
кого на оплату жилья уходит 
больше десятой части бюд-
жета, могут претендовать на 

скидку. Ни одна льготная ка-
тегория граждан не будет от-
менена.

Тем не менее совокупный 
рост тарифов для москвичей 
составит 10%, хотя раньше 
власти озвучивали другую 
цифру ожидаемого повыше-
ния - не более 8%.

«Единая Россия» будет следить 
за порядком в столице. На 
улицы выйдут полтысячи 
народных дружинников в 
повязках с «медведем», 
сообщили в московском 
отделении партии. Между 
тем в Москве уже действует 
с десяток общественных 
организаций, претендующих 
на роль хранителей покоя 
граждан. Куда больше?

Наступления лета жители домов 
около метро «Новокузнецкая» всег-
да ждут с опаской. Вот уже не первый 
год по вечерам прямо около выхода 
из  подземки собирается местный «бо-
монд». Истосковавшиеся по уютным 
летним попойкам на свежем воздухе 
местные алкоголики клянчат копеечку 
у пассажиров. Чуть дальше, в скверике, 
москвичей встречает толпа веселых 
бомжей. Они создают массовку вокруг 
разухабистого и страшно шумного ан-
самбля из трех барабанов и двух гитар. 
Очень колоритное место, вот только 
когда темнеет, проходить мимо этой 
непредсказуемой компании как-то не 
хочется. Можно ли с этим что-то поде-
лать? Попробуем. Набираю указанный 
на сайте телефонный номер городского 
штаба народной дружины. Здесь чер-
ным по белому написано: столичная 
полиция и городская народная дружина 
день и ночь стоят на страже порядка.

«Во-первых, мы не приезжаем по 
вызовам. Во-вторых, они нарушают 
общественный порядок? Дерутся? 
Нет. Ну пьяные. И что же?» - отчи-
тывает меня на том конце трубки 
дежурная, явно давая понять, что об-
ратилась я не по адресу.

Сегодня в Москве официально чис-
лятся около 20 тысяч дружинников. По 
сути, единственная задача этих людей 
- сопровождать сотрудников полиции, 
которые вечерами обходят свои «наде-
лы». Да, дружинни-
ки не вправе про-
верять документы, 
обыскивать, само-
стоятельно кого-то 
задерживать, да и в 
большинстве слу-
чаев не способны 
это сделать. А вот 
создать видимость силы, требующей со-
блюдения порядка, вполне могут. Кста-
ти, единороссы намерены набирать в 
дружину прежде всего бывших военно-
служащих.

«Скучное это занятие  - слоняемся по 
району, в подвалы иногда заглядываем, 
на чердаки, в заброшенные здания, где 
наркоманы собираются. Вот на прош-
лой неделе за все дежурство компанию 
подростков разогнали - они пиво на 
детской площадке пили. И все!» - жалу-
ется дружинник с трехлетним стажем 

Алексей, попросивший не называть его 
фамилию. Потерять место в дружине 
ему бы не хотелось. За членство в ДНД 
дают бесплатный проездной билет на 
все виды городского транспорта с не-
ограниченным количеством  поездок. А 
требуется всего-то походить по улицам 
раз в неделю. Смена длится 4 часа. 

«Вот придем мы на эту «Новокузнец-
кую». Там толпа алкоголиков и бомжей. 

В больницу их не 
берут. В отделение 
не отправишь - 
кому они там нуж-
ны? Вытрезвители 
много лет как за-
крыты. Отловишь 
парочку местных, 
сделаешь внуше-

ние, чтобы не шумели. Результат - ноль. 
Бесполезная это работа!» - объясняет 
Алексей реакцию штабного дежурного 
на мой звонок. «А зачем тогда вы нуж-
ны?» - спрашиваю я. «Для порядка!» - 
иронично улыбается мой собеседник.

Самым скандальным оказалось по-
явление казачьего патруля. В 2012 
году пресса пестрила фотографиями 
бородатых мужчин в папахах, которые 
«брали в плен» старушек, торгующих 
петрушкой и прочей мелочью около 
метро «Белорусская». Через несколь-

ко дней казаки с улиц города исчезли.
Не так давно долгая и не слишком 

удачная эпопея с внедрением казаков в 
жизнь столицы получила продолжение: 
теперь они вполне законно будут нести 
службу на территории ВДНХ и в пар-
ке «Кузьминки». Во сколько обойдется 
городскому бюджету финансирование 
этого мероприятия, мэрия не сообщает, 
но явно люди в форме будут стоить го-
роду дороже, чем обычные дружинники 
с их скромными проездными.

Кстати, сразу за казаками в 2012 году 
в Москве появились семь православных 
дружин. Руководители этих организаций 
первым делом заявили, что их интере-
суют куда более высокие цели, чем чте-
ние проповедей малолетним хулиганам. 
Главной задачей они называли выявле-
ние кощунников и борьбу с ними всеми 
возможными методами.

«Надеюсь, что инициативу право-
славных патрулей подхватят вслед за 
столицей и другие российские города», 
- одобрил начинание представитель 
РПЦ протоиерей Всеволод Чаплин. 
Но за прошедшие три года православ-
ный патруль так и не сумел толком за-
явить о себе: то ли кощунники в Москве 
перевелись, то ли перед православными 
встали другие задачи, не требующие 
огласки. Например, некоторые экспер-

ты считают, что эти люди растворились 
в группировках, которые сегодня бо-
рются с противниками строительства 
новых храмов в Москве. И борются, 
надо думать, тоже не проповедями.

Самые же необычные народные дру-
жины появились в столице месяц назад. 
Председатель Московского городского 
координационного женсовета Ольга 
Кузнецова заявила о создании женского 
патруля. Дамы в специальных ярких ко-
стюмах будут ходить по улицам и выяв-
лять нарушения, угрожающие безопас-
ности детей, например выгул собак на 
детских площадках и драки подростков. 
Увидев такое безобразие, барышни сра-
зу позвонят в полицию. В дальнейшем 
женский патруль предполагается инте-
грировать в состав городской дружины.

Наслышаны москвичи, а особенно 
гости столицы, и о другом патруле - 
миграционном. В 2013 году началь-
ник УФМС по Москве Ольга Кирил-
лова рассказала журналистам, что 
дружинники/волонтеры будут патру-
лировать вокзалы города, встречать 
мигрантов, знакомить с правилами 
пребывания на территории города, 
с традициями и законами. «Многие 
преступления мигранты совершают 
не по злому умыслу, а по незнанию», 
- говорила Ольга Кириллова, будто 
сама верила в сказанное.

Насчет просвещения приезжих не 
скажу - не видела. А вот про художе-
ства «миграционных» дружинников 
читать в интернете приходилось. На 
некоторых форумах сообщалось, что 
те с большим интересом рыщут по 
городу в поисках приезжих без реги-
страции и необходимых документов. 
«Одни по каким-то своим причинам 
ненавидят азиатов и хотят им доса-
дить, другие просто пытаются вы-
трясти из них деньги», - рассказывал 
бывший участник этого «гостеприим-
ного» коллектива.

К столь же экзотичной семейке мос-
ковских активистов от правопорядка 
можно добавить движение «Стопхам», 
встающее на пути автонарушителей, 
и антитабачный патруль. Почему же 
при таком многообразии неравнодуш-
ной общественности порядка в городе 
не прибавляется? Но это уже вопрос к 
тем, кто охраняет порядок отнюдь не 
на общественных началах.

В суровый бой идет
народная дружина

Платежки гонятся за инфляцией

ДАМЫ В ЯРКИХ 
КОСТЮМАХ СКОРО БУДУТ 
ПАТРУЛИРОВАТЬ ДЕТСКИЕ 
ПЛОЩАДКИ МОСКВЫ.
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- Михаил Сергеевич, так 
что же сейчас с телевидени-
ем? Либо пародии на извест-
ных персонажей, либо пере-
певки старых хитов - нового 
ничего нет...

- Сложно что-то новое при-
думать.

- Но тут вопрос в другом: 
мы не можем или не хотим?

- Я не могу. Правда, никог-
да не занимался этим всерьез. 
Но я бы и не рискнул браться, 
это очень сложно. Недаром 
все проекты у нас покупные, 
лицензионные. Кроме «Что? 
Где? Когда?» своих, по-моему, 
нет. И тот, кто придумал что-то 
интересное для зрите-
лей, тут же становится 
миллионером. Допу-
стим, француз, кото-
рый устроил эти бои 
с быками («Большие 
гонки». - Ред.). Про-
ект, мягко говоря, не 
самый лучший. Да и 
чего только не было 
- и артисты друг другу 
морды били на ринге... 
Это все от скудости 
ума. Но тот француз - 
миллионер!

- Говорит само за 
себя - значит, народу 
нравится.

- Наверное. Но эти все про-
граммы запатентованы, де-
лаются строго по схеме: шаг 
влево, шаг вправо - расстрел. 
Любая программа, будь то 
«Кто хочет стать миллионе-
ром» или какая-то еще. И ни-
чего творческого внутри пе-
редачи сделать практически 
невозможно. В «Вечернем 
Урганте» даже декорации те 
же самые, то есть только так 
и не иначе. Но эти проекты 
востребованы, у них большой 
рейтинг. Поэтому покупают 
то, на чем можно заработать.

- Причем без всякого риска 
- продукт уже опробован-
ный, обкатанный. Следова-
тельно, стимула создавать 
новое нет...

- Нет, пожалуйста, можете. 
Ведь это же еще и стимул к 
тому, чтобы что-то придумать. 
И ваша передача будет запа-
тентована, пойдет по всему 
миру, вы станете миллионером. 
Если, конечно, хватит мозгов... 
А то, что ничего принципи-
ально нового не появляется, 

- ну другой футбол вы не при-
думаете. Футбол придуман раз 
- и все: хоть стой, хоть падай. 
И там уже уперлись рогом в 
стенку. Значит, и это тоже не-
надолго. Я думаю, лет через 
20-30 телевидение как таковое 
себя изживет, начнутся какие-
то интернетные дела. Ну это 
жизнь. Пики, бубны, черви, 
трефы - все, других мастей нет. 
И все карты уже замусолены, 
уже порваны, склеены... Нет, 
можно, конечно, давайте, на-
пример, шахматы возьмем. Но 
смотреть не будут. Есть канал 
«Культура», который идет без 
рекламы...

- С рейтингом 1,4 процента.
- Увы. Я смотрю «Культуру» 

с удовольствием и довольно 
часто. Футбол, новости обяза-
тельно. Ну и иногда «Голос» 
успеваю. Сериалы переклю-
чаю. Сейчас появилось боль-
шое количество артистов, 
которые называются «звезда 
сериала». Вот это для меня за-
гадка большая. Король двора, 
принц автобуса - ну что-то в 
этом роде. Поэтому актеры 
играют все хуже и хуже. И 
не потому, что не хотели бы 
играть лучше, у них материа-
ла нет никакого. А режиссеры 
еще ничему не научились, пото-
му что самое главное - сделать 
длинную сериальную историю. 
Все равно же будут смотреть. 
Это повара, которые не умеют 
готовить. Как в армии: напихал 
туда бог знает чего - жрут все. 
И еще маршируют.

- Сериалы - главный источ-
ник вашего раздражения?

- Если их смотреть, то да.
- Но с кино ситуация не луч-

ше. Новое не нужно - «Ирония 
судьбы. Продолжение», «Слу-

жебный роман. Наше время», 
«Джентльмены, удачи!»...

- Я могу согласиться, что это 
второсортная продукция. Но 
есть и первосортная. Фильмы 
Звягинцева, например. Да и ста-
рое можно посмотреть. Я, как 
ни странно, до сих пор смотрю, 
не могу оторваться от «Места 
встречи изменить нельзя». Но! 
Если включить телевизор, то 
каждый день идет один и тот 
же сериал по какому-нибудь 
каналу. Раз - «Шерлок Холмс». 
На следующий день - «Шер-
лок Холмс», «Шерлок Холмс»... 
Это я уже смотреть не могу 

и, конечно, не буду. А 
почему-то «Местом 
встречи», Высоцким я 
загипнотизирован и не 
могу переключиться. 
С удовольствием смо-
трю по пятнадцатому 
разу «Собачье сердце». 
Но тоже уже начинает 
набивать оскомину. А 
так - ждешь, конечно, 
чего-то интересного. 
И в основном пользу-
ешься слухами...

- Ваша дочь Лиза 
сейчас одна из самых 
популярных актрис. 
Но судя по тому, 

что вы до сих пор говорили, и 
фильмы с ней у вас могут вы-
зывать раздражение.

- Рано или поздно это случит-
ся. Потому что чем дальше, тем 
хуже со сценариями. Ну сколь-
ко можно «Трансформеров» 
смотреть? Это же идиотизм! 
Ну а если все сходят с ума - зна-
чит, так тому и быть. Кино - это 
же вообще иллюзион. Фокус! 
Ну нельзя к нему всерьез от-
носиться - взрослые же люди, 
хватит дурака валять. Ну так 
тебя загримируют, ну так ты 
покривляешься, ну эдак... Про-
ще на телевидении посидеть в 
кадре два часа и посмотреть, 
как пародируют кого-то, - это 
чистая развлекаловка, шоу. А 
на Сокурова кто сейчас пойдет-
то? Сколько мы ждали «Труд-
но быть богом» Германа? И кто 
пошел? Я нет. Потому что не 
высижу столько. Каких бы там 
семи пядей во лбу ни был ре-
жиссер - ни за что! Зачем мне? 
Для того чтобы насытить свою 
душу и понять, что я соринка, - 
лучше Чехова почитаю...

Дмитрий Мельман

Такие идеи хороши в новин-
ку. Вспоминается дебютный 
сезон на Первом еще под на-
званием «Один в один!», когда 
победил Чумаков. Да, ориги-
нально, любопытно, весело. 
Но из раза в раз повторять 
одно и то же, да еще и силами 
артистов сначала второй, а по-
том и третьей обоймы!.. Нет, 
ну это уже какой-то запредел.

Особенно дикой была бо-
лее чем двухчасовая програм-
ма к Празднику Победы. Там 
было все. И Клавдия Шуль-
женко, и, представьте себе, 
Джерри Холлиуэлл. Были 
два Эдуарда Хиля - один со-
всем непохожий от конкур-
санта, другой пародийный 
от ведущего Олешко. При 
общем веселье над Мистером 
Трололо совсем не учиты-
вался тот факт, что артиста 
не стало в общем-то совсем 
недавно. И были два Влади-
мира Маркина, под которых 
жюри с конкурсантами, уже 
не скрываясь, выпивали и за-
кусывали под майонезные 
салаты. А что вы хотите - 
праздник! Все как у людей...

О жюри стоит сказать 
особо. Ощущение, что ува-
жаемые артисты собрались 
специально для того, чтобы 
показать свои худшие каче-
ства. Ярмольник неостроум-
но пикируется с Хазановым. 

Оперная дива Казарновская 
рассказывает истории из 
жизни прототипов «перево-
площений». И как бы пло-
хо те ни были показаны, за 
знакомцев не обижается. А 
Хазанов, тоже повидавший 
на своем веку многих, еще и 
любит подчеркнуть: да, мол, 
молодец, именно так тряс 
головой Утесов... Однако 
«любимые» выпуски - те, ко-
торые с Боярским. Уж непо-
нятно, что за бес вселился в 
заслуженного мушкетера, но 
стоит ему завидеть на сцене 
легко одетых танцовщиц, он 
пулей туда же. Развязно пля-
шет, а после еще полчаса об-
суждает девушек, совершая 
характерные причмокивания.

Ложечки меда в бочке дег-
тя - это Стас Костюшкин, не-
ожиданно Таисия Повалий и 
еще более неожиданно Азиза. 
Что и говорить, молодцы, на 
них интересно смотреть. Но 
такое впечатление, ничто уже 
не спасает от скуки и прова-
ла. Если в прошлом году про 
«Точь-в-точь» ходили шуточ-
ки вроде «Анита Цой в образе 
Тины Тернер собрала «Олим-
пийский», то сейчас шоу даже 
таких эмоций не вызывает. 
Только недоумение. Только 
желание, чтобы это поскорее 
закончилось...

Ася Букина

«ТОЧЬ-В-ТОЧЬ» 
обезьяний питомник
Второе по счету шоу перевоплощений
«Точь-в-точь» заканчивается. И слава богу! 
Смотреть на эти пошлые кривляния сил уже нет...

Наш любимый д’Артаньян 
давно уже стал 
телевизионным 
персонажем. Любое 
телешоу пытается 
заполучить в жюри этого 

колоритного и элегантного 
острослова, но чаще всего 

Михаил Сергеевич отвечает 
отказом. Каковы же критерии 

и что вообще Боярский думает 
о сегодняшнем ТВ?

Михаил Михаил 
БОЯРСКИЙБОЯРСКИЙ::
«Через «Через 
   20-30 лет      20-30 лет   
   телевидение    телевидение 
   себя изживет»   себя изживет»

СМОТРИМ ВМЕСТЕPERSONASTARS
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Новогодний выпуск «Точь-в-точь»
1TV.RU
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Телевизионный 
сезон закончился. 
Летом наступает 
пора отпусков, 
люди все меньше 
времени проводят 
у телевизора, 
активность 
рекламодателей 
падает, и как 
следствие - новые 
проекты в эфир 
не запускаются. 
Так было всегда. 
Но... не в этом 
году.

Зимой, ког-
да обвалился 
рубль, на 
ТВ нача-
лась пани-
ка. Ведь все 
серьезные 
к о м п а н и и 
сократили ре-
кламные бюд-
жеты на 15-30%. 
А поскольку де-

нег нет, то и снимать новые 
проекты не на что. В эфире 
наблюдались сплошь по-
вторы да сериалы, сделан-
ные еще в жирные годы. 
Но вечно так продолжать-
ся не могло: на старом ба-

гаже далеко не уедешь, 
да и в делах кри-

зисных (может, и 
временно) насту-
пило некое за-
тишье. В общем, 
телевизионщи-
ки принялись 
наверстывать 

упущенное, 
наснимали 
море всего. 
Если зри-

тели все 
же пред-
п о ч т у т 
моря на-
тураль-
ные, то 
н е и з -
вестно, 

кто смо-
треть все 

это будет.

Сериалы
Кризис не помеша-

ет Первому каналу за-
пустить в эфир био-
графический сериал 
«Маргарита Назарова» 
от режиссера Константи-
на Максимова, известно-
го по лентам «Закрытая 
школа» и «Запрещенная 
реальность». Съемки сери-
ала с Ольгой Погодиной в 
главной роли проходили в 
окрестностях Рима, в его 
создании принимали уча-
стие братья Запашные... А 
на канале «ТВ-3» в июне 
стартует сериал «После-
дователи». Каждая серия 
ленты - это поединок меж-
ду хитроумным маньяком, 
раскинувшим сети по все-
му миру, и идущим за ним 
по следу агентом ФБР.

Документалка
На «России» готовит-

ся к эфиру фильм о лет-
чике-испытателе Иване 
Федорове. Он испытал 

около 300 самолетов, 
установил 49 мировых ре-
кордов, дважды его пред-
ставляли к званию Героя 
Советского Союза, но Зо-
лотую звезду дали только 
на третий раз... Словом, 
судьба у него интересная. 
На том же канале стартует 
проект Леонида Млечина 
«Загадка судьбы», посвя-
щенный тайнам сильных 
мира сего.

Развлекательные 
шоу

Ксения Собчак возвра-
щается! На телеканале 
«Пятница» она будет ин-
спектировать общепиты в 
проекте «Битва рестора-
нов». Правда, насколько 
компетентным покажется 
ее мнение зрителям, кото-
рые уверены, что Ксюша 
и пельменей отварить не 
может, большой вопрос... 
Вот на «России» все ясно. 
Шоу «Укротители звука», 
две команды по четыре 
человека будут бороться 
за главный приз - милли-
он рублей. Неожиданное 
здесь только условие игры, 
ведь главная задача участ-
ников - не шуметь.

М.Н.

Екатерине, по ее соб-
ственным словам, было 
очень непросто  выдержать 
прессинг интеллектуально-
го провокатора, который 
задевал не только участниц 
программы (одна из них не-
давно подала на него в суд), 
но и его соведущую.

После того как Стриже-
нова перешла в программу 
«Время жить» с Петром 
Толстым, она, по призна-
нию супруга, стала более 
спокойной, уравновешен-
ной, «приходит домой без 
головной боли», а прежде 
Александр, как он сам го-

ворит, чувствовал себя бук-
вально как на вулкане.

- Конечно, сейчас и мне, 
и самой Кате, после того 
как она ушла из програм-
мы, стало легче, ушло нерв-
ное напряжение, - говорит 
Стриженов.

Как замечают друзья 

пары, даже отношения 
между супругами стали 
лучше. Вероятно, Катя по-
няла, насколько ей повезло, 
что Саша не обладает та-
ким вздорным характером, 
как ее бывший партнер по 
телешоу.

Андрей Князев

По некоторым данным, 
на минувшей неделе 
в Москве стартовали 

съемки 12-серийного 
телефильма с рабочим 
названием «Крымская 
сакура» - о крымском 

генпрокуроре Наталье 
Поклонской.

Съемки, если они дей-
ствительно ведутся, пока 
окутаны ореолом тайны. 
В интернете появились 
кадры со съемочной пло-
щадки, на которых актри-
са Юлия Снигирь в форме 
прокурора дает интервью, 
Роман Мадянов в роли 
большого чиновника вы-

ходит из зала заседаний, 
киношники на фасад мо-
сковского здания с украин-
ским флагом прикрепля-
ют буквы «прокуратура». 
Исходя из этого, и сделаны 
были определенные выво-
ды, тем более что слухи о 
фильме ведутся уже отно-
сительно давно.

Однако предполагае-
мые участники съемочно-
го процесса пока всячески 
открещиваются от про-
екта. Антон Макарский, 
который, видимо, играет 
мужа Поклонской, ссыла-
ется на пункт в контракте 
о неразглашении. Режис-
сер Виталий Павлов (в 
свое время снявший сери-
ал «Галина») тоже от ком-
ментариев отказывается. 
Говорит лишь, что в этом 
году вместе с актером Ми-
хаилом Пореченковым ор-
ганизовал в Симферополе 
киностудию «Крым кино», 
которая сняла уже пер-

вый фильм под названием 
«Чудо в Крыму» с Ириной 
Гриневой в главной роли, 
а сейчас работает над вто-
рым, «но это секрет».

Сама Поклонская уверя-
ет, что с ней никто по пово-
ду съемок биографическо-
го сериала не связывался. 
«Я не знаю ни о содержа-
нии сценария, ни о начале 
работы над фильмом, - го-
ворит она. - Своего согла-
сия на участие в проекте 
- ни в качестве консультан-
та, ни в качестве участника 
съемок - не давала. Но если 
у кого-то есть идея снять 
это кино, то я не против, 
главное, чтобы оно было 
на пользу!»

Как говорят, в Москве 
был снят украинский пе-
риод в биографии героини, 
когда она работала в Ки-
еве. И в ближайшее вре-
мя съемки продолжатся в 
Крыму.

Ф.Г.

СТРИЖЕНОВА 
«излечилась» 
от Гордона
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МАЛАХОВ 
вернулся!

О ПОКЛОНСКОЙ 
снимают сериал?

ТЕЛЕВИЗИОНЩИКИ 
отдыхать не собираются

Пить литрами мочу и керосин, лечить 
ветряную оспу водкой, а диабет - присе-
даниями может только один человек в 
мире. И скоро Геннадий Петрович Ма-
лахов снова будет давать нам «ценные» 
советы.

Многие зрители вздохнули с облег-
чением, когда прошлой весной с теле-
экрана пропала программа Геннадия 
Малахова «Доброго здоровьица!». В ней 
народный целитель-самоучка выдавал 
такие рецепты лечебных снадобий, что 
любое ведьмино зелье может показать-
ся аппетитным варевом. Кто-то следовал 
его советам, кто-то бил тревогу и писал 
жалобы во все ведомства. Доктора - те 
вообще  именовали Малахова не иначе 
как шарлатаном. Когда недовольство 
врачей и зрителей стало просто зашка-
ливать, передачу «Доброго здоровьица!» 
из сетки программ убрали.

Но, как выяснилось, ненадолго. Мала-
хова снова позвали на телевидение! При-
грел Геннадия Петровича канал НТВ, 
доверив вести собственную рубрику в 
новом ежедневном проекте «Солнечно, 
без осадков». Малахов такому развитию 
событий только рад.

- Нужно, я считаю, приносить пользу 
людям, - убежденно говорит он. - И глав-
ное - чтобы не мешали. 

Ольга Лесина

 Александр Стриженов признался, что 
почувствовал облегчение после того, как 

его супруга Екатерина перестала вести так 
называемую семейную программу на Первом 
канале в компании с Александром Гордоном.
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Казалось, ей судьбой было 
уготовано быть в тени своего 
знаменитого отца - актера и 
режиссера Джона Хьюстона. 
Но обстоятельства сложи-
лись иначе. Детство Анже-
лики закончилось в 14 лет, 
когда она потеряла мать, 
бывшую приму-балерину. На 
молодую неустойчивую пси-
хику повлияло не только это. 
Чуть позже в Нью-Йорке 
она познакомилась со знаме-
нитым фотографом Бобом 
Ричардсоном, который был 
старше ее на 23 года и отли-
чался, мягко говоря, эксцен-
тричностью. Поэтому в 21 
год попав в Голливуд, начина-
ющая актриса и модель была 
готова к любым авантюрам. 
Тогда-то и пересеклись их 
пути с Джеком Николсоном. 
Жизнь наполнилась взрыв-
ными эмоциями, страданиями 
и унижениями, длившимися 
17 лет.

- Что вы знали о Джеке 
Николсоне до того, как с ним 
встретились?

- В те годы Джек был всеоб-
щим любимцем, личностью, 
на которую многие хотели 
бы походить. Он наслаждался 
своей привилегированностью, 
своим успехом, был постоян-
но окружен  выдающимися, 
интересными людьми.

- Как вы с ним познакоми-
лись?

- В тот момент я жила 
в доме моего отца в Лос-
Анджелесе, и в один прекрас-
ный день Сиси, жена отца, 
получила приглашение на 
день рождения Николсона. 
Она решила взять меня с со-
бой, зная, что Джек обожает 
красивых женщин (каковой, 
по ее мнению, я и являюсь). Я 
надела длинное черное платье 
с открытой спиной и брилли-
антовой застежкой, и мы по-
ехали. Через полчаса дверь 
его скромной виллы в стиле 
ранчо открылась, перед нами 
появился хозяин с его знаме-
нитой «улыбкой убийцы». В 
тот момент я подумала: «В 
этого мужчину я могла бы 
влюбиться!» Надо признать-
ся, что в артиста Николсона 
я влюбилась еще раньше - 
когда в Лондоне посмотрела 
фильм «Беспечный ездок» с 
его участием.

Мы танцевали с ним весь 
вечер, а когда он предложил 
мне остаться на ночь, я зако-
лебалась и спросила совета у 
Сиси. «Ты шутишь? - удиви-
лась она. - Давай вперед!» Но 
когда на следующее утро я 
вышла из такси около нашего 
дома, Сиси возмутилась: «Ты 
что, совсем потеряла голову? 
Ты должна была настоять на 
том, чтобы он тебя проводил! 
Если он хочет увидеть тебя в 
следующий раз...» Почему не 
проводил? В то утро у него 
был запланирован поход на 
баскетбольный матч, кото-

рый в тот момент был для 
него важнее всего на свете.

- Вам все же удалось заста-
вить Николсона следовать 
голливудскому этикету?

- С Джеком ничто никогда 
не происходит по задуманно-
му сценарию! Он позвонил 
мне через несколько дней, 
назначил свидание, а потом 
перезвонил и отменил его. А 
когда я, несмотря на все разо-
чарование, отправилась с дру-
зьями в знаменитый ресторан, 
то наткнулась там на него в 
компании красивой блондин-
ки. К счастью, у меня хватило 
самообладания воздержаться 
от скандала и, непринужден-
но подойдя к их столику, завя-
зать любезный разговор. Это 
была его бывшая подруга.

- Как развивались ваши 
отношения?

- Вначале он посылал мне 
противоречивые сигналы. То 
умолял меня провести с ним 
ночь, а потом даже не пере-
званивал. Говорил, что нам 
надо немного угомониться, и 
тут же приглашал на ужин. 
Он придумывал мне кучу 
странных прозвищ типа Тутс и 
Мой дружок, которые я нена-
видела. Я была в отчаянии, по-
тому что мне хотелось быть 
женщиной его жизни, а не его 
дружком! Утешало только то, 
что он давал прозвища всем 
окружающим.

- А какие  отношения 
установились у него с вашим 
отцом?

- Они по-настоящему сбли-
зились и подружились на 
съемках фильма «Китайский 
квартал», где по сценарию 
были противниками. Оба 
обожали философские раз-
говоры, розыгрыши и веселье 

до упаду. Я переехала жить к 
Джеку и немного беспокои-
лась, как на это отреагиру-
ет отец, которого не видела 
шесть месяцев. Первая фраза, 
которую он произнес в моем 
присутствии: «Это правда, что 
вы спите с моей дочерью?» И 
после долгой паузы добавил: 
«Мистер Гиттс!» Только тут 
все поняли, что это реплика 
из фильма, и с облегчением 
рассмеялись.

- Вы не чувствовали себя 
потерянной рядом с такой 
харизматической лично-
стью?

- Чувство принадлежности 
к единому целому спасало 
меня в тот период от комплек-
сов: мы все были членами од-
ной команды, сильной, спло-
ченной и победоносной! Джек 
обожал баскетбол, и с самого 
начала нашей связи я чувство-
вала себя обязанной болеть за 
команду «Лос-Анджелес лей-
керс». Ходить на матчи,  про-
являть энтузиазм, а когда они 
в очередной раз проигрывали, 
утешать Джека. В такие мо-
менты я задавала себе вопрос: 
что я здесь делаю?

- Вам не приходило в го-
лову, что на роль партнера 
любовного романа вы вы-
брали не самого подходящего 
кандидата?

- Многие уверены, что 
Джека интересуют только 
развлечения и авантюры. На 
самом деле все намного слож-

нее. Он всегда был эмоцио-
нальным, часто - глубоким и 
серьезным. Он воспринимает 
удары и пощечины намного 
болезненнее, чем  показы-
вает это посторонним. Его 
проблемы берут начало в 
детстве, когда родные долгое 
время обманывали Джека, 
выдавая его мать за сестру. А 
женщина, которая воспитала 
его как мать, на самом деле 
была его бабушкой. Неуди-
вительно, что после долгих 

лет в окружении лжи он стал 
циником.

- Как он относился к сво-
ей известности?

- Он всегда предпочитал 
нормальную жизнь без звезд-
ных атрибутов и гордился 
своей способностью смеши-
ваться с толпой, оставаться 
анонимом, несмотря на то 
что его физиономия была из-
вестна во всем мире. Однаж-
ды Марлон Брандо, который 
был нашим соседом и обожал 
устраивать фарсы и розы-
грыши, объявил Джеку, что 
намерен продать свою виллу 
Сильвестру Сталлоне, потому 
что не может отказаться от 
суммы, которую тот предло-
жил. В те времена Сталлоне 
жил на широкую ногу, в окру-

жении бодигардов, папарацци 
и фанатов. Джек был в ужасе 
от перспективы такого со-
седства, а Марлон умирал от 
смеха!

- Николсон всегда поль-
зовался репутацией соблаз-
нителя. Его измены вас не 
смущали?

- Джек в этом плане никог-
да не был демонстративным. 
Иногда я находила в ванной 
детали женского туалета, 
крем или украшение, которые 

мне не принадлежали, но я 
предпочитала не устраивать 
по этому поводу скандалов. В 
любом случае что-либо изме-
нить было невозможно. Ино-
гда я шла на мимолетные ро-
маны с другими мужчинами. 
В свое время моя мать тоже 

оказалась в подобной си-
туации. Не знаю, получа-

ла ли она удовольствие 
от подобных связей 
или это был просто 
способ раздосадовать 

моего отца, но я следо-
вала идентичной схеме.

- Между вами никогда 
не стоял вопрос о браке?

- Мы время от времени за-
трагивали эту тему, но наше 
желание связать себя брачны-
ми узами никогда не было син-
хронным. Его адвокат и его 
менеджер, конечно, совето-

вали ему принять такое ре-
шение: ради уменьшения 

налогов. Но для меня 
это было слишком 

практично, никакой 
романтики. Кроме 
того, я выросла в 
60-е годы и видела в 

браке символ жен-
ского рабства. 

Однажды по-
сле апе-
ритива с 
подругами 

я вернулась до-
мой и, следуя их советам, сама 
сделала ему предложение. 
«Надеюсь, ты шутишь?» - по-
следовал лаконичный ответ.

- Как закончилась ваша 
связь?

- Трагикомично. Мы виде-
лись все реже и реже, и ког-
да однажды Джек пригласил 
меня в ресторан слишком лю-
безным тоном, я сразу почув-
ствовала подвох. За десертом 
он объявил мне, что у них с Ре-
беккой Бруссард должен ро-
диться ребенок, но, по его мне-
нию, «это не должно изменить 
наших отношений». Я ответи-
ла: «В этом фильме предус-
мотрена только одна женская 
роль, поэтому я уступаю свое 
место». Когда я была в отчая-
нии и горько оплакивала нашу 
разбитую любовь, Джек ни в 
чем себе не отказывал. Некая 
девушка рассказала журналу 
Рlayboy о том, как во время 
романтического свидания Ни-
колсон отшлепал ее ракеткой 
от пинг-понга. И это в период 
нашего расставания! Я была в 
ярости. Без предупреждения 
явилась к нему в офис и, за-
став врасплох, накинулась с 
кулаками. Это был настоящий 
сеанс бокса! Я вложила в мои 
удары всю душу! Я благодар-
на ему за то, что он позволил 
мне выместить на нем все мое 
разочарование и гнев. Через 
несколько дней он позвонил 
мне: «Черт возьми, Тутс, ты 
надо мной здорово поработа-
ла! Я в синяках с головы до 
ног!»

- Это был ваш последний 
контакт?

- В конце того года, перед 
Рождеством, я получила по-
дарок. Это был браслет из 
жемчуга с бриллиантами, 
который в свое время Фрэнк 
Синатра подарил Эве Гар-
днер. К нему была приложе-
на записка: «Жемчужины от 
твоего негодяя. Надеюсь, они 
не покажутся тебе слишком 
броскими и вульгарными. 
Твой Джек».

Людмила Гаршери, 
собкор «Мира новостей» 

в Париже

Анжелика Анжелика 
ХЬЮСТОН:ХЬЮСТОН:

«С Николсоном «С Николсоном 
ничего не бываетничего не бывает
по сценарию»по сценарию»

Связь Анжелики 
Хьюстон и звезды 
Голливуда Джека 

Николсона много лет 
держала в напряжении 

весь Голливуд. Какие 
страсти кипели за 

кулисами этого 
романа, 

в подробностях 
стало известно 

только  сейчас, когда 
актриса издала 

автобиографию.

Джон Хьюстон и Джек Николсон 
в фильме «Китайский квартал»

Николсон и Хьюстон, 
молодые и беспечные
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- Недавно отмечали 
70-летие Победы. Как от-
носитесь к тому, что сейчас 
пересматриваются итоги 
войны?

- Ужасно. У меня воевали 
оба деда, отец военный. Так что 
9 Мая мой любимый праздник. 
Помню, как дед в этот день 
выходил при параде - два ор-
дена Красной Звезды, орден 
Великой Отечественной вой-
ны, медали «За отвагу»... Меня 
гордость распирала, когда шел 
рядом с ним на демонстрацию. 

А потом 
вдруг все 
и з м е н и -
лось. Как это не 
кощунственно зву-
чит, но я рад, что дед 
этого не видит. Ду-
маю, он такого бы не 
пережил. Появился 
герой Бандера! От-
куда? Как такое воз-
можно?

- Считаете, над 
миром опять навис-
ла угроза войны?

- Надеюсь, все-таки здра-
вый смысл победит - вой-

ны не будет. Как член 
Общественного совета 
при Минобороны ска-
жу, что такой сильной, 

как сегодня, Россия не 
была никогда. И «там» 
это отлично понимают. 
Вот наш самолет проле-
тел над американским 
фрегатом, зашедшим 
к нам в Черное море, 
и у корабля все рада-

ры отключились. Это 
новый вид электрон-
ного оружия, кото-
рое может вырубать 
систему управления 
противника. Запад 
после этого пришел 
в шок. Там не пони-
мают, как лапот-
ная Россия могла 
сделать такое!

Сергей Амроян

В совет директоров круп-
нейшего в стране завода по 
производству кваса шоумен 
вошел чуть больше месяца на-
зад. Компания надеялась, что 
такая креативная личность, 
как Фоменко, будет генериро-
вать «яркие 
нестандарт-
ные решения 
и идеи», и, ви-
димо, в своих 
надеждах не 
п р о с ч и т а -
лась. Сложно 
сказать, была 
ли это идея 
Николая, но 
факт в том, 
что новгород-
ский завод по 
производству 
исконно рус-
ского напитка 
«Дека», одним 
из руководителей которого 
является Фоменко, примет уча-
стие в реализации националь-

ного про-
екта фастфуда 
«Едим дома!».

По бизнес-
плану Никиты 
Михалкова и 
Андрея Кон-
чаловского, 
семейный об-
щепит должен 
приносить 2,6 
м и л л и а р д а 
рублей в год. 
Уже известно, 

что прибыль будут собирать 
в 41 кафе и 91 точке продажи 
готовой продукции. Часть их 

будет расположена в очень 
хлебном месте - вдоль стро-
ящейся трассы М11 Москва 
- Санкт-Петербург. При этом 
наценка на блюда в Москве 
составит 280 процентов, в реги-
онах - 210, а на напитки - 414 и 
311 процентов соответственно. 
Что и говорить, звучит соблаз-
нительно, и особенно как раз 
для производителей напитков. 
Для предприятий Михалкова и 
Кончаловского завод Фоменко 
планирует поставлять медову-
ху, пиво, сокосодержащие на-
питки и воду. Так что работы 
у Николая, который помимо 
музыкальной карьеры играл 
в кино, был телеведущим, ав-
тогонщиком и даже президен-
том автомобильной компании 
Marussia Motors, судя по всему, 
заметно прибавится.

М.Н.

Гуру телевидения Владимир
Познер представил свою 
новую книгу на журфаке МГУ 
и пообщался со студентами.

Телеведущий заявил, что 
очень невысокого мнения о 
нынешнем образовании вооб-
ще и журналистском в част-
ности. По мнению Познера, 
увлечение платным образо-
ванием ни к чему хорошему 
не приведет, так же как и идея 
с платной медициной. Однако 
уезжать из страны молодым 
людям он не советует.

- У нас сложная страна, 
сложная история. Поэтому 

если вам тут не нравится - 
уезжайте, не мучайте себя и 
окружающих своими жало-
бами и нытьем. Другое дело, 
прежде чем ехать, подумайте, 
нужны ли вам там. В чужой 
стране вы никогда своими не 
станете, даже выучив язык, 
даже добившись успехов в 
какой-то области. Мы даже 
считаем, сгибая пальцы, а 
американцы - разгибая их, 
а уж в остальном мы такие 
разные! - говорит Познер. - 
А уехать из страны, если она 
тебе не нравится, сейчас го-
раздо легче, чем было во вре-
мена моей юности и зрело-
сти, я ведь почти 37 лет был 

невыездным, потому что 
отказывался сотрудничать 
с КГБ. Поэтому все эти спо-
ры вокруг «Тангейзера» мне 
кажутся детским лепетом в 
сравнении с тем, что было.

Андрей Дмитриев

Сябитова 
заработала на свадьбу

Избранник дочери Сяби-
товой - преподаватель пра-
ва в Российской академии 
государственной службы 
при Президенте РФ, звать 
Андрей. Но познакомились 
молодые люди без помощи 
знаменитой мамы-свахи, 
хотя та не раз уже пыталась 
пристроить Ксению, даже на 
передачу «Давай поженим-
ся!» водила. Тогда Сябитова 
озвучила главную «пробле-
му» своей дочери: мол, она 
дружит с мужчинами, но эта 
дружба может длиться бес-
конечно, а часики тикают. 
Теперь наконец-то Ксения 
сама созрела для серьезных 
отношений. И мама выбор 
дочери одобрила.

Заработать на свадьбу 
Сябитова решила с прису-
щей ей оригинальностью - 
вместе с дочерью она приня-
ла участие в передаче «Кто 
хочет стать миллионером», 
которая выйдет в эфир в 
июле. Все выигранные там 
деньги и будут потрачены 

на торжество, а оно обе-
щает быть масштабным. 
Оригинальные, сделанные 
из шоколада приглашения 
получили главы Казахста-
на, Татарстана и Азербайд-
жана. А среди приглашен-
ных звезд Валерия и Иосиф 
Пригожин, Иосиф Кобзон, 
Ренат Ибрагимов, Дмитрий 
Дибров, Арина Шарапова, 
Надежда Бабкина, Лоли-
та... Все они примут уча-
стие в пышном празднике 
с шествием, банкетом и 
элементами традиционной 
татарской свадьбы. Между 
прочим, костюм жениху бу-
дет шить сам Слава Зайцев, 
который, разумеется, тоже 
крикнет «Горько!».

Однако на этом энергич-
ная Роза не успокаивается. 
Теперь ее задача - подо-
брать невесту для 25-летне-
го сына. В соцсетях Сябито-
ва уже бросила клич: «Хочу 
невесту для Дениса (Дами-
ра), только казашку!»

Ф.Г.

Живая струна

Познер не советует 
студентам уезжать

Фоменко станет 
третьим?
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Теперь Розу Сябитову уже не будут называть «сапожницей 
без сапог». Столь долго всероссийская сваха на всю страну 
вещала, что хочет выдать замуж свою дочь, и вот наконец 
сбылось - в августе 22-летняя Ксения справит свадебку.

Вполне возможно, в дуэте Михалков - 
Кончаловский, призывающем страну «есть 
дома», появится третий, но совсем не лишний -
Николай Фоменко. Братья-режиссеры 
накормят Россию, музыканту же 
предстоит ее... напоить.
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Александр Маршал: 
«Мы сильны как 
никогда!»

«Едим дома»: 
сообразят ли на троих?

Роза выбор дочери 
одобрила

КСТАТИ
Заниматься общепитом 
пытались многие звез-
ды. Сергей Жуков открыл 
кондитерскую по произ-
водству капкейков, Стас 
Костюшкин занимался 
производством пышек в 
Питере, там же был ресто-
ран и у Антона Сихарулид-
зе. Рестораны и бары есть 
у Григория Лепса, Кая Ме-
това и Тимати.

ТАСС/С.КРАСИЛЬНИКОВ
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В гостях у «Радио Шансон» побывал 
Александр Маршал. Популярный 
исполнитель высказался по поводу 
непростой политической ситуации в мире.
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После прошлогоднего 
скандала в Юрмале, когда 
Валерию, Иосифа Кобзона и 
Олега Газманова не пустили 
в Латвию из-за их позиции 
по Крыму, «Новая волна» 
поменяла прописку.

Рижское взмо-
рье уступило место 
черноморскому по-
бережью. Состав 
звезд, впрочем, из-
менится незначи-
тельно. Ведущим 
в этот раз станет 
Николай Басков. 
Год назад в Юрмале 
он демонстративно 
щеголял в футболке с 
изображением опаль-
ных артистов.

- Она была сдела-
на в единственном 
экземпляре, чтобы 
выразить четкую 
позицию, что я 
против ущемления 
прав моих коллег 
и вообще прав рос-
сиян. Получается, 

что в культуру начинает вме-
шиваться политика. Поэтому 
в прошлом году я поддержал 
своих коллег, - пояснил свой 
поступок певец.

Причем Басков уверен, 
что от переезда конкурс 

только выиграет.
- Сочи очень под-
ходящий для тако-

го масштабного 
фестиваля город, 
- говорит Нико-
лай. - Недавно там 
снимала клип моя 
подруга Натали и 
так хвалила Сочи, 
что мне хочется 
лично оценить 
все перемены там. 
Скажу честно, к 
поездке на «Но-
вую волну» я от-
ношусь не только 
как к работе, но 
и как к возмож-

ности встретиться 
с друзьями, отдо-
хнуть в хорошей 
компании, на что в 
Москве у меня вечно 

не хватает времени.
М.Н.

Несмотря на то что 
Полина Гагарина заняла 
почетное второе место 
на «Евровидении», в 
России разворачивается 
кампания по 
бойкотированию 
следующего 
музыкального конкурса. 
Почин сделал патриарх 
всея Руси,
а теперь его 
поддержали и многие 
звезды шоу-бизнеса.

Еще до конкурса па-
триарх Кирилл высказал 
опасение: мол, если По-
лина Гагарина победит, то 
«Евровидение» приедет в 
Россию «вместе со всеми 
этими бородатыми певи-
цами», которые «навязы-
вают то, что противно 
нашей культуре». Кроме 
того, патриарх заявил, 
что России «нужны свои 
конкурсы, нужно про-
двигать свою культуру, 
в том числе показывая 
ее всему миру». Среди 
произведений, которые 
могли бы быть представ-
лены на таких конкурсах, 
он назвал колыбельные, 
патриотические и духов-
ные песни.

Все вышло как по 
заказу. Гагарина заняла 
второе место, «боро-
датое» «Евровидение» 
обошло нас стороной. 
Впору радоваться, а мы 
все равно недовольны. 
Масла в огонь подлили 
скандалы с подсчетом 
результатов. Голоса Ма-
кедонии и Черногории 
из-за нарушений были 
дисквалифицированы, 
«баранка» от Литвы вы-
глядит крайне подозри-
тельной - кое-кто уве-
ряет, что голоса за нашу 
Полину там были просто 
заблокированы. Вот и 
слышны рассерженные 
крики: «Засудили!», «На-
ших бьют!»

Поп-звезды разного 
пошиба уже не стесняют-
ся говорить: мол, на черта 
нам это «Евровидение», 
у российских собствен-
ная гордость. Анжелика 
Агурбаш, когда-то уча-
ствовавшая в конкурсе 
от Белоруссии, заявила, 

что желания ехать туда 
еще раз у нее нет. Вторит 
коллеге Саша Савелье-
ва из «Фабрики». Певица 
говорит, что о «Еврови-
дении» теперь даже не 
думает. Да что там, даже 
Филипп Киркоров, пре-
жде не пропускавший ни 
одного конкурса, в этот 
раз остался в Москве, 
предпочел «Евросонгу» 
премию RU.TV.

Телеведущая Яна Чу-
рикова, которая вела ре-
портаж с «Евровидения» 
на Первом канале, не-
двусмысленно намекну-
ла на политическую по-
доплеку в распределении 
мест: «Если вы посмотри-
те таблицу голосования, 
там очень четко понятно, 
что в первой двадцатке 
были страны, которые 
больше к нам располо-
жены, а к концу те, кто 
менее лояльно к нам от-
носится».

Так, может, действи-
тельно не нужно нам это 
«Евровидение»? Есть же 
пример Турции, которая 
три года назад сделала 

«Евросонгу» ручкой и 
устроила конкурс песни 
тюркского мира. А чем 
русский мир хуже? Во-
просы протодиакону Рус-
ской православной церк-
ви Андрею КУРАЕВУ.

- Патриарх Кирилл 
заявил о том, что «Ев-
ровидение» и прочие 
международные конкур-
сы нам не нужны. Как 
относитесь к этому 
высказыванию?

- Насчет конкурса 
«Евровидение» выска-
жусь по-обывательски. Я 
рад, что мы не победили 
и у нас не будет ника-
ких финансовых обяза-
тельств по организации 
аналогичного конкурса в 

следующем году. У нашей 
экономики и так немало 
негативных маркеров, и 
не хотелось бы получать 
такую обязательную ста-
тью срочных расходов.

- Но стоит ли нам 
отказаться от запад-
ных конкурсов?

- Это модная нынче 
тема - возведение Бер-
линской стены, железно-
го занавеса. Она мне не 
близка... Если говорить 
серьезно, то своеобразие 
русской истории в том, 
что Россия - страна, ко-
торая всегда чувствовала 
определенную отста-
лость от Европы, и имен-
но знание этой горькой 
правды о себе всегда по-
буждало наших правите-
лей привлекать в Россию 
западные культурные 
новинки. Ведь отнюдь не 
Петр Первый прорубил 
окно в Европу. Мы знаем, 
например, что Кремль 
окружен итальянскими 
стенами, Успенский собор 
в Кремле также строил 
итальянец. Был период, 
когда русскими полками 
руководили иностранные 
офицеры-наемники. То 
есть Россия всегда была 
открыта Западу. И поче-

му именно сегодня про-
исходит воспевание 
нашего абсолютного 
суверенитета, мне не 
понятно. Если бы это 
произошло на пике 
расцвета научной, 

культурной деятельно-
сти в нашей стране, я бы 
мог понять, а сегодня не 
получается.

- Патриарх предло-
жил еще организовать 
православные песенные 
конкурсы...

- А почему нет? Пусть 
будут. Вы знаете, у меня 
перед глазами стоит кар-
тинка знаменитых литов-
ских песенных фестива-
лей, когда собираются 
многотысячные хоры. 
Это же удивительно со-
вершенно! Я бы очень 
хотел, чтобы и у нас 
было что-то подобное. 
Все-таки нужно учиты-
вать, что европейская 
культура - это не только 
трансвеститы на сцене, 
есть еще другая, великая 
европейская культура...

Ксения Позднякова

Дмитрий Дибров в 
пятый раз стал отцом. 
Но удивительно даже не 
это. Свои роды супруга 
известного ведущего 
согласилась показать 
в эфире реалити-шоу 
«Беременные».

Мальчик появился на 
свет в перинатальном 
центре в Лапино, кото-
рый расположен неда-
леко от дома Дибровых. 
По сложившейся в семье 
традиции Дмитрий при-
сутствовал при родах, 
поддерживал жену и сам 
перерезал и завязал пу-
повину.

Имя мальчика уже 
известно - по желанию 
отца его назвали Ильей. 
Вес малыша составил 4 
кг, рост - 52 см.

Илья - пятый ребенок 
Дмитрия и третий в бра-
ке с Полиной. Старшему 
сыну пары Александру 
пять лет, а младшему - 

Федору - полтора года. 
Однако на этом Дибро-
вы останавливаться не 
намерены - супруги хо-
тят разбавить мужскую 
компанию очарователь-
ной девочкой.

- Я должна была ро-
дить несколько дней на-
зад, но Илья решил поя-
виться на свет именно 27 
мая. Дима все время был 
рядом, создавал мне пра-
вильный эмоциональ-
ный фон, и все прошло 

очень хорошо, - говорит 
Полина.

- Рождение ребенка - 
это важнейшее событие 
для обоих родителей. По-
этому мужчина должен 
присутствовать при родах, 
- считает Дмитрий. - И не 
только для того, чтобы 
поддержать жену, но и 
чтобы установить связь с 
новорожденным. Я счи-
таю, что пуповину должен 
перерезать именно отец.

Ирина Иванова

Россия против «Евровидения»!

Дибров  стал отцом-героем

Басков рад переезду 
«Новой волны» в Россию
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- Наша страна всегда гор-
дилась балетом, космосом и 
цирком... Незыблемые позиции 
сохранил, пожалуй, только ба-
лет.

- Российский цирк не полно-
стью утратил свои позиции в 
мире. C международных фе-
стивалей наши ребята всегда 
возвращаются с «золотом» или 
Гран-при. Но тенденции, свя-
занные с развалом СССР, не 
миновали и нашу компанию. 
Все наследие Союзгосцирка со-
хранить не удалось: часть его те-
перь находится в СНГ, часть - в 
ведении субъектов Федерации, 
часть - в частных руках. Если 
до 1990-х годов в систему входи-
ли 62 цирка и они работали на 
объединение страны, как бы за-
шнуровывая ее в единое целое, 
то сегодня у нас 43 цирка (пока 
работает 33), в штате семь ты-
сяч человек, система общежи-

тий и гостиниц при цирках, три 
базы отдыха, Центр циркового 
искусства в Измайлове и худо-
жественный производственный 
комбинат, который недавно 
отремонтирован и модернизи-
рован и изготавливает уникаль-
ный цирковой реквизит... Такая 
мощная система позволяет вос-
создать цирковой конвейер.

- Конвейер в цирке?
- Мы поставили 33 цирковые 

программы и отправили их на 
гастроли по стране. За шесть 
лет в разных точках страны 
люди увидят все 33 представле-
ния Росгосцирка. Такую систему 
больше 20 лет ломали, а мы хо-
тим реанимировать.

- Государство помогает или 
вы все, что заработали, как 
говорится, пускаете в дело?

- Субсидии на содержание 
компании составляют до 40% 
от всего бюджета компании. 
Этого вполне достаточно, что-
бы не протянуть ноги, а на луч-
шую жизнь мы должны сами 
зарабатывать. Задача Росгос-
цирка - выйти на самоокупае-
мость. Я уверен, что цирк - осо-
бый вид искусства, который 
может существовать самостоя-
тельно, субсидии же нужны для 

строительства новых площа-
док и ремонта обветшавшего 
имущественного комплекса. В 
прошлом году мы уже восста-
новили два полустационарных 
цирка в Москве и Петербурге, 
в этом году в обновленном виде 
откроются цирки в Иванове, 
Туле, Рязани, Курске и Питере. 
В планах на ремонт в 2016 году 
стоят Омск, Пенза, Уфа, Сара-
тов и Кисловодск.

Мне не нравится, когда 
госструктуры говорят: дайте 
денег, мы и фильмов тогда на-
снимаем не хуже голливудских, 
и в футбол начнем играть, как 
бразильцы. Деньги из бюджета 
выделяются, но ничего не меня-
ется, потому что все осваивают 
средства, а мозгами шевелить 
им уже лень.

- Цирк учит любви к жи-
вотным. Но зеленые счита-
ют, что его надо сделать 

«вегетарианским». Как вам 
такая идея?

- Цирк - это, если хотите, 
мини-модель земного шара: он 
круглый и манеж круглый. В 
манеже, как и на Земле, вместе 
существуют люди и животные, 
и первые испокон веков ели 
вторых, использовали их, так 
что не надо фарисействовать 
на эту тему. В Росгосцирке бо-
лее 1940 животных-актеров, и, 
поверьте, все они правильно и 
рационально питаются и по-
лучают профессиональный 
уход. Но в полудиких частных 
цирках содержание животных 
зачастую оставляет желать 
лучшего. На днях мы говорили 
об этом с Иосифом Кобзоном, 
который входит в недавно соз-
данную коллегию Росгосцирка, 
и пришли к мнению, что нужен 
закон об обязательном лицен-
зировании деятельности шапи-
то. Разрешения на работу они 
должны получать, если имеют 
нормальные условия для содер-
жания животных и соблюдают 
все техрегламенты по установ-
ке шатров. Если такой закон не 
принять, трибуны продолжат 
складываться прямо под зрите-
лями, а хищники будут нападать 

на людей во время выступлений 
или замерзать в неотапливае-
мых вольерах. Надо также за-
канчивать практику частных 
дельфинариев, где дельфины 
мрут пачками, работая на износ 
в хлорированной воде.

- Были времена, когда у со-
ветского человека спрашива-
ли имя любимого циркового 
артиста и он называл Каран-
даша, Никулина, Попова, Кан-
темировых, Кио... Сегодня 
мало кто вспомнит фами-
лию хоть одного российского 
клоуна, акробата или дресси-
ровщика. Разве что братьев 
Запашных назовут. Вам не 
кажется, что одна из проблем 
цирка - обезличивание арти-
ста?

- Сегодня, если в Москве или 
Питере появится яркое имя, 
страна о нем, скорее всего, 
узнает, но в Нижнем Таги-
ле звезду в том понимании, 
о котором мы говорим, 
вырастить сложно. Хотя 
есть немало прекрасных 

артистов, которые не 
имеют родственных 

связей с династи-
ями, но тоже 

многого до-
бились. Сейчас 
на Цветном буль-
варе работает Гия 
Эрадзе. Он мальчишкой 
пришел в цирк, влюбился в 
него и сделал одну из веду-
щих программ Росгосцирка. 
Многие могут назвать его 
фамилию? Кто кроме нас, 
цирковых, знает атлета и ил-
люзиониста Анатолия Соко-
ла, эквилибристов Спирина 
и Котельникова, дрессиров-
щика ластоногих Василия 
Тимченко, Александра 
Скокова - постановщика, 
не имеющего аналога в 
мире девчачьего номера 
«Встречные качели», и 
многих других?

- Как сделать 
так, чтобы узна-
ли?

- Один из пу-
тей - это пре-
мия Master, 
учрежденная 
Росгосцир-
ком и Ми-
н и с т е р -
с т в о м 
культуры 
РФ. Дело в 
том, что, поездив по 
фестивалям, я по-
нял: одни и те же 
люди судят прак-
тически одних и 
тех же артистов 
от фестиваля к 
фестивалю. При 
этом в кино есть 
профессиональ-
ные премии, в 

театре есть, даже на эстраде 
есть, а в цирке нет. Мне пока-
залось это несправедливым, 
и я решил, что и цирку нужен 
свой «Оскар». И если вершина 
Джомолунгмы кино находится 
в Голливуде, то Джомолунгма 
циркового искусства - в России. 
Вполне закономерно, что меж-
дународная профессиональная 
премия Master родилась и бу-
дет присуждаться у нас.

- В каких номинациях бу-
дут выбираться победители 
и есть ли фавориты у вас?

- Победители 
будут объявлены 

в номинациях: «Ат-
тракцион года», «Но-

мер года», «Цирковое шоу 
года», «Артист/артистка года», 
«Режиссер года», «Худож-

ник года», 
«Дрессиров-

щик года», «Клоун 
года», «Композитор года», 
«Хореограф года» и 
«Продюсер года». Что ка-
сается фаворитов, то они 
у меня есть, но, как один 
из членов жюри, не буду 
их называть. Победители 
будут выбраны тайным 
голосованием.

- Чем отличается 
Master от фестивалей?

- Фестиваль - это соревно-
вание, когда возможны любые 
форс-мажоры, влияющие на ре-
зультат. Скажем, приехал наш 
эквилибрист на фестиваль, по-
вредил на репетиции руку и не 
смог участвовать в программе, 
хотя претендовал на «золото». 
К тому же на фестиваль не все 
могут попасть, ведь президент 
каждого из них перед прове-
дением своего форума просит 
директоров цирков дать ему 
тот или иной номер с конкрет-
ным артистом. Устроители фе-
стивалей хотят видеть тех, кого 
знают, а победителей определя-
ют по совокупности побед и за-
слуг. Это традиционная логика 
фестивалей: заранее знать, что 
вот эти станут призерами, а эти 
поучаствуют, но победят в дру-
гой раз. Получается, без имени 
не пробиться на фестиваль, но 
получить имя можно, только 
участвуя в фестивале. Master 
же - это премия по итогам года 
и не обязательно быть победи-
телем какого-то фестиваля. На-
деюсь, наша премия покончит 
с обезличенностью артиста и 
сделает цирковую профессию 
престижной.

- Как артисты показы-
вают свои номера членам 
жюри?

- Работы представляются в 
формате видеозаписи и выкла-
дываются на сайте circusawards.
com. В этом году заявлено бо-
лее 350 номеров из десятков 
стран, в том числе из Китая, 
Аргентины, Мексики, Новой 
Зеландии, Австралии... Пять 
номеров в каждой из 12 номи-
наций, набравшие наибольшее 
число положительных отзы-
вов по итогам открытого ин-
тернет-голосования, прошли 
в финал. Теперь победителей 
выберут цирковые эксперты. 
Не исключено, что в Сочи, 
где с 27 по 30 июня и пройдет 
первая премия Master, приедет 
Олег Попов. Переговоры с ним 
мы сейчас активно ведем. Не 
буду раскрывать всех секретов 
праздника, но во время его про-
ведения планируются высту-
пления артистов Росгосцирка, 
этноцирков, уличных театров 
и известных в мире цирковых 
артистов. На трех площадках 
Сочи также пройдут гала-кон-
церты и благотворительные 
акции.

- К слову, о благотвори-
тельности. У нашей газеты 
был фонд защиты диких и 
домашних животных «Друг». 
Мы шефствовали в том числе 
над медведицей Машкой, бро-
шенной передвижным цирком. 
Занимается ли Росгосцирк 
благотворительной деятель-
ностью? Что, к примеру, про-
исходит с животными, кото-
рые по каким-то причинам 
больше не могут выходить на 
манеж?

- Слоны до последнего рабо-
тают в цирке, а другие живот-
ные-пенсионеры переезжают 
в зоопарки и передвижные зо-
оцирки или в наш питомник в 
Щелкове, где некоторые «пен-
сионеры» даже размножаются. 
В прошлом году родились че-
тыре львенка, которые теперь 
служат в цирке.

- Вы сами часто ходите в 
цирк с семьей?

- Часто. Недавно смотрели 
Гию Эрадзе в Цирке на Цвет-
ном бульваре.

- Ваши любимые жанры?
- Люблю все жанры, но 

особенно нравятся силовые, 
спортивные, гимнастические 
и акробатические номера, где 
проявляются физические воз-
можности человека.

Номер «Тени» 
в исполнении 

силовой пары - 
Вячеслав Спирин 

и Станислав 
Котельников  - 
завоевал Гран-

при на фестивале 
Cirkuba в Гаване 

Цирку нужен Цирку нужен 
свой «Оскар»свой «Оскар»
Директор Росгосцирка Вадим ГАГЛОЕВ, пришедший на эту 
должность в прошлом году, рассказал корреспонденту «Мира 
новостей» Елене Хакимовой, в чем секрет русского цирка, почему 
манеж не должен быть «вегетарианским» и как у циркового 
искусства появился свой «Оскар».

Заслуженный 
артист России 

Анатолий 
Сокол

Андрей Корнилов-Дементьев 
и его артисты-великаны
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Поездка на дачу, 
занятия фитнесом, 
поход в магазин... 
Что между ними 
общего? Во всех 
этих случаях шансы 
слечь 
с ужасными болями 
в спине повышаются. 
Как не оказаться в 
лежачем положении 
или быстрее 
из него выйти, 
«МН» рассказали 
эксперты.

«Боль в мышцах 
появляется в резуль-
тате накопления в них 
молочной кислоты. 
Это обычная после 
физических нагрузок 
ситуация, но иногда 
мышцы можно потянуть 
и даже повредить. Впро-
чем, боль появляется и на 
фоне полного здоровья, 
без видимых причин. И 
тут есть повод задуматься. 
Ведь в ее основе могут быть 
неврологические заболева-
ния, болезни опорно-двига-
тельной системы, сосудистые 
патологии (варикозное рас-
ширение вен, например), ин-
фекции (в том числе грипп, 
болезнь Лайма), эндокринные 
болезни, дефицит витамина 
D, длительный прием моче-
гонных препаратов и многое 
другое. Здесь главное - не ге-
ройствовать и обратиться к 
врачу: неврологу, терапевту, 
травматологу или ортопеду», 
- рассказывает врач-ортопед, 
доцент кафедры травмато-
логии, ортопедии и хирургии 
катастроф Первого Москов-
ского медицинского универ-
ситета им. И.М. Сеченова Па-
вел Елизаров.

Фитнес с подвохом
Мышечная боль, или миал-

гия, - одна из самых распро-
страненных. Она возникает 
после физических, особенно 
патологических, нагрузок, 
неправильных спортивных 
тренировок.

Начнем с последних. Се-
годня модно ходить в фитнес. 
При этом многие предпочи-
тают заниматься без тренера, 
что часто приносит не столь-
ко пользу, сколько вред. «За-

ниматься 
в фитнес-

клубах следует под 
руководством инструк-

тора, который не только 
составит план трениро-
вок, покажет правиль-
ную технику выпол-
нения упражнений, но 
и порекомендует си-

стему правильного 
питания, подскажет, 

как восстанавливать-
ся после занятий», - го-
ворит фитнес-тренер, 
кандидат в мастера 
спорта по акроба-
тике Станислав Ди-
мов.

Если вы хотите 
избежать мышеч-
ных болей, то 
з а н и м а т ь с я 
следует не 
меньше трех 
раз в неделю, 
а лучше каж-
дый день. «Одна-

ко если боль возникла 
впервые, в спортивный зал 
нельзя ходить минимум двое 
суток. Растягивать мышцы 
при сильном болевом синдро-
ме не рекомендуется», - пред-
упреждает Павел Елизаров.

 Каблучки стучат 
в позвоночник

Излюбленная обувь жен-
щин - высокие каблуки. Од-
нако они способствуют сме-
щению центра тяжести тела. 
Спина для сохранения равно-
весия уходит назад, ее изгиб 
усиливается. В итоге дело мо-
жет кончиться искривлением 
позвоночника. Поэтому экс-
перты советуют девушкам 
начинать носить высокие ка-
блуки с 18-летнего возраста, 
не раньше.

Старайтесь в течение дня 
несколько раз менять обувь, 
чередуя туфли на высоком 
каблуке с обувью на пло-

ской подошве. 
В этом случае 
вред, причиня-
емый ногам, 
будет сведен к 
минимуму. Ну 
а лучше всего 
вообще не на-

девать обувь на 
высоком каблу-

ке чаще двух-трех 
раз в неделю.

После целого дня 
на каблуках вечером 

необходимо в течение 
10 минут делать массаж 

ног, после чего поде-
ржать их в ванночке с 
расслабляющим мас-
лом.

Сумка 
не более 3 кг

Кроме каблуков к 
болям и проблемам 

в спине приводит наша люби-
мая привычка носить тяже-
лые сумки. Казалось бы, своя 
ноша не тянет. Но врачи эту 
поговорку просто ненавидят.

Итак, когда вы поднимае-
те сумку, центр тяжести сразу 
же перемещается на позво-
ночник! Такие ежедневные 
нагрузки давят на межпозво-
ночные диски, постепенно де-
формируя их. В идеале макси-
мальный вес сумки, которую 
можно носить на плече, дол-
жен составлять не более 2-3 
кг. Если все же предстоит 
перенести тяжелую ношу, то 
лучше распределить ее на 
несколько пакетов и нести в 

двух руках, при этом вес с од-
ной и другой стороны должен 
быть примерно равным.

Если нет возможности рас-
пределить тяжести, то сумку 
важно держать правильно. 
Сжав кулак, держащий ручку 
сумки, нужно развернуть впе-
ред внешнюю его часть, при 
этом согнутые пальцы долж-
ны «смотреть» назад. Руки 
необходимо держать на неко-
тором расстоянии от корпу-
са, это будет более безопасно 
для спины. При таком разво-
роте в процессе участвуют 
не только руки, но и мышцы 
всего торса. Также стоит ме-
нять несущую руку каждые 
несколько минут.

Поднимая тяжелую вещь, 
ни в коем случае не накло-
няйтесь. Лучше немного при-
сесть, спина при этом должна 
остаться ровной. В этом слу-
чае будут напрягаться таз и 
ноги. Подняв груз, стоит из-

бегать поворо-
тов туловища, 
особенно верх-
ней его части, 
поскольку это 
одна из рас-
пространенных 
причин про-
стрелов, недо-
пустимо резко 
сгибаться впе-
ред или разги-
баться назад.

Мазь - только 
на второй день!

Если, несмотря на все уси-
лия, боль в спине все же по-
явилась, нужно немедленно 
разгрузить позвоночник и 
мышцы. Для этого следует 
лечь на жесткую поверхность 
и немного полежать. Но при 
сильной боли без дополни-
тельных средств не обойтись. 
Привычный способ бороться 
с подобной проблемой - ис-
пользовать нестероидные 
противовоспалительные пре-
параты (аспирин, анальгин, 
ибупрофен и пр.) или мази, 

в состав которых они входят. 
И все же злоупотреблять ими 
не следует: они имеют не-
мало побочных эффектов, в 
первую очередь влияют на 
верхние отделы желудочно-
кишечного тракта.

Еще один способ бороться 
с болью - массаж. «Но он дол-
жен быть расслабляющим, 
о чем массажисты очень ча-
сто забывают, что приводит 
только к усилению боли», - 
говорит доктор Елизаров.

В качестве первоочеред-
ных мер при возникновении 
острой боли Павел Елизаров 
советует местное примене-
ние холода (например, в виде 
куска льда, обернутого тка-
нью, или грелки со льдом). 
Затем следует нанести фик-
сирующую повязку. «Через 
24 часа после возникновения 
боли очень эффективно про-
водить теплолечение. Греть 
больное место раньше этого 
срока нельзя - это может при-
вести к оте ку», - предупреж-
дает эксперт. Накладывать 
йодовые сетки доктор не со-
ветует: это может привести 
к ожогу. «Местная тепловая 
терапия по эффективности 
сравнима с нестероидными 
противовоспалительными 
лекарствами. Можно приме-
нять компрессы, грелки, но с 
ними вы будете ограничены 
в движениях. Лучше купить 
в аптеке специальный термо-
аппликатор с прогревающи-
ми ячейками, которые ока-
зывают локальное тепловое 
воздействие на болевой очаг 
и позволяют облегчить боль. 
Такие аппликаторы можно 
носить даже под одеждой», - 
говорит Павел Михайлович.

Против альтернативных 
методов лечения (иглоукалы-
вания, мануальной терапии, 
дыхательных упражнений, 
медитации) многие доктора 
не возражают. Однако надо 
учитывать, что, например, 
мануальная терапия в остром 
болевом периоде может зна-
чительно усилить боль.

Арина Петрова
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Один из способов бороться 
с болью - массаж.  Но он 

должен быть расслабляющим, 
о чем массажисты очень часто 

забывают, что приводит 
только к усилению боли.

Совсем избавиться от аллер-
гии невозможно, однако облег-
чить состояние вполне по силам 
каждому. Сейчас, например, то 
есть до середины июня, цветут 
злаковые травы: тимофеевка, 
овсяница,  мятлик, пырей, ко-
стер, кукуруза, рожь, гречиха, 
пшеница. Зная «своего» врага, 
можно уехать в отпуск, скажем, 
на море, в горы или просто в 
другой город, где содержание 
пыльцы в воздухе ниже.

Следует принимать меры 
предосторожности и при ра-
боте в саду. Любой цветок с 
видимым наличием пыльцы 
- раздражитель для челове-
ка, страдающего от аллергии. 
Особенно сильные аллергены 
- цветки сливы или вишни.

Аллергикам надо соблюдать 
важные правила:

 избегать выхода на улицу 
с 6 до 10 утра и вечером с 18 
до 22;

 после возвращения домой 
всю одежду отправлять в 
стирку, принимать душ;

 регулярно промывать по-
лость носа;

 делать ежедневную влаж-
ную уборку;

 не есть продукты, которые 
могут вызвать перекрест-
ную аллергию: клубнику, 
малину, арбузы, дыни, вино-
град, баклажаны, а также 
кофе, шоколад, какао, орехи, 
мед, яйца.

Интернет в помощь!
Получить данные по кон-

центрации аллергенов в возду-
хе вашего региона, проследить 
концентрацию значимых ал-
лергенов в различных регионах 
России за последние пять лет, 
а также узнать аллергопрог-
ноз можно на сайте http://www.
allergology.ru/.

А.П.

Пыльца: спасайся кто можетПыльца: спасайся кто может
Аллергики 
в печали: в этом 
году концентрация 
пыльцы растений 
в Московском 
регионе превышает 
обычные показатели 
вдвое. От поллиноза 
(аллергического 
насморка) страдает 
до 24% населения 
России.

Удар в спинуУдар в спину

FOTODOM.RU

FOTODOM.RU
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В разгар вечера слово взя-
ла не старая еще женщина, 
которая с явным усилием под-
нялась с места, опираясь на 
инвалидную трость, - Мери 
Бушуева. Бессменный ка-
питан российской сборной 
инвалидов-марафонцев, она 
подняла высоко над головой 
вымпел из литого стекла и 
сообщила, что предназначен 
он тому, кто много лет помо-
гает отечественным спорт-
сменам. Известному предпри-
нимателю и меценату Сергею 
Михайлову, президенту сра-
зу двух благотворительных 
фондов -  «Участие» и Фонда 
поддержки вдов Героев Со-
ветского Союза, полных кава-
леров ордена Славы и вдов Ге-
роев Российской Федерации. 
(Ежегодные торжественные 
вечера в честь 9 Мая в Цен-
тральном доме туриста тоже 
организовывает Михайлов.)

- За те десять лет, что 
шефствует над нами Сергей 
Анатольевич, мы завоевали 
на международных турнирах 
тридцать золотых медалей. А 
различных призов и медалей 
другого достоинства просто 
не счесть, - сказала Мери Ле-
онтьевна.

И за каждой такой награ-
дой своя драматическая, по-
разительная и по-своему кра-
сивая история...

Ангел-хранитель
В 2004 году к Бушуевой 

пришел парень на двух про-
тезах, проще говоря, без обе-
их ног. И кистей рук. Сергей 
Бурлаков приехал в Москву 
из Таганрога. С порога без 
всяких предисловий заявил:

- Прочел о вас в газете, что 
вы помогаете инвалидам-
спорт сменам и комплекту-
ете команду для марафона 
в Нью-Йорке. Возьмите 
меня, я не подведу.

- Может, сначала чаю с 
дороги выпьете, - улыб-
нулась Бушуева. - А уж 
потом и о марафоне по-
говорим.

Судьба Бурлакова слов-
но списана с героев Джека 
Лондона. Срочную он слу-
жил под Читой. Зимой с 
напарником ехали на 
газике. Разразилась 
свирепая метель, 
не видно ни зги. 
Машина перевер-
нулась, придавив 
Сергея. Второй 
солдат, решив, 
что товарищ по-
гиб, отправился 
в часть, до ко-
торой добирался 
чуть ли не сутки. 

Пока приехала техничка, с 
трудом разыскав место ава-
рии, прошло еще несколько 
часов. А мороз под сорок. Об-
мороженного, но выжившего 
Сергея доставили в госпи-
таль, где ему пришлось ам-
путировать и руки, и ноги. 
Через полгода на прими-
тивных деревянных проте-
зах, сооруженных в ортопе-
дической мастерской 
Читы, Бурлаков 
вернулся в род-
ной Таганрог. 
Нет, не запил, 
не покатил на 
р о л и к о в о й 
дощечке за 
подаянием 
- просто 
впал в про-
страцию.

- Мне ка-
залось, что 
жизнь кончи-
лась, - вспомина-
ет сейчас Сергей. 
- Но однажды мне 
приснился ангел, 
который сказал: 
«Очнись, Сергей. 
Спорт вернет тебя к жизни». 
И такой явственный был этот 
сон...

Сергей стал упорно тре-
нироваться, преодолевал на 
гаревой дорожке километры, 
научился плавать в новых для 

себя условиях, сдал ма-
стерский норматив. 

Так что в столице 
оказался уже с 

четкой целью - 
бежать марафон.

Выслушав его рассказ, 
Мери печально покачала го-
ловой: на таких протезах бе-

жать марафонскую дис-
танцию немыслимо. 
Но и не поверить 
парню было нель-
зя. Словом, в соста-
ве команды Сергей 
Бурлаков поехал в 

Нью-Йорк. Ме-
далей не 

з а в о е -
вал, но 
п о л у-
ч и л 

почетный приз, врученный 
человеку без четырех ко-
нечностей, который первым 
в мире преодолел марафон-
скую дистанцию (42 км 195 м). 
После финиша к Сергею по-
дошел один из организаторов 
- президент международного 
легкоатлетического клуба 
Ричард Траум и владелец фа-
брики по изготовлению про-
тезов. Предложил Бурлакову 
остаться в Америке, пообе-
щав помочь с оформлением 
гражданства и посулив самые 
лучшие протезы для спортив-
ной ходьбы. Выслушав отказ, 
Траум приподнял над голо-
вой бейсболку: «Парень, мое 
к тебе уважение. Надумаешь 
делать протезы, обращайся 

ко мне. Сооружу по себесто-
имости и ни единого лишнего 
цента не возьму».

Вернувшись в родной Та-
ганрог, Сергей отправился 
по  инстанциям. Каждый шаг 
давался ему теперь чуть ли 
не со слезами: старенькие 
кустарные протезы после 
американского марафона 
пришли почти в полную не-
годность. Походы по кабине-
там таганрогских чиновни-
ков ничего не дали. Бурлаков 
отправился в Ростов-на-Дону, 
но и там отмахивались от 

него как от назойливой мухи: 
никакими статьями расходов 
спортивные протезы не пре-
дусмотрены.

Когда прочел в газете про 
московского мецената Сергея 
Михайлова, глазам не пове-
рил: и церкви строит, и больни-
цам помогает, и над ветерана-
ми шефствует, и спортсменов 
благотворительностью не об-
деляет, и даже на собственные 
деньги открыл первую рос-
сийскую полярную станцию 
СП-32. Бурлаков ухватился 
за газетную заметку как за 
последнюю надежду, собрал 
кое-что в дорогу и однажды 
вечером появился в кабинете 
своего тезки.

- Для начала пойдем-ка, 
Серега, поужинаем, а там и 
подумаем, как тебе помочь, 
- запросто встретил его Сер-
гей Анатольевич.

На следующий день со-
трудники фонда «Участие» 
позвонили в Нью-Йорк. Ри-
чард Траум подтвердил свою 
готовность изготовить по се-
бестоимости протезы для Бур-
лакова, добавив при этом, что 
Сергею нужно будет пробыть 
в Америке не меньше трех 
месяцев, так как понадобятся 
множественные примерки. Но 

Михайлова это не остановило. 
Словом, чудо свершилось.

- А когда я узнал, что в дни 
моего пребывания в США со-
стоится очередной марафон, 
даже не удивился, - говорит 
Бурлаков.

Новые покорители 
Нью-Йорка

Кстати, Нью-Йоркский ма-
рафон - явление в своем роде 
уникальное. В нем может при-
нять участие любой жела-
ющий. В 2005 году марафон 
собрал 47 тысяч участников, 
в том числе инвалидов. Но 
спортсмен без обеих рук и ног 
снова был единственным. На 
сей раз Бурлаков финиширо-
вал с золотым результатом, 
оставив позади триста здоро-
вых соперников. Случилось 
бы такое, не узнай будущий 
«золотой» марафонец нужное 
имя и нужный адрес? Вряд ли. 
Те виды спорта, которые вхо-
дят в официальную програм-
му Паралимпийских игр, худо 
ли бедно, но финансируются 
государством. А вот участие 
в марафонских турнирах дер-
жится только на меценатах.

Некоторые марафонцы в 
силу своих физических огра-
ничений могут «бежать» 
только на специальных вело-
сипедах. Те, которыми поль-
зовались наши спортсмены, у 
окружающих вызывали раз-
ве что жалость. Современ-
ный хендсайкл (велосипед 
для инвалидов) стоит боль-
ших денег. Но, как говорится, 
не деньги делают человека, а 
человек деньги.

Вскоре Сергей Михайлов 
вместе с Мери Бушуевой были 
в Зеленограде в Центре соци-
альной адаптации инвалидов и 
участников военных действий 
- на основной базе подготовки 
инвалидов-марафонцев. Там 
Михайлов познакомился еще с 
одним героем нашего времени 
- Игорем Задорожным. Майор 
Задорожный участвовал в кон-
тртеррористической операции 
на Северном Кавказе, получил 
Золотую звезду, потеряв в бою 
обе ноги и руку. Михайлов и 
Бушуева уговорили Игоря 
принять участие в междуна-
родном марафоне. Устрои-
тели назвали его «Пробег 
надежды». Накануне отлета 
команды в Америку Сергей 
Анатольевич преподнес но-
вым подшефным сюрприз - 
несколько велосипедов- хенд-
сайклов - и шутливо напут-
ствовал: «Без медалей не воз-
вращайтесь». На что Бушуева 
ответила с серьезной торже-
ственностью:

- На таких машинах мы 
имеем право только на золо-
тые медали...

Слово, данное капитаном 
сборной, марафонцы сдер-
жали: все семеро вернулись 
с наградами, а дебютант ко-
манды Игорь Задорожный 
привез золотую медаль.

Олег Якубов

ОТ АВТОРА
В переводе с латыни инва-

лид значит «беспомощный».  
По версии Википедии, это 
слово буквально означает 
«непригодный». Выходит, не 
всякому инвалиду оно под-
ходит. А в нашем случае 
стыдно и кощунственно на-
зывать непригодными тех, 
кто сумел подняться на са-
мую высокую ступень чело-
веческого достоинства.

МАРАФОН МУЖЕСТВА

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС

Когда Бурлаков прочел в газете про москов-
ского мецената Сергея Михайлова, глазам 
не поверил: и церкви строит, и больницам 
помогает, и над ветеранами шефствует, 
и спортсменов благотворительностью не 
обделяет, и даже на собственные деньги от-
крыл первую российскую полярную станцию 
СП-32. Бурлаков ухватился за газетную за-
метку как за последнюю надежду.

Члены российской сборной инвалидов-марафонцев Мери Бушуева, 
Игорь Задорожный и предприниматель  Сергей Михайлов

На 70-летие Великой 
Победы в большом 
ресторанном зале 
московской гостиницы 
«Центральный дом 
туриста» собрались 
ветераны и вдовы 
участников войны. 
Вспоминали 
всенародный подвиг, 
поминали героев 
Великой Отечественной 
и незаметно перекинули 
мостик в наши дни, где 
тоже, оказывается, есть 
место подвигу...

Первый марафон
Сергей Бурлаков пробежал
на стареньких протезах

Те виды спорта, которые 
входят в официальную 
программу Паралимпий-
ских игр, худо ли бедно, 
но финансируются госу-
дарством. А вот участие 
в марафонских турнирах 
держится только на меце-
натах. Таких, как Сергей 
Михайлов.
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Сергей Полонский, два его 
адвоката и трое сотрудников 
прогуливались на яхте в рай-
оне острова Кох-Танг, когда 
были остановлены местной 
полицией.

Подплыли две лодки, на 
каждой - по восемь автомат-
чиков. Задержанных доста-
вили на сушу. Там адвокатов 
Полонского поставили в 
известность, что их клиент 
злостно нарушил миграцион-
ное законодательство коро-
левства - виза бывшего вла-
дельца «Миракс Групп» была 
просрочена на два года.

Генпрокуратура РФ давно 
настаивала на выдаче По-
лонского. Подключили даже 
ООН и конвенцию против 
транснациональной органи-
зованной преступности. След-
ствие объединило эпизоды 
хищения средств вкладчиков 
при строительстве элитных 
жилых комплексов «Кутузов-
ская миля» и «Рублевская ри-
вьера».

«Миракс Групп» заключала 
с дольщиками договоры куп-
ли-продажи квартир, которые 
заведомо не соответствова-
ли утвержденной проектной 
документации. Как тихий 
школьник стал миллиарде-
ром, а потом арестантом?

Кому мороженое!
Сергей Полонский ро-

дился 1 декабря 1972 года 
в Ленинграде. Учился на 
Петроградской стороне. В 
1984 году с семьей переехал 
в украинский город Горлов-
ка, где окончил среднюю 
школу. Тихий, неприметный 
мальчик, который ничем не 
запомнился учителям и одно-
классникам.

В 1989 году рослого и пле-
чистого парня призвали в 
ВДВ. После двух лет в армии 
Сергей занялся бизнесом на 
Украине - вместе с другом 
продавал продукцию «Герба-
лайф», торговал мороженым 
и черешней в поездах. Потом 
занялся наймом украинских 
рабочих, взяв подряд на от-
делку новостроек в России, 
- поставлял гастарбайтеров 
в Санкт-Петербург. Вскоре 
Полонский решил ввозить 
только женщин: «На сто ра-
бочих-мужчин приходится 40 
алкоголиков, 40 тунеядцев, 
18 идиотов, и только двое 
когда-то клали кирпичи».

В обмен за сделанную рабо-
ту Полонский получал кварти-
ры по взаимозачету, продавал 
через агентство. А в 1994 году 
основал свою компанию, начав 
продавать квартиры в новых 
домах. Параллельно окончил 
Санкт-Петербургский государ-
ственный архитектурно-строи-
тельный университет, защитил 
диссертацию. Собирался защи-

тить докторскую. Но заявил, 
что его умышленно хотели за-
валить, и отозвал ее из Высшей 
аттестационной комиссии.

«Золотые ключи» 
к властям

В 1995 году заработал свой 
первый миллион долларов. А 
через пять лет решил начать 
бизнес в Москве, основав фи-
лиалы - Ленстроймонтаж и 
Миракс-Ленстроймонтаж. На-
ладил связи с предпринимате-
лями и мэрией, включая Юрия 
Лужкова и его супругу Елену 
Батурину.

Бизнес рос как бамбук, и 
в 2005 году родилось ООО 
«Миракс Групп». Группа полу-
чила право на строительство 

жилых комплексов «Золо-
тые ключи-2», «Кутузовская 
ривьера», «Дом на Таганке», 
а также небоскреба «Башня 
Федерация», который должен 
был стать самым высоким 
зданием в Европе (432 м).

Наполеоновские планы, 
грандиозный размах, выход 
за рубеж - во Францию, на 
Украину, в США, Турцию, 
Черногорию, Швейцарию, 
Великобританию. В состав 
группы входило 30 компаний, 
Полонскому принадлежали 
уже 85% акций...

Свободное время Сергей 
Юрьевич проводил тоже с 
фантазией. Он прошел под-
готовку в Звездном городке 
и центре НАСА. Хотел стать 
космическим туристом на 
МКС и готов был заплатить 
8 млн долларов. Кандидатуру 
бизнесмена забраковала пред-
полетная медкомиссия. На 
его габариты (194 см/103 кг 
при норме 190 см/80 кг) не так 
просто найти скафандр. Да и 
МКС будет тесновата.

Наш герой начал публич-
но заявлять о невозможности 
падения цен на недвижимость 
в России, а в марте 2008 года 
на фуршете в Каннах бряк-
нул: «У кого нет миллиарда, 
тот пусть идет в ж...!» Другие 
бизнесмены обиделись. Олег 
Тиньков даже сказал: «Если 
человек стал миллиардером 
за два года, он за два года и ра-
зорится». Тиньков не ошибся...

«Я не сумасшедший!»
Осенью 2008 года громых-

нул мировой финансовый 
кризис, больно ударивший по 
строительной отрасли России. 
Полонский в своем блоге на-
писал, что съест галстук, если 
цены на квартиры «Миракс 

Групп» не вырастут на 25% 
за полтора года.

В прессе начали появ-
ляться заметки, что у Сер-
гея Юрьевича проблемы с 
головой. Но Полонский в 
марте 2010 года на пресс-
конференции показал томо-
графию собственного мозга: 
«Ребята, я не сумасшедший!»

А галстук он все-таки 
съел - в прямом эфире он-
лайн-передачи проглотил 
кусок на глазах у ведущего.

В другой передаче на 
НТВ наш герой прилюд-
но получил по лицу от из-
вестного предпринимателя 
Александра Лебедева. Кон-

фликт возник после того, как 
Полонский сказал: «Вот тут 
сидят летчики (показал на 
Лебедева), курятники (на Ли-
совского). Я уже устал. Же-
лание просто дать в морду». 
«Ну попробуй, - предложил 
Лебедев. - Ты, что ли, совсем 
сдурел, дружище?» «Хочешь 

поэкспериментировать?» - 
предложил Сергей Юрьевич. 
И немедленно получил в репу.

Полонский в блоге выло-
жил фото ссадины на руке, 
порванные джинсы. В отно-
шении Лебедева было воз-
буждено уголовное дело, 
когда Путин на заседании 
охарактеризовал инцидент 
как «хулиганство». Остан-
кинский суд Москвы приго-
ворил обидчика к 150 часам 
обязательных работ. Вот 
цена смачного удара по лицу 
в прямом эфире.

Сына назвал 
Мираксом

В 2009 году «Миракс 
Групп» не сумела выплатить 
265 млн долларов швейцар-
скому банку. Общий долг со-
ставлял уже 779 млн долла-
ров. Полонский опубликовал 
открытое письмо, в котором 
признался, что ему не удалось 
продать за последнее время 
ни одного квадратного метра 
недвижимости. Империю По-
лонского начали распрода-
вать по частям.

В октябре 2010 года По-
лонский взмолился о по-
мощи, попросив кредит на 
завершение проектов. Сбер-
банк решил предоставить 
«Мираксу» 373 млн долларов 
на шесть лет. Но первые же 
транши пошли на погашение 
прежних задолженностей пе-
ред банкирами.

В конце концов наш ге-
рой объявил о том, что бренд 
«Миракс» ликвидирован, и по-
просил больше не считать его 
бизнесменом. Когда власти 
Москвы решили возобновить 
строительство «Кутузовской 

мили», то передали это право 
другой компании. Полон-
ский назвал это рейдерским 
захватом и объявил голо-

довку на стройплощадке. 
Но через несколько дней ее 

прекратил, когда решение по 
«Кутузовской миле» было ут-
верждено судом.

Полонский так любил «Ми-
ракс», что это имя даже дал 
своему третьему сыну - от спе-
циалиста по йоге Юлии Дрын-
киной. Также подруга подарила 
ему дочерей Марусю и Аглаю. 
И есть еще двое сыновей от 
брака с Натальей Степановой, 
владелицей «Стройконсалт-
груп». Бывшая супруга не смог-
ла отсудить 250 млн долларов 
(четверть совместно нажитого 
состояния) у Полонского и по 
решению суда получила лишь 
150 тыс. рублей в месяц на со-
держание ребенка.

Остров невезения
Как возникла Камбоджа? 

Там Полонский запустил про-
ект «Архипелаг» - сеть остро-
вов, на которых планировалось 
открыть тренинг-центр, отели, 
банки, дайверский клуб...

Но в конце 2012 года Сер-
гей Юрьевич попал в местную 
полицию, когда вместе с двумя 
россиянами, находясь в состо-
янии алкогольного опьянения 
и угрожая холодным оружи-
ем, сначала незаконно лишил 
свободы камбоджийских ма-
тросов и капитана на судне, 
которое принадлежало По-
лонскому. А потом заставил 
морячков выпрыгнуть за борт.

Тюрьма не помешала По-
лонскому развестись с Дрын-
киной и планировать брак в 
третий раз с гражданской су-
пругой Ольгой Дерипаской, 
которая предлагала выкупить 
потенциального мужа за 300 
тыс. долларов.

На свободу он вышел в 
апреле 2013-го под залог и 
подписку о невыезде. Но че-
рез несколько дней бежал сна-
чала в Швейцарию, а затем в 
Израиль, где попросил о граж-
данстве, поскольку его отец 
«чистокровный еврей».

В конце того года Полон-
ский вернулся в Камбоджу, ко-
торая тянула его как магнит. 
А потом случилась история 
с просроченной визой, нару-
шенным законом о миграции 
и отправкой в Россию.

Полонский уже доставлен 
в СИЗО «Матросская Тиши-
на». И что-то подсказывает, 
что теперь эксцентричный 
делец не отделается открыты-
ми письмами. А когда Сергею 
Юрьевичу было предъявлено 
обвинение в мошенничестве 
на 3,2 млрд рублей при сотне 
потерпевших (среди которых 
футболист Дмитрий Булы-
кин и хоккеист Олег Твердов-
ский), он отказался отвечать 
на вопросы, сославшись на 
усталость и акклиматизацию.

Что ж, у Полонского будет 
время отдохнуть и привыкнуть 
к новому часовому поясу. Рас-
следование по его делу продле-
но до 11 июля. Сумма ущерба 
выросла до 5,7 млрд рублей.

Материал подготовил 
Степан Строев

Вместо мужчин-стро-
ителей с Украины 
Полонский решил 
ввозить только жен-
щин: «На сто рабочих-
мужчин приходится 
40 алкоголиков, 40 ту-
неядцев, 18 идиотов, 
и только двое когда-то 
клали кирпичи».

ДОСЛОВНО

Однажды журнал 
Forbes включил 

Полонского в список 
самых эксцентричных 

миллиардеров. МВД 
РФ подобрало для его 

эксцентричности 
соответствующую 

статью УК - 
мошенничество в особо 

крупных размерах. На 
днях Сергея Юрьевича 

конвоировали на 
родину из Камбоджи, 

где он успел завладеть 
семью островами.

Сергей ПОЛОНСКИЙ: 
«КОСМОНАВТ» ИЗ КАМБОДЖИ

Камбоджийскую эпопею Полонский закончил под конвоем
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Она киновед, популяризи-
рует творческое наследие от-
ца-поэта Арсения Тарковского 
и брата-режиссера. В молодо-
сти по совету Андрея решила 
поступать на актерский фа-
культет ВГИКа. Но на экза-
мене, как признается спустя 
годы, стало неловко кого-то 
изображать. Поэтому извини-
лась и покинула аудиторию.

- ВГИК - это не мое, это 
судьба Андрея, - резюмирует 
моя собеседница.

Однако брат-режиссер, по-
хоже, считал иначе и всюду 
искал актрис, чем-то напоми-
нающих сестру. Так, на роль 
Хари в «Солярисе» пробова-
лись многие - его первая жена 
Ирма Рауш, Маргарита Тере-
хова... Однако Тарковский ут-
вердил Наталью Бондарчук.

- Действительно, у нас с 
актрисой имеется внешнее 
сходство, - соглашается Ма-
рина Арсеньевна.

- Из вашей книги воспо-
минаний следует, что вы 
вместе с мамой стояли в 
очередях, стирали, гладили, 
готовили, убирали. А брат 
вел жизнь свободного ху-
дожника - стригся исклю-
чительно в «Метрополе», 
гулял стилягой в зауженных 
дудочках по Тверской...

- Попросить его сходить за 
хлебом всегда было пробле-
мой. Но его сильно изменила 
геологическая экспедиция в 
Сибирь накануне поступле-
ния во ВГИК. Вернулся из 
тайги уже другим. Зарпла-
ту отдавал маме, мне купил 
очень красивые босоножки. 
Позже из поездок за границу 
привозил подарки: мне духи, 
дочке шерстяную шапочку, 
шарфик.

- Но домашний труд по-
прежнему не жаловал?

- Отчего же?! Мы ведь с 
детства лето проводили в де-
ревнях, где отец снимал дом, 
предпочитая его дачам. От 
отца Андрей унаследовал дар 
чинить, латать, мастерить. Ког-
да простаивали фильмы, ехал 
обустраивать дачу. Своими ру-
ками построил баню, сарай.

- Почему же Марчелло 
Мастроянни и Карло Пон-
ти, побывав у Тарковского 
в гостях, решили, что он 
эксцентричный хиппи, бо-
гемный персонаж?

- Итальянские гости при-
ехали, когда Андрей с женой 
жили в квартире на последнем 
этаже, где протекала кры-
ша. Мебели почти не было. 
Хозяева решили создать вос-
точный антураж. Заняли у 
кого-то ковер, разложили 
подушки. Лариса Павловна 
была искусной кулинаркой и 
приготовила очень вкусные 
восточные блюда. Конечно, 
было много вина и водки, без 
чего невозможно застолье. 
Необычности прибавляли 
расставленные по квартире 
тазики и ведра, куда с потол-
ка капала вода. Естественно, 
гости были удивлены.

Андрей поступил в штат 
«Мосфильма», еще не окон-
чив ВГИК. Уже в следующем 
году (1962-м) первая полно-
метражная работа «Иваново 
детство» принесла победу на 
Венецианском кинофестива-
ле и мировую известность. К 
своему признанию он получил 
солидное материальное 
подкрепление - двух-
комнатную квартиру в 
центре Москвы.

- Стремительный 
успех не вскружил го-
лову?

- Слава помогла ему 
оценить самого себя, 
но не добавила благо-
склонности начальства. 
«Андрей Рублев» проле-
жал на полке пять лет - с 
1966-го по 1971-й. Похожая 
судьба у большинства его 
работ. Годы уходили на со-
гласование и утверждение 
сценариев, ожидание, борьбу 
с чиновниками. В итоге Ан-
дрей снял всего семь полно-
метражных картин. Его часто 
звали в жюри международных 
фестивалей, но письма и теле-
граммы не доходили - оседали 
в кабинетах начальников.

- Сценарий «Андрея Руб-
лева» утвердили быстро...

- Содействие оказал Геор-
гий Иванович Куницын из 
отдела культуры ЦК пар-
тии, благодаря которому на 
экраны вышли такие филь-
мы, как «Бег», «Берегись ав-
томобиля», «Председатель», 
«Айболит-66», «Добро по-
жаловать, или Посторонним 
вход воспрещен». Георгий 
Иванович позвонил в журнал 
«Искусство кино» и попро-

сил опубликовать сценарий, 
написанный Андреем с Ан-
дроном Кончаловским. Руко-
водящему работнику из ЦК 
отказать не посмели. Таким 
образом, сценарий прошел 
цензуру, и фильм запустили в 
производство.

- Критики писали, что на-
турализм в картине перехо-
дит в бессердечность.

- Возможно, некоторые 
сцены кому-то показались 
жестокими (убийство коровы, 
лошади. - Авт.). Уже на этапе 
съемок Тарковского осужда-
ли за грязь и нищету русских 
людей, показанных в картине. 
Но ведь и жизнь конца XIV - 
начала XV века была на Руси 
очень жестока. Андрея обви-
нили в пропаганде насилия, а 
картину положили на полку. 
Настоящая премьера состоя-
лась спустя 20 лет - в 1987-м.

- Идею сценария пред-
ложил Василий Ливанов, 

который хотел сыграть в 
фильме Рублева. Режиссеры 
идею подхватили, но самого 
автора замысла в картину 
не позвали...

- Когда Тарковский и Кон-
чаловский приступили к ра-

боте, Василий Ливанов уехал 
в тайгу на съемки фильма 
«Неотправленное письмо». 
Поэтому сценарий был напи-
сан без него. Главным героем 
стал никому не известный 
Анатолий Солоницын. Когда 
я впервые увидела этого че-
ловека на проходной «Мос-
фильма», то почему-то сразу 
поняла, что он идет на пробы 
к Андрею. Он был в черном 
пальто с поднятым воротни-
ком и без шапки, хотя было 
морозно. Меня тогда пораз-
ило его лицо - оно буквально 
излучало свет.

- В «Зеркале» популярной 
тогда на Западе Марине 
Влади Тарковский также 
предпочел малоизвестную 
Маргариту Терехову.

- Тарковский хотел видеть 
в фильме новое лицо. Но про-
бы обязан был провести - та-
ковы правила. Конечно же на 
него справедливо обиделись и 
Влади, и Высоцкий. Ведь по-
мощники Андрея о своем ре-
шении Марине даже не сооб-
щили. А ведь она прекрасная, 
удивительная женщина: когда 
брат тяжело заболел, сделала 
все возможное, чтобы ему по-
мочь. Андрей с семьей неко-
торое время жил у нее дома. 

Его лечил муж Марины - про-
фессор-онколог, а позже она 
давала деньги на его лечение 
в частной клинике.

- Почему Станислав Лем, 
увидев «Солярис», перестал 
с режиссером общаться?

- У Тарковского как худож-
ника было другое видение 
романа. Принципиальный 
Лем приехал в Москву, почти 
два месяца они согласовыва-
ли сценарий. В конце концов 
Лем уехал недовольный. Уви-
дев картину, разочаровался: 
мол, это скорее Достоевский, 
чем Лем.

- В «Сталкере» от «Пик-
ника на обочине» братьев 
Стругацких тоже осталось 
немногое.

- Стругацкие признавались, 
что сценарий переписывали 
до изнеможения. Но делали 
это с пониманием, что Тарков-
ский - гений. После просмотра 
фильма члены комиссии по-
кидали зал молча, никак не 
высказывая своего мнения. В 
своих дневниках Стругацкие 
оставили запись: «Куда они 
ушли? В буфет? В писсуар?» 
Фильму присудили оскорби-
тельную вторую категорию, 
то есть ограничили прокат.

Не все было просто и на 
этапе съемок. Дорогущая и 
дефицитная пленка Kodak, 
на которую снимали карти-
ну, оказалась просроченной. 
Брак обнаружился очень 
поздно. Это была катастро-
фа! Андрей перенес инфаркт. 
Но «Сталкера» все-таки спас-
ли. Нашлись люди, которые 
под предлогом второй серии 
выбили на пересъемку допол-
нительные деньги.

- Одни ассоциировали 
Зону «Сталкера» с ГУЛА-
Гом. Другие назвали фильм 
пророческим: режиссер в нем 
предсказал Чернобыль. Когда 
из жизни рано ушли Соло-
ницын, Тарковский, Гринько, 
Кайдановский, заговорили о 
злом роке. Вы верите в ми-
стический след Зоны?

- Фильм снимали на элек-
тростанции под Таллином. Тог-
да она стояла полуразрушен-
ная. Рассказывали, что выше 
по течению была целлюлоз-
ная фабрика, с которой в реку 
регулярно сбрасывали от-
ходы, отчего на поверхности 
оставалась какая-то пена. Так 
родилась легенда о том, что 
некоторые участники съемок 
из-за этого впоследствии забо-
лели и умерли. Честно говоря, 
я в нее не верю.

- Для вас решение Тарков-
ского остаться на Западе 
было неожиданным?

- Да. Ведь он как-то сказал, 
что не доставит удовольствия 
остаться за границей тем, кто 
хочет, чтобы он не возвра-
щался. Но, видимо, устал тра-
тить силы на борьбу и, уехав 
в Италию на съемки, уже не 
вернулся.

В 1984 году Андрей Тар-
ковский объявил о решении 
не возвращаться в Совет-
ский Союз. Через год врачи 
диагностировали у него рак 
легких. 29 декабря 1986 года 
режиссер умер. Ему было 54 
года. Похоронен в Париже. 
От Союза кинематографи-
стов прислали венок. По-
сле прощания певица Галина 
Вишневская пригласила род-
ных помянуть Андрея к себе. 
Своего жилья у знаменитого 
режиссера не было.

Виталий Лесничий

35 лет назад состоялась 
премьера «Сталкера» - 

одного из самых 
пророческих и зловещих 

фильмов Андрея 
Тарковского. Актеров, 
сыгравших в нем роли 
первого плана, словно 

преследовал рок - 
они непозволительно 

рано ушли из жизни. О 
роковых фильмах Андрея 

Тарковского и о нем 
самом «МН» рассказала 

сестра режиссера Марина 
Тарковская.

ЧЕМ ТАРКОВСКИЙ ШОКИРОВАЛ 
МАСТРОЯННИ И ОБИДЕЛ ВЛАДИ?

лучил 
 

у 
, 
-
а. 
е-
с 

ая 
го 
со-

В
м
ш
щ
уд
бр
вс
м
то

Лем перестал об-

щаться с Тарков-

ским после «Со-

ляриса»: обвинил 

в достоевщине.

Р
И

А 
«Н

О
В

О
С

ТИ
»

ТА
С

С
/В

.С
М

И
Р

Н
О

В



23(1119) 
2 июня 2015 года
www.mirnov.ru 27НА РОССИЙСКИХ ШИРОТАХ

Практическое занятие 
с учениками московских 
школ провела редактор 
портала школьной прессы 
LGO.ru Т. Михайлова. Де-
виз этого портала «Школь-
ные издательства всех 
стран, объединяйтесь!» от-
ныне стал и девизом клуба.

Сейчас при школах про-
фессионально ориентиро-
ванные ученики с помощью 
преподавателей делают не 
только стенгазеты, но и соз-
дают собственные радио, 
телевидение, печатные изда-
ния, онлайн-ресурсы. То есть 
вырабатывают навыки уни-
версального журналиста.

На заседании клуба 
школьники продемонстри-
ровали умение быстро 

реагировать на вопросы, 
мгновенно ориентировать-
ся в ситуации, находить 
выходы из психологиче-
ских тупиков и выбирать 
из общего главное.

Руководитель проекта 
«Клуб юного журналиста», 
методист городского ме-
тодического центра Елена 
Матюхина поделилась с 

«МН» своими планами и впе-
чатлениями: «Мы впервые 
решились проводить такие 
встречи на базе пресс-центра 
настоящего серьезного из-
дания. И поняли, что это не-
обходимо. На сегодняшний 
день уровень школьных 
СМИ уже настолько про-
двинулся, что есть возмож-
ность обмениваться опытом, 
потребность по-настоящему 
идти в профессию. После 
каникул мы намерены про-
должать работу еще актив-
нее. Ребята определили круг 
интересующих вопросов. 
Будем готовить программу 
наших встреч. Ждем всех в 
новом учебном году!»

Раиса Чапала

В пресс-центре «Мира 
новостей» накануне 
летних каникул прошла 
очередная встреча «Клу-
ба юных журналистов». 
На этот раз обсуждали 
тему «Универсальный 
журналист».

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
ЖУРНАЛИСТ 
ПОКА ХОДИТ В ШКОЛУ

Полное прекращение газос-
набжения предприятий при-
вело к тому, что 400 человек 
потеряли работу. Неудивитель-
но, что у въезда в Новоалек-
сандровск сотрудники завода 
листового и тарного стекла 
организовали круглосуточную 
протестную вахту у газовой 
трубы, где газовики поставили 
задвижку. А работники пред-
приятия «стекольного флагма-
на Ставрополья», как называют 
Красногвардейский завод стек-
ла краевые власти, перекрыли 
трассу на въезде в свой район.

Это не первый скандал с га-
зовиками. В 2010 году заводчане 
тоже бодались со Ставрополь-
регионгазом, ограничившим по-

ставку топлива на 50% за долги 
на сумму почти 100 млн рублей. 
Тогда генеральный директор 
ОАО «ЮгРосПродукт» Сергей 
Яшкунов заявил, что задолжен-
ность стекольных предприятий 
в два раза меньше и виной тому 
существующие тарифы за по-
требление газа и его транспор-
тировку. Дело дошло до суда, но 
проблемы остались.

Загвоздка в том, что у сте-
кольного завода в Красногвар-
дейском районе есть газовая 
труба, которая ему принадле-
жит, но предприятие вынужде-
но платить газовикам за транс-
портировку газа. При этом 
обслуживание и ответствен-
ность за эксплуатацию трубы 

ложатся на предприятие, а не 
на газовиков и ежегодно обхо-
дятся в кругленькую сумму.

Перекрыть газ заводам 
- значит, остановить кругло-
суточный технологический 
процесс. Для стекольных пе-
чей это чревато полной раз-
морозкой и похоронами пред-
приятия. Но ни в 2010-м, ни 
сегодня, спустя пять лет, в от-
ношениях монополиста и ра-
бочих ничего не изменилось. 
Более того, даже предмет спо-
ра прежний: газовики опять 
насчитали долг вдвое боль-
ше, чем заводчане. Счетчики 
стекольщиков фиксируют 
задолженность 400 млн руб., 
монополист предъявляет счет 
на миллиард - по своим прибо-
рам учета, установленным за 
пределами производства.

Развернулась настоящая 
война: ЮгРосПродукт начал 
строить обводной газопровод 
в обход счетчиков поставщика, 
заводчане обвиняют газпро-
мовцев в открытом хищении 
поставляемого на предприятие 
ресурса. Газовики на днях пред-
приняли попытку приварить 
обводную трубу там, где завод-
ской газопровод встречается 
с магистральным. Однако ра-
ботники предприятия помеша-
ли газовой службе и закопали 
ров. В ответ ресурсоснабжаю-
щая организация заявила, что 
заводчане «создали потенци-
альную угрозу взрыва, спу-
стившись в котлован разгерме-
тизированного газопровода».

Меж тем удар Газпрома по 
рабочим стеклотарных заво-
дов - удар не только по ним 
и их семьям. Это новый ви-
ток кризиса. Ведь потребите-
ли продукции - предприятия 
фарминдустрии и перераба-
тывающей промышленности 
в других регионах страны. И 
они либо остановятся, либо 
разорятся, покупая стеклян-
ную тару за границей.

Елена Саркисова

Газпром прекратил подачу топлива ставропольским 
стекольным заводам в Новоалександровске и 
Красногвардейском районе. Местное население 
ответило акциями протеста.

ГАЗПРОМ УДАРИЛ 
ПО СТЕКЛОТАРЕ

В Пермском крае убили 
экс-полицейского. Александр 
Андреев только-только уво-
лился из органов, собирался 
заниматься предприниматель-
ством. В тот день ехал по трас-
се Пермь - Екатеринбург до-
мой к детям. Их у него пятеро.

Между населенными пунк-
тами Кояново и Бершеть на 
дороге есть проблемный уча-
сток - там всегда пробки. Ре-
шил объехать по обочине. Да, 
нарушил правила, да, забрыз-
гал грязью стоявший в сторо-
не от проезжей части «шевро-
ле». В тот день шел дождь. Но 
дальнейшее трудно назвать 
адекватной реакцией постра-
давших.

Грязь попала в открытые 
окна «шевроле», где сидели 
четверо. Они бросились в по-
гоню за обидчиком и вскоре 
заблокировали Александру 
проезд своим автомобилем.

«Водитель выманил Ан-
дреева из машины. Якобы 
для разговора. Подскочили 
трое пассажиров, - рассказали 
«Миру новостей» знакомые 
Александра. - И начали из-
бивать его битами. Даже ког-

да он упал, не остановились 
- били ногами. Затем сели в 
машину и уехали».

Андреев скончался в боль-
нице. Теперь бывшие коллеги 
Александра говорят, что он 
был отличным парнем, быв-
шие начальники - что служил 
в горячих точках, друзья - что 
у него осталась большая се-
мья, которой придется туго. 
Но чуть ли не весь Пермский 
край обсуждает не это.

Трагедия произошла на 
глазах почти у сотни свидете-
лей. Водители автомобилей, 

стоявших в пробке, видели, 
как убивают человека, и не 
вмешались, не закричали, не 
вызвали полицию. В одной 
из популярнейших интернет-
групп Перми 70% участни-
ков обсуждения поддержали... 
действия «бейсболистов» на 
«шевроле».

«Так и надо ему, сам виноват, 
другим будет урок», - уверен 
спортсмен-любитель Игорь 
Громыхалов.

«Он просто наглый очень, 
ребята правильно сделали, 
что наказали его», - говорит 
будущий педиатр Мария Ко-
сухина.

Подобных высказываний 
великое множество. О судь-
бе оставшихся без отца детей 
никто не думает. Не говорят 
диванные эксперты и о свиде-
телях преступления, которые 
фактически были его молча-
ливыми соучастниками.

Следственный комитет воз-
будил дело по статье 105 УК РФ 
(умышленное убийство). Трое 
из четырех «бейсболистов» за-
держаны и в данный момент на-
ходятся в следственном изолято-
ре. Судьба четвертого решается. 
А представители пострадавшей 
стороны, то есть семья Алексан-
дра Андреева, ищут свидетелей. 
Пока безрезультатно.

Александр Еренко

ОЧЕНЬ ГРЯЗНАЯ ИСТОРИЯ
Из-за бытовой ссоры на автотрассе бывшего 
полицейского, отца пятерых детей, забили насмерть на 
глазах у десятков безмолвных свидетелей.
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Весна 2015 года подвела 
черту в жизни ряда  
долгожителей. На 118-м 
году в Японии умерла 
старейшая женщина 
планеты Мисао Окава. 
Следом за ней оставила 
бренный мир 116-летняя 
американка Гертруда 
Уивер. Как дожить 
до столь почтенного 
возраста? Ответ знают 
на севере Индии...

В 1984 году одна из гонконг-
ских газет поместила заметку 
об удивительном случае, про-
изошедшем в аэропорту Лон-
дона Хитроу. На таможенном 
досмотре один из пассажиров 
по имени Саид Абдул Мобута 
предъявил паспорт, из которого 
следовало, что мужчина родил-
ся... в 1823 году. Выходило, что 
вполне еще крепкому старику, 
стоявшему перед таможен-
никами, недавно стукнуло 160 
лет! Спутник странного тури-
ста подтвердил, 
что паспорт не 
врет, а в долине 
реки Хунза, от-
куда они родом, 
долгожителями 
являются почти 
все жители пого-
ловно.

Сенсация «Недели»
Газетная утка? Очень похо-

же на то. Но об удивительном 
племени долгожителей, про-
живающем на севере Индии - в 
Кашмире, советский читатель 
узнал еще в далеком 1964 году. 
В разгар хрущевской оттепели 

газета «Неделя» перепечата-
ла заметку из французского 
журнала. Статья рассказывала 
о народности из долины реки 
Хунзы, чья средняя продолжи-
тельность жизни составляла 
110-120 лет! 

Эти данные подтверждали 
исследования английского во-
енного врача Мак Каррисона. В 
начале прошлого века на про-
тяжении четырнадцати лет он 
боролся с различными эпиде-
миями среди народов, населяв-

ших предго-
рья Гималаев. 
Именно Кар-
рисон обратил 
внимание, что 
страшные бо-
лезни - тубер-
кулез, тиф, ди-
абет, базедова 
болезнь, чума, 

холера, сифилис - непостижи-
мым образом минуют стороной 
народ хунза. 

Французская медицинская 
экспедиция, посетившая долину 
реки в 1963 году, провела пере-
пись населения и выяснила, 
что численность народа хунза 
составляет около 20 тысяч че-

ловек и по записям в местной 
мечети средний возраст членов 
племени действительно равня-
ется 120 годам!

Бабушки-красотки
Не менее сенсационная ин-

формация прозвучала в августе 
1977 года на Международном 
раковом конгрессе в Париже. 
Оказалось, что представите-
ли лишь одного народа в мире 
никогда не болели и не болеют 
раковыми заболеваниями - на-
рода хунза. Первое время ис-
следователи предполагали, что 
все дело в расположении доли-
ны реки. Попасть в нее можно, 
лишь спустившись с Хундже-
рабского перевала, находяще-
гося на высоте 4700 метров над 
уровнем моря. Когда-то здесь 
проходил Шелковый путь из 
Китая в Индию, а местные 
жители занимались типичным 
рэкетом, собирая дань с проез-
жавших купцов.

Внешний вид и здоровье 
членов племени буквально 
поражали воображение. Со-
рокалетние женщины внешне 
напоминали юных девушек, а 

шестидесятилетние «бабуш-
ки» были стройны и элегант-
ны. Рожали женщины хунза до 
65-летнего возраста, а водные 
процедуры принимали в холод-
ной воде, даже когда темпера-
тура воздуха падала до минус 
15 градусов по Цельсию. Горы, 
вода и воздух здесь такие же, 
как и везде в Гималаях. Един-
ственным существенным отли-
чием является меню племени.

«Пресная» жизнь
Главным блюдом в летнее 

время являются пшеничные ле-
пешки, приготовленные по осо-
бому рецепту. Не обработанные 
термически пшеничные зерна 
растирают в каменных ступах 
в мелкую муку, но без добавле-
ния дрожжей, а затем залива-
ют водой. Полученную смесь в 
виде лепешек высушивают на 
солнце, после чего едят. Кроме 
пресных лепешек, в которых 
сохраняются все природные ми-
кроэлементы, в летний период 
хунзакуты употребляют в пищу 
различные плоды и сырые ово-
щи, изредка разбавляя свой ра-
цион небольшим количеством 

мяса горного яка. В то же время 
главным блюдом жителей до-
лины, можно сказать фетишем, 
являются абрикосы. Летом - в 
свежем виде, зимой - сушеные. 
Именно их свойствам население 
долины реки Хунзы и приписы-
вает свое долголетие. Ведь даже 
во время так называемой голод-
ной весны, длящейся от двух до 
четырех месяцев, когда свежих 
фруктов еще нет, а прошлогод-
ние припасы уже закончились, 
они питаются компотом, сва-
ренным из сушеных абрикосов. 
И ничем другим!

Крысы как люди
Вернувшись в Англию, Мак 

Каррисон провел необычный 
эксперимент. В организованной 
специально для него правитель-
ством Великобритании научно-
исследовательской лаборато-
рии ученый собрал три группы 
крыс и предложил им три вида 
меню. Крысы в первой клетке 
в течение нескольких меся-
цев питались по европейскому 
меню. Во второй - пищей, ис-
пользуемой обычными индуса-
ми. В третьей - как люди доли-
ны реки Хунзы.

Результат эксперимента пре-
взошел все ожидания: крысы в 
первой клетке переболели все-
ми болезнями, которые свой-
ственны европейцам, постоян-
но были раздражены и дрались 
за еду. Крысы из второй группы 
перенесли болезни, от которых 
страдают рядовые индусы. А 
вот грызуны, питавшиеся по 
традициям племени из долины 
Хунзы, были абсолютно здоро-
вы и жизнелюбивы.

Получается рацион долго-
жителя довольно прост: упо-
треблять в пищу небольшое ко-
личество мяса (совсем без него 
нельзя), сухие лепешки, сырые 
овощи и фрукты, а в конце 
зимы поголодать на компоте из 
сушеных абрикосов. Может, по-
пробовать, а?

Материалы подготовил Дмитрий Соколов

В Москве самые примечательные 
дубы растут в Коломенском. Некото-
рые считают их чуть ли не ровесниками 
Москвы! Но это, скорее всего, не так. 
Кряжистым исполинам, расположен-
ным в Вознесенском государевом саду 
заповедного Коломенского, дендрологи 
дают от 400 до 600 лет. Высота москов-
ских долгожителей - около 26 м, ширина 
ствола - более двух метров. По преданию, 
под кроной именно этих деревьев пости-
гал азы грамоты Петр I. В тени коло-
менских дубов играл внук Екатерины II
- будущий император Александр I.

Самый знаменитый дуб Московско-
го региона находится в подмосковной 
усадьбе Абрамцево. Он интересен не 
столько долгожительством (в этом году 
ему исполняется 245 лет), сколько це-
лой плеядой знаменитостей, которые 
черпали у него вдохновение для своих 
бессмертных произведений. Под леген-
дарным деревом любили гулять писа-
тели Гоголь и Тургенев, актер Щепкин, 
художники Репин, Васнецов, Врубель, 
Левитан, Суриков, Поленов, Нестеров. 
Здесь, в Абрамцеве, был создан «Алень-
кий цветочек» Аксакова, написаны 
картины «Богатыри» и «Аленушка» 
Васнецова, «Запорожцы пишут письмо 
турецкому султану» и «Не ждали» Репи-
на, «Девочка с персиками» Серова.

На всю Россию знаменит и «дуб, уе-
диненный» в заповеднике Трехгорское 
под Псковом. Сегодня дереву, воспетому 
Пушкиным на страницах «Евгения Оне-
гина», насчитывают более 300 лет.

На Каменном острове Санкт-
Петербурга на протяжении трех веков 
рос дуб, посаженный лично Петром I.
Он считался хранителем острова. К 
сожалению, к началу 2000-х дуб обвет-

шал, сухие ветки постепенно спилива-
лись, пока от Петрова дерева не остался 
только пень. Во время праздно-
вания юбилея города в 2003 году 
его заменил саженец, выра-
щенный из желудя в Екатери-
нинском парке Царского Села. 
Но его спустя семь лет темной 
ночью спилили вандалы. Тог-
дашний губернатор Питера Ва-
лентина Матвиенко и писатель 
Даниил Гранин посадили новое, 
третье по счету дерево.

А настоящий рекордсмен 
раскинул свои ветви непо-
далеку от города Ладушкин 
в Калининградской области. 
800-летний Грюнвальдский 
дуб - живой свидетель победы 
русских и польско-литовских войск над 
крестоносцами Тевтонского ордена. 
Впрочем, почти столько же лет дают 
дубу в Горках Ленинских, мимо коего 
вышагивал сам вождь мирового про-
летариата, покуда был способен пере-
двигаться самостоятельно.

В послевоенное время в Советском 
Союзе был широко известен дуб-

памятник, посвященный Герою Совет-
ского Союза, гвардии лейтенанту Вла-
димиру Камышеву. Во время Великой 
Отечественной войны на территории 
современного национального парка 
«Святые Горы» (Донецкая область) 
артиллерист Владимир Камышев, за-
маскировавшись в ветвях дуба, коор-
динировал огонь по объектам врага. 
Более 30 немецких солдат сложили 

головы, безуспешно пытаясь взять 
лейтенанта в плен. Прямое попадание 
снаряда раскололо дерево на части. 
Лейтенант погиб. После войны до 70-х 
годов рядом с остатками дуба сосед-
ствовал скромный обелиск. Позднее 
останки Камышева были перезахоро-
нены, а остов дуба до сих пор почита-
ется как памятник.

АБРИКОС ДОЛГОЛЕТИЯАБРИКОС ДОЛГОЛЕТИЯ

НЕ ПАМЯТНИК, А ДУБ ДУБОМНЕ ПАМЯТНИК, А ДУБ ДУБОМ
Среди памятников природы, как правило, значатся скалы, утесы, 
горы или даже провалы. Меньше повезло растениям: из-за их 
относительно короткой жизни они охраняются государством 
крайне редко. Исключение - дуб, одно из самых любимых и 
почитаемых в России деревьев.

Чтобы получить статус памят-
ника природы, дерево должно 
быть великовозрастным. С ним 
должны быть связаны реальные 
исторические события, из-
вестные люди или устойчивые 
предания и легенды. В сертифи-
кационную комиссию входят ле-
сопатологи, ботаники и экологи.

КСТАТИ

По записям в мест-
ной мечети средний 
возраст членов пле-
мени хунза равняет-
ся 120 годам!
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В 1993 году с легкой руки 
Стивена Спилберга весь мир 
заразился модой на динозавров. 
«Парк юрского периода» стал 
бесспорной классикой этого 
жанра. С 11 июня в российский 
прокат выходит продолжение 
- «Мир юрского периода», в ко-
тором динозавры еще больше, 
еще яростнее и еще правдопо-
добнее. Как раз за их правдо-
подобность и отвечал амери-
канский ученый Джек Хорнер, 
приглашенный в картину в ка-
честве консультанта.

Палеонтология круче, 
чем кино

- Динозавры - такая по-
пулярная сегодня тема, что 
хочется расспрашивать сразу 
обо всем. Но начнем с главно-
го. Казалось бы, настоящая, 
серьезная наука и массовое, 
развлекательное кино - это 
вещи несовместимые. Ска-
жите, пожалуйста, как это 
вообще могло случиться, что 
вы, крупнейший специалист по 
динозаврам в мире, профессор 
палеонтологии, хранитель па-
леонтологии в Музее Скали-
стых гор в штате Монтана, 
легенда этого научного спек-
тра, очутились в Голливуде?!

- Участвовать в съемках 
фильма в качестве научного 
эксперта в 1993 году меня при-
гласил лично Стивен Спил-
берг. Одновременно я узнал 
и о том, что вдохновил его на 
создание образа главного ге-
роя картины - палеонтолога 
Алана Гранта. Ну конечно же 
я воспринял это как большую 
честь! И позже ни разу не по-
жалел о своем согласии. Ведь 
я работал напрямую со Сти-
веном, со всей командой - и в 
1993-м, и сейчас. Это был про-
сто необыкновенный опыт! 
Мы работали с компьютерной 
графикой, художниками, ма-
стерами по моделям, чтобы 
динозавры выглядели мак-
симально приближенно к на-
стоящим, реально существо-
вавшим динозаврам. Я был на 
съемочной площадке в Новом 
Орлеане. Особенно мне по-
нравились работа над созда-
нием Indominus rex (неукро-
тимого динозавра) и эффекты 

общения динозавров с челове-
ком. Но как бы ни было инте-
ресно в кино, моя профессия 
мне нравится гораздо больше!

- Кино, а особенно такое 
фантазийное, зиждется на 
вымысле, а вы имеете дело с 
серьезной наукой, с прошлой, 
но реальностью. Как вам 
удалось сработаться с ки-
ношниками?

- Удалось хорошо. Мы 
нашли компромисс в том, что 
я не вмешивался в первона-
чальную концепцию автора 
сценария Майкла Крайтона, 
однако, безу словно, подсказал 
несколько интересных науч-
ных фактов. Киношники же, в 
свою очередь, не стали исполь-
зовать мои личные истории, но 
вот мои научные идеи им при-
годились: именно их высказы-
вает по ходу фильма палеон-
толог, изучающий поведение 
динозавров, Алан Грант.

- Видимо, этим и был обу-
словлен бешеный успех пер-
вого фильма. Динозавры в 
нем получились очень реали-
стичными. Но вот проти-
воречие: вы ведь известны 
как горячий защитник ди-
нозавров, в частности, сто-
ронник теории, что одни из 
самых крупных хищников 
Земли - тираннозавры были 
мусорщиками, а не хищными 
убийцами. А в фильме мы 
видим тираннозавров весь-
ма свирепыми животными. 
Спилберг вас переубедил?

- Нет, ну что вы (смеется). 
Конечно же в фильме дино-
завры показаны не совсем так, 
как я их себе представляю. Но 
я же понимаю, что это художе-

ственный фильм 
и что он должен 
быть захватыва-
ющим. Согласи-
тесь, тираннозавр 
в качестве свире-
пого безжалост-
ного охотника 
- образ очень ув-
лекательный.

- Давайте 
тогда поговорим 
о том, какими 
они, динозавры, 
были не в кино, 
а на самом деле. Ведь лучше 
вас, человека, всю жизнь по-
святившего динозаврам, об 
этом вряд ли кто-то рас-
скажет. Тем более что вы из-
вестны очень трогательным 
отношением к своим «подо-
печным». И даже динозавриху, 
которая сделала вас знамени-
тым, назвали очень ласково 
- Майясура, что в переводе с 
греческого означает «забот-
ливая мать».

- Да, это было в 1978 году в 
штате Монтана. Первое гнез-
до детенышей майазавров 
(maiasaurs) нашла собиратель-
ница камней по имени Марион 
Брандвольд. Она не знала, кто 
они такие. Когда я ей объяснил, 
что ей посчастливилось найти 
первых детенышей динозавров, 
она разрешила мне и моему 
другу и коллеге Бобу Мэкеле 
пойти в то место. Мы вытащи-
ли 15 детенышей из гнезда. А 
позже один из наших друзей 
нашел второе гнездо с семью 
маленькими динозавриками, 
и стало понятно, что за ними 
ухаживал один родитель. Та-
кая трогательная забота! 

Ну как было еще ее назвать? 
Поэтому мы и назвали этого 
динозавра Майясура - «добрая 
мама-ящерица». И одновремен-
но это открытие стало первым 
свидетельством того, что дино-
завры ухаживали за своими от-
прысками, как птицы.

- Позже вы нашли и от-
крыли еще несколько видов 
динозавров. Какие имена им 
дали?

- Да, позже мы нашли и 
других представителей в той 
местности, где обнаружи-
ли Майясуру: Orodromeus, 
Achelousaurus, Einiosaurus, 
Cerasinops и других. Это было 
очень интересно. Некото-
рые из них имели рога, дру-
гие - утиный клюв. А были и 
маленькие плотоядные. Как 
раз Orodromeus был малень-
кой плотоядной особью, ко-
торая ходила на задних ногах. 
Вот ему - да, я дал особенное 
имя. Я назвал его Orodromeus 
makelai в честь своего друга 
Боба Мэкела, с которым мы 
вместе открыли Майясуру. 
Потому что Боб его нашел. 
Но это грустная история: 

Боб погиб в авто-
катастрофе, когда 
работал на рас-
копках. Ну а еще 
одного динозавра, 
так вышло, назва-
ли в честь меня. 
Это Achelousaurus 
horneri. Но это не 
я его так назвал, а 
палеонтолог Скотт 
Сампсон. Этот та-
кой симпатичный 
динозавр - с ноздре-
выми отверстиями 

на носу и двумя шипами на 
панцире - родственник трице-
ратопса. (Смеется.)

«Диноцыпленок» 
скоро вылупится?

- На этом потрясающие 
научные открытия не закон-
чились. Известно ваше шоки-
рующее заявление о том, что 
вы собираетесь воссоздать 
динозавра методами генной 
инженерии. Это звучит даже 
как-то страшно! Неужели 
когда-нибудь и правда насту-
пит момент, когда мы вжи-
вую сможем увидеть насто-
ящего живого динозавра? Не 
боитесь ли вы, что в этом 
случае все мы попадем в ре-
альность культового фильма 
Стивена Спилберга?

- Я не сомневаюсь, что этот 
час не за горами! Ведь наш 
проект Dinochicken - «Дино-
цыпленок» уже на полном 
ходу. Однако нам не стоит бо-
яться, что они сделают то же, 
что динозавры в фильме, по-
тому что реальные животные 
так не поступают. Быть окру-
женным динозаврами ничем 
не страшнее, чем быть в стае 
волков. И те и другие опасны, 
но ни один из хищников не 
станет врываться в здание или 
автомобиль просто для того, 
чтобы убить каких-то людей. 
Так бывает только в кино.

- Жизнь, где такое воз-
можно, пожалуй, фанта-
стичнее, чем кино...

- А такие фильмы, как 
«Мир юрского периода», и не 
были бы возможны без науч-
ных открытий. Поэтому наука 
и кино нужны друг другу. И по-
этому же, безусловно, и само 
существование такого филь-
ма, и мое участие в нем - залог 
того, что и правительство, и 
широкая общественность бу-
дут всячески содействовать 
продолжению научных иссле-
дований, которые имеют от-
ношение к истории всего жи-
вого на нашей планете.

Марина Алексеева

ТИРАННОЗАВРЫ НИКОГО 
НЕ УБИВАЛИ!

Чем киношные 
динозавры отличаются 

от всамделишных и 
можно ли воссоздать 

вымерших ящеров в 
наши дни с помощью 

генной инженерии? Об 
этом в эксклюзивном 

интервью «Миру 
новостей» рассказал 
всемирно известный 

американский 
палеонтолог Джек 

ХОРНЕР. Мои научные идеи 
высказывает по ходу фильма 
палеонтолог Алан Грант.

Профессор палеонтологии Джек 
Р. Хорнер наиболее известен 
исследованиями взросления ди-
нозавров, почетный доктор наук 
Университета Монтаны, почетный 
доктор наук Университета штата 
Пенсильвания, хранитель пале-
онтологии в Музее Скалистых 
гор, куратор Национального 
музея естественной исто-
рии. Авторству Хорнера при-
надлежат более 100 научных 
трудов, шесть научно-попу-
лярных книг, включая «Дино-
завры под большим небом», 
естественно-научная книга по 
динозаврам Монтаны «Жизнь 
динозавров».
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Средняя посещаемость мат-
чей Премьер-лиги (РФПЛ) в 
сезоне-2014/15 - 10 151 человек. 
Это худший показатель за всю 
историю турнира. До этого 
антирекорд принадлежал сезо-
ну-2001/02. Тогда РФПЛ только 
была создана, и на матчи соби-
ралось 10 967 зрителей.

Если вынести за скобки мо-
сковский «Спартак» (за сезон 
на его матчи пришли 600 057 
болельщиков) и «Зенит» (444 
685) - первый популярен из-за 
традиций и скандалов, второй 
закупает звезд и тратит уйму 
денег, - то получим, что в сред-
нем на футбол ходит в районе 
5 тысяч человек. Вот она, цена 
этого вида спорта.

Недавно в Польше произо-
шел любопытный случай. Ко-
манда «Термалика» из деревни 
Нечеча вышла в высшую лигу 
чемпионата страны. Интрига в 
том, что в Нечече живет все-
го... 750 человек. Но поляки ре-
шили пропустить деревенских 
в элиту футбола, чтобы соблю-
сти спортивный принцип.

Но в России пошли еще 
дальше. У нас была команда, 
которая собирала ноль зри-
телей в своем городе! Речь об 
«Уфе». В столице Башкорто-
стана живет больше миллио-
на, но команде, пробившейся 
в РФПЛ, запретили играть на 
своем стадионе - он якобы не 
готов к такому уровню.

В результате «Уфа» мыка-
лась по нейтральным полям. 
Провела шесть «домашних» 
матчей в Перми, пять - в Саран-
ске, один - в Санкт-Петербурге. 
Только три раза разрешили 
играть в самой Уфе. Само-
бытный клуб выжил в РФПЛ. 
На вылет отправились нищие 
«Торпедо» и «Арсенал». В сты-
ки попали «Урал» и «Ростов». 
Но что же «Уфа» и в следую-
щем сезоне проведет 27 матчей 
из 30 на чужой поляне?

А вот в КХЛ с первого же 
года существования ввели ли-
мит: домашний стадион дол-
жен вмещать не меньше 5500 
зрителей. Нет такого - извини-
те, играйте в лиге рангом ниже. 
Потому что спорт - это не за-
бава толстопузого владельца, 
вкладываю-
щего деньги 
в клуб. Он 
для зрите-
лей. А если 
к а к о й - т о 
команде не 
разрешают 
играть дома, 
то зачем 
эта коман-
да нужна в 
лиге? Для 
кого она во-
обще?

На матчи КХЛ в минувшем 
сезоне пришло более 6 милли-
онов человек, это абсолютный 
рекорд. В среднем матчи плей-
офф посещали 8300 зрителей. 
А когда в Москве построят 
новые стадионы (ЦСКА от-
грохает 20-тысячник в Мнев-
никах, «Динамо» переедет из 
стареньких «Лужников» на 
«Арену Легенд» на «Автоза-
водской»), то статистика под-
скочит еще выше.

В нашей северной стране 
так построен календарь, что в 
футбол пытаются играть в де-
кабре, морозя зрителей. Зато 
в июне-июле уходят в отпуск. 
Рейтинги футбольных теле-
трансляций такие низкие, что 
о них стыдно говорить. Мат-
чи РФПЛ загнали на платные 
каналы «НТВ-плюс». Речи 
нет, чтобы футбол вернулся 
на Первый или ВГТРК. Там 
показывают хоккей - чемпи-
онат мира, плей-офф Кубка 
Гагарина. Роскошная серия 
ЦСКА - СКА смотрелась как 
захватывающий боевик в од-
ном флаконе с бразильской 

мелодрамой, когда москвичи 
вели 3-0 в серии, но умудри-
лись проиграть четыре матча 
подряд.

Футбольным чемпионом 
стал «Зенит», причем досроч-
но. Состав у питерцев что надо 
во главе с Халком. Вот только 
в финале Лиги Европы про-
тив «Севильи» играл не рос-
сийский клуб, а украинский 
«Днепр». Можно радоваться 
за «Зенит», но мы устали без 
больших побед в еврокубках. 
Хозяин питерского клуба Газ-
пром спонсирует Лигу чем-

пионов. А сам 
«Зенит» не 
может даже 
попасть в 
плей-офф.

«Серебро» 
взял ЦСКА. 
П о ж а л у й , 
только «Крас-
нодар» - луч 
света в тем-
ном царстве. 
Команда Сер-
гея Галицко-
го, который 

вкладывает в нее собственные 
средства, а не сидит на шее у 
госкомпаний и регионов. Ко-
манда бурно прогрессирует, по-
строена своя академия для вос-
питания юных футболистов.

Будь у нас 16 таких «Крас-
нодаров», футбол в России 
смотрелся бы поинте-
реснее. Ну а у нас даже 
на игры культовых 
клубов «Динамо» и 
ЦСКА с трудом хо-
дит зритель. Потому 
что москвичи вы-
ступают в Химках, 
куда трудно доби-
раться вечером по 
пробкам. Обеща-
ют, что скоро ЦСКА 
переедет на свой стадион на 
Ходынке, да еще разрешит 
«Динамо» проводить там 
домашние матчи. Может, 
это повысит посещаемость 
и интерес к футболу? 

Народу интересен уже 
не футбол, а то, что около 
футбола. Лишь это соби-
рает наибольший рейтинг в 
РФПЛ.

«Донкихоты в наше вре-
мя редки, - пишет один из 
футбольных обозревателей. 
- Последним был Николай 
Толстых, которого сняли с 
поста президента РФС. Он 
ошибался, не умел искать 
компромиссы, путался в па-
раграфах и прецедентах, пы-
тался следовать букве устава, 
орал на подчиненных. Но был 
искренним и цельным. Теперь 
по коридорам здания на На-
родной улице будут ходить 
иные люди... Боже, спаси рос-
сийский футбол! Но только 
мельницы вяло машут кры-
льями вслед уходящему в ни-
куда последнему герою...»

Я не знаю, стоит ли геро-
изировать образ Толстых. 
Некоторые считают, что он 
«честный мент». Помните 
фильм «Инспектор ГАИ»? 
Милиционер Зыкин слыл 
среди коллег бессребреником 
и чудаком и однажды ото-
брал права за превышение 
скорости у директора мест-
ного автосервиса Трунова? В 
дело пошли угрозы, шантаж, 
но неподкупный инспектор 
ГАИ стоял на своем. А когда 
инспектор отбирает машину у 
Трунова и отправляет его, как 
побитого пса, в город на по-
путном автомобиле, отрица-
тельный герой все же находит 
покровителя среди началь-
ства Зыкина - машины-то все 
чинят у Трунова! - и добивает-
ся перевода честного мента в 
самый глухой участок района.

Чудо уже в том, что Тол-
стых продержался на этом 
посту с сентября 2012 года, 
когда почти сразу против Ни-
колая Александровича нача-
лась война. Сам Толстых и его 
люди утверждают, что РФС 
попал в финансовую блокаду 
и от союза отвернулись круп-
ные спонсоры. При этом кам-
нем на шее висел контракт с 
итальянским тренером Фабио 
Капелло, которому нужно 

платить в районе 10 
млн евро за сезон, 

но откуда взять 
такие деньги?

К с т а т и , 
подпись под 
контрактом 

ставил и ми-

нистр спорта Виталий Мутко. 
Но соратником Толстых он 
так и не стал, цитирую: «Тра-
гедии в его уходе нет. Обыч-
ная процедура. Николай Тол-
стых отработал, немножко 
раньше ушел. Это уже состо-
явшееся решение обществен-
ной организации. Потому 
что у людей есть тревога за 
развитие футбола, желание 
его усилить, вернуть ему до-
стойное место. А дальше все 
будем вместе работать. По-
думаем, что делать дальше».

Нужно только объяснить, 
что президент РФС Николай 
Толстых отвечал в первую 
очередь за сборную России 
разных уровней и за развитие 
детского футбола в стране. 
Тогда как президент РФПЛ 
Сергей Прядкин развивает 
профессиональную Премьер-
лигу. И не нужно путать 
этих двух людей, тем более 
Толстых в сентябре 2012-го 
победил Прядкина на выбо-
рах, а теперь второй может 
возглавить РФС. Хотя более 
вероятны слухи о кандида-
турах Валерия Газзаева или 
самого Мутко.

Через три года в России 
впервые в истории пройдет 
чемпионат мира по футболу. 
И если нашу сборную резко 
усилить не выйдет (для это-
го надо снять Капелло и раз-
дать отечественные паспорта 
десятку перспективных бра-
зильцев), то поднять уровень 
футбола у нас еще можно. 
Все-таки мундиаль должен 
проходить там, где болеют 
футболом.

Николай Толстых, похоже, 
оказался со своим уставом в 
чужой церкви. Журналисты 
«Советского спорта» во вре-
мя исполкома РФС, когда вы-
носили импичмент Толстых, 
сделали любопытные снимки 
- глава избиркома рассылал 
sms делегатам такого содер-
жания: «Если попытаются 
тайное голосование, то нуж-
но сказать, что это потеря 
двух часов времени. И устав 
не обязывает тайно, в отли-
чие от выборов исполкома». 
«Обязательно задать вопрос: 
сколько денег на счету РФС? 
Ответ: 100 000 рублей. Нам не 
хватит даже выходное посо-
бие Толстых заплатить».

Можно сказать, что вы-
борами манипулировали, или 
посетовать, что разница го-
лосов не слишком велика: 235 
- за отставку, 196 - против. Но 
сам Николай Александрович 
не стал придираться к дета-
лям. Скромный человек, ко-
торый живет в небольшой 
квартире и на работу ездит 
на метро.

- Никакого пересчета я 
требовать не буду. Признаю 
результаты выборов.

Кто придет вместо него? 
«Боже, спаси российский 
футбол!»

В нашей северной 
стране так построен 
календарь, что в футбол 
пытаются играть 
в декабре, морозя 
зрителей. Зато в июне-
июле уходят в отпуск. 

НУ И НУ!

В воскресенье сняли с поста президента 
Российского футбольного союза Николая Толстых. 
Делегаты конференции РФС проголосовали 
за досрочную его отставку, проводив 
аплодисментами.

Завершился чемпионат России по футболу. 
Ну и слава богу! Как показывает статистика, 
этот вид спорта в нашей стране никому не 
нужен: антирекорд посещаемости, нижайшие 
телерейтинги. А ведь через три года - чемпионат 
мира. Что на нем ловить нашей сборной?

Материалы подготовил Степан Строев

Почему в России Почему в России 
не ходят на футболне ходят на футбол

Отставка Толстых: Отставка Толстых: 
донкихота перемололи донкихота перемололи 
ветряные мельницыветряные мельницы

«Зенит» - ЦСКА: даже гранды 
играют у нас зачастую 

при пустых трибунах
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Будьте осторожнее при 
общении с коллегами. Не 
исключено, что некоторые 
из них действуют за вашей 
спиной. В четверг придется 
примириться с грузом ответ-
ственности семейной жизни. 
В субботу лучше обходить 
острые углы, Марс повлияет 
на склонность к спорам и 
полемике.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Постарайтесь не поддавать-
ся мнению толпы. Сейчас, 
что бы вы ни делали, старай-
тесь иметь свое собственное 
мнение, быть активными и 
настойчивыми. В пятницу 
Сатурн подарит море эмо-
ций. В понедельник будьте 
осторожны при общении с 
малознакомыми людьми, ве-
роятен обман.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны будут энергичны и 
готовы к действию. Попы-
тайтесь направить прилив 
сил в творческое русло или, 
по крайней мере, на что-то 
благородное. Будьте внима-
тельны и правильно распре-
деляйте время в четверг. В 
воскресенье займитесь соб-
ственным имиджем, сходите 
в парикмахерскую.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

Хорошие отношения с кол-
легами, вежливость и обхо-
дительность помогут Тельцам 
справиться сейчас с любой 
задачей. Будьте предусмо-
трительны к своему здоровью 
в среду, возможно обостре-
ние хронических заболе-
ваний. Выходные - лучшее 
время для романтических пу-
тешествий.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

Неделя для Раков будет 
эмоционально насыщенна, 
ваша потребность в сильных 
и глубоких чувствах усилит-
ся. В среду будьте аккуратны 
в личных отношениях, не по-
зволяйте мелким ссорам вы-
бить вас из колеи. В субботу 
благодаря Венере возрас-
тет потребность в любви и 
понимании.
Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

Это не лучшее время для 
начала новых проектов и 
серьезных дел. Избегайте 
необдуманных решений 
и чрезмерных эмоций. В 
четверг будете отстаивать 
свои убеждения с невидан-
ной активностью. В поне-
дельник Юпитер повлияет 
на обострение самолюбия 
и эгоизма.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 9.

Звезды не рекомендуют Де-
вам на этой неделе отправ-
ляться в командировку или 
отпуск, высока вероятность 
затруднений и проволочек. 
В выходные уделите время 
походу по магазинам, одна-
ко не скупайте все подряд. 
Избегайте авантюризма 
и безответственности во 
вторник.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

Настало время переходить 
от слов к действиям. Весы бу-
дут иметь прекрасный шанс 
произвести впечатление на 
руководство, доказав свой 
профессионализм и показав 
хорошую рабочую форму. 
Выходные проведите в обще-
нии приятных вам людей. 
Следите за своим настроени-
ем в понедельник.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Энергетический заряд Скор-
пионов возрастет. Вы проде-
монстрируете выносливость 
и упорство в трудных и важ-
ных делах, рост вашей сек-
суальности может привлечь 
нового партнера. Четверг 
удачен для крупных покупок. 
В субботу благодаря Сатур-
ну будете во всем докапы-
ваться до сути.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

У Козерогов появятся силь-
ные тайные искушения (лю-
бовный роман или финансо-
вая авантюра). Внимательно 
присмотритесь к тому, кто 
готов оказать вам поддерж-
ку, оставаясь в тени, взвесьте 
все обстоятельства. В пятни-
цу займитесь спортом. Втор-
ник удачен для подписания 
документов.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 3 и 8.

Неделя не обещает быть 
легкой. Будьте готовы к 
психологическим пробле-
мам в общении (разногла-
сия, недовольство, обиды) 
и физическим перегрузкам. 
Не забывайте об отдыхе 
в выходные. Во вторник 
интуиция станет хорошим 
помощником в денежной 
сфере.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Звезды рекомендуют Рыбам 
оценивать то, что они гово-
рят, и быть внимательными, 
принимая решения. Уча-
ствуйте в дискуссиях и спорах 
на этой неделе с осторожно-
стью, ваши слова могут иметь 
обратный эффект. Четверг 
проведите со второй поло-
виной. Во вторник избегайте 
лишних трат.
Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

5 июня секстиль Марса и Юпитера усилит оптимизм, 
даст прилив жизненных сил, удачный день для 
активных действий. 6 июня трин Венеры и Сатурна 
- идеальное время для планирования и проведения 
мероприятий любого рода, встреч c дальними 
родственниками и одноклассниками.

8 июня секстиль Солнца и Юпитера подарит отличный шанс 
продвинуться по карьерной лестнице благодаря влиятельным 

лицам. 9 июня секстиль Марса и Урана - все задачи будут решаться 
быстро и легко. Большое трудолюбие и стрессоустойчивость в этот 

день помогут оперативно действовать в критических ситуациях
и находить оригинальные решения.

3 - 9 3 - 9 
ИЮНЯИЮНЯ

       
В одном вопросе мужчи-

ны и женщины, безусловно, 
согласны между собой: и те 
и другие не доверяют жен-
щинам.

- У вас в ресторане вкус-
ный борщ?

- Такой вкусный, что с 
ума сойти можно.

- Да ладно…
- Вон видите, голый му-

жик за голубями гоняется. 
Он ел.

Занимательный факт. 
День строителя отмеча-
ется 8 августа, а 9 августа 
была заложена Пизанская 
башня…

- Ты зачем взял новый 
пакетик с чаем?

- У старого уже ниточка 
стерлась...

- А новую пришить, что, 
рук нет?

- Убирайся! - заорала жена 
мужу, пришедшему в 5 утра 
домой... Тот схватил веник и 
начал в панике подметать.

Говорят, однажды во вре-
мя проведения в колхозе 
конкурса двойников Аллы 
Пугачевой в нем тайно при-
няла участие настоящая 
Алла Пугачева. Но побе-
дила в конкурсе все равно 
жена председателя.

А.  ХОРОШЕВСКИЙ
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38. Жанна. 40. Ежов. 42. Пан. 43. Ершов. 44. Эклер. 47. Газетчик. 48. Деточ-
кин. 49. Лазарева. 50. Скакалка. 51. Робинзон. 53. Аль. 56. Вупи. 57. Елец. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №22(1118)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Уполномоченный представи-
тель страны. 2. Воровской осведомитель. 3. Заточенный кончик шпаги. 
4. Имя художника, воспевшего Галу. 5. Мужчина с младенцем. 6. Анни, 
бывшая звездой французского кино. 7. Нарушительница верности в бра-
ке. 13. Рок-группа с «Оранжевым настроением». 14. Партнер по вальсу. 
16. Приветствие от итальянца. 18. Радистка при Штирлице. 19. Темный 
воск для сапог. 20. Опера П.И. Чайковского. 24. Дорогой сорт хруста-
ля. 26. Чашка в руках аксакала. 27. Человек, покинувший свой край. 29. 
Финиш лета. 30. Титул Батыя. 32. Мемориальный столб. 35. Легинсы 
со штрипками. 37. Закрепление теории. 39. Игумен у католиков. 41. 
Шлифовальный камень. 43. Сын Девы Марии. 46. Столовый прибор 
для жареной картошки. 48. Похвала дочке-отличнице. 51. Александро-
Невский монастырь. 53. Догорание угольков. 55. Твердь под морской 
пучиной. 56. Тот, кто не различает цвета. 57. «Поилец» Пакистана. 58. 
Винт вертолета. 59. Шифрин среди юмористов. 60. Остров у побережья 
Южной Америки. 62. Банкир, основатель династии. 63. Эластичность 
ивовой ветки. 65. Самая миниатюрная обезьяна. 67. Пес-приятель.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Кожа» для обивки две-
рей. 4. Библейские доски с заповедями. 8. Продуктовая сумка-«невод». 9. 
Партийный босс. 10. Крайнее замешательство. 11. Актер Эммануил Геде-
онович. 12. Искусство отбивать ритм каблуками. 15. Аксессуар Гарри Пот-
тера. 17. Создатель фильма «Солярис». 21. Линия симметрии. 22. Каждый 
от лейтенанта до генерала. 23. Золотое клеймо. 25. Жилищное кредито-
вание. 28. Политическое кредо батьки Махно. 31. Обитатель Красной пла-
неты. 33. В нее вдевают нитку. 34. Город детства А. Чехова. 36. Домик в 
альпийских горах. 37. Пернатая самка с выступающей походкой. 38. Центр 
Хакасии. 40. Синоним потехи. 42. Контрольная по русскому. 44. Валенок 
из оленьего меха. 45. Осип, московский зодчий. 47. Кот, вредивший Чипу и 
Дейлу. 49. Курица в соусе по-грузински. 50. Человек философского склада 
натуры. 52. Французский модельер … Диор. 54. Черная фигура Малеви-
ча. 56. Река Даугава. 58. Юный обитатель гнезда. 60. Аттракцион «попади 
в яблочко». 61. Специалист по лекарствам. 64. Аристократка из Лондона. 
66. Любая вещь. 68. Шедевр гения. 69. Первые стишки ребенка. 70. Уча-
сток, пожалованный крестьянину. 71. Характерное свойство щелочей. 72. 
Мойдодыр для мочалок. 73. Отдаленность по времени.

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

(499) 
975-25-42

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60

В ПРОДАЖЕВ ПРОДАЖЕ
сосо 2 ИЮНЯ! 2 ИЮНЯ!

ОВОЩИ:
приемы ухода

зависят
от погоды

ВМЕСТО САДА 
ГЕРБАРИЙ:
почему усыхают

ветви
НА ВЫСОТЕ:

выбираем
стремянки
и лестницы

ГАРДЕРОБ
ДАЧНИКА:

одежда с головы
до ног

А также
КАЛЕНДАРЬ
ДАЧНИКОВ

НА ВЕСЬ ИЮЛЬ

Р
ек

ла
м

а

Реклама
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